
Отстрочка 
от Индии 
На рынок РФ может выйти 
новый экспортер одежды

Новыми претендентами на рос-
сийский одежный рынок, лишив-
шийся международных брендов, 
могут стать компании из  Индии. 
Так, первые шаги по  работе 
в России сделал  производитель 
и экспортер одежды Northern 
 India Trends. Однако  эксперты 
сомневаются, что компания бы-
стро развернет точки продаж. 
Хотя в советское время  текстиль 
из Индии был популярен в быв-
шем СССР, сейчас бренды 
из этой страны, по мнению экс-
пертов и участников отрасли, 
«не выдерживают требований 
рынка». Альтернативным направ-
лением бизнеса в РФ для индий-
ских компаний может стать поиск 
заказов на изготовление одежды 
от отечественных марок.

Производитель и экспортер жен-
ской и детской одежды из Индии 
Northern India Trends (NITC) готовится 
выйти на российский рынок и начи-
нает формировать офис в Москве. Это 
следует из опубликованной на порта-
ле Headhunter вакансии представи-
теля индийской компании в России. 
В Northern India Trends не ответили 
на запрос „Ъ“ к вечеру понедельника.

NITC считается в Индии круп-
ным производителем и экспорте-
ром одежды, говорит руководитель 
департамента торговой недвижимо-
сти Commonwealth Partnership Оль-
га Антонова. Своей розничной сети 
у компании нет, она предоставля-
ет производственные мощности для 
пошива коллекций для западных 
брендов Maje, Monoprix, Urban Out-
fitters и разрабатывает собственные 
коллекции в сотрудничестве с евро-
пейскими дизайнерами, говорится 
на сайте NITC. Поэтому вряд ли ком-
пания сразу же начнет развивать свои 
точки продаж в России, считает го-
спожа Антонова. 

Скорее всего, компания займется 
продажей небрендовой одежды, счи-
тает управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов. 
По мнению главы ритейл-департа-
мента CORE.XP Марины Малахать-
ко, открытие NITC офиса в Москве 
может быть связано с планами «от-
шивать на своих фабриках коллек-
ции российских брендов».

После ухода из РФ международ-
ных одежных ритейлеров из-за во-
енной операции на Украине ин-
дийские бренды стали проявлять 
интерес к российскому рынку.

The Economic Times еще в апреле 
2022 года сообщала о возможном от-
крытии магазинов в России индий-
ского продавца товаров для дома 
Maspar, одежной сети Killer Jeans. 
Переговоры с ритейлерами из Ин-
дии ведет и Crocus Group, отмечает 
Марина Малахатько. 
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Все дженервы истрепали
Число клинических испытаний оригинальных лекарств сокращается
В России сокращаются клини-
ческие испытания препаратов: 
в 2022 году Минздрав выдал 
на 18,5% меньше разрешений, 
чем годом ранее. Падение ста-
ло следствием массового от-
каза иностранных  компаний 
от исследований в стране, хотя 
лекарства и медицинские из-
делия не попали под санкции. 
Рост на 21% испытаний локаль-
ных производителей не смог 
компенсировать падения, 
да и обеспечен в основном дже-
нериками. В перспективе это 
может привести к снижению 
доли на рынке инновационных 
препаратов — наиболее эффек-
тивных при лечении в том числе 
онкологических заболеваний, 
предупреждают врачи.

Как следует из имеющихся у „Ъ“ 
данных аналитического центра 
Vademecum, в 2022 году Минздрав 
выдал 740 разрешений на прове-
дение клинических исследований 
препаратов, что на 18,5% меньше 
год к году. Большая часть приходит-
ся на российские компании — 526 
исследований, или 71%. Они увели-
чили испытания на 21%. Более чем 
вдвое снизили исследования ино-
странные производители — они 
получили 214 разрешений против 
493 в 2021 году.

Эти данные схожи с подсчетами 
Ассоциации организаций по кли-
ническим исследованиям (АОКИ), 
подтвердили оценки и в Минздра-
ве. Там сообщили, что в 2022 году 
было выдано разрешений на 740 
клинических испытаний, из них 
18,3% пришлось на зарубежные 
компании, в то время как годом ра-
нее — 908, из них 40,3% составили 
международные исследования.

Сокращение доли западных 
компаний произошло на фоне во-
енных действий РФ на Украине. 
Многие крупные международные 
производители, включая Roche, 
GSK, Novartis, Pfizer, остановили 
новые клинические испытания 
в России и набор пациентов в теку-
щие. В Roche и GSK уточнили „Ъ“, 
что начатые до марта 2022 года ис-
следования продолжаются. В No-
vartis, Pfizer, Sanofi, AstraZeneca 
на запросы „Ъ“ не ответили. 

Отказ западных концернов от ис-
следований в РФ беспокоит власти, 
и глава Минпромторга на совеща-
нии у Владимира Путина 24 января 
подчеркивал рост российских ис-
пытаний. «В 2022 году число иссле-
дований фармпроизводителями РФ 
выросло на треть, они зарегистри-

ровали 130 новых лекарств»,— го-
ворил он. Рост локального произ-
водства препаратов, в том числе 
инновационных, заложен в стра-
тегии «Фарма-2020», продленной 
до 2024 года. Однако, по данным 
исполнительного директора АОКИ 
Светланы Завидовой, в 2022 году 
большая часть испытаний при-
шлась на дженерики. Выпуск на ры-
нок неоригинальных препаратов 
занимает около девяти месяцев, 
а инновационных лекарств — до де-
сяти лет, поясняет эксперт.

По мнению госпожи Завидо-
вой, сокращение числа исследо-
ваний в РФ международными ком-
паниями в перспективе приведет 
к снижению доли на рынке инно-
вационных препаратов. По ее мне-
нию, ассортимент лекарств в апте-

ках и клиниках будет «все больше 
сползать в сторону дженериков».

Компании РФ действительно 
сконцентрированы на неориги-
нальных препаратах. По данным 
Vademecum, из 526 выданных 
им в 2022 году разрешений толь-
ко 168 (32%) не относятся к иссле-
дованиям дженериков. Лидеры 
по их числу — «Биокад» (14 разре-
шений), «Микроген» (13), «Промо-
мед» (12) и «Р-Фарм» (10).

В «Биокаде» отмечают, что в 2022 
году увеличили число исследо-
ваний с 26 до 37, большинство 
их них — по инновационным пре-
паратам для лечения онкологиче-
ских и аутоиммунных заболеваний. 
В «Р-Фарм» говорят о росте исследо-
ваний втрое, признавая преоблада-
ние в них дженериков. В компании 
обещают расширить испытания 
в области онкологии.

Проводимых сейчас исследова-
ний онкопрепаратов действитель-
но недостаточно, говорят опро-
шенные „Ъ“ врачи. По данным 
Vademecum, их общее число со-

кратилось со 187 в 2021 году до 107 
в 2022 году. Руководитель отдела 
междисциплинарной онкологии 
НМИЦ ДГОИ им. Дмитрия Рогаче-
ва Николай Жуков отмечает, что ра-
нее большинство подобных испы-
таний проводили иностранные 
компании, что позволяло участво-
вавшим в них российским пациен-
там получать лечение эффективны-
ми инновационными препаратами 
задолго до их появления в клиниче-
ской практике. По российскому за-
конодательству для россиян сейчас 
недоступны даже те новые лекарст-
ва, которые проходят исследования 
в мире, добавляет господин Жуков. 
По его словам, дженерики — «позав-
черашний день и создаются на ос-
нове препаратов, потерявших по-
сле 15–20 лет патентную защиту». 

Контрактно-исследовательские 
организации (CRO), проводящие 
клинические испытания для фар-
мкомпаний, подтверждают, что 
их портфель сместился в сторону 
российских производителей. Ди-
ректор по развитию бизнеса «ИФар-

ма» Анна Макаренко говорит, что 
сейчас на таких клиентов прихо-
дится 80%, а среди иностранных 
производителей теперь значатся 
компании из ЕАЭС, Индии и Сер-
бии. В «ОСТ Рус» также отмечают 
рост запросов на исследования дже-
нериков со стороны российских 
компаний. Некоторые CRO, рабо-
тавшие в РФ только с иностранны-
ми заказчиками, вынуждены ухо-
дить с рынка, добавляет Светлана 
Завидова. По ее данным, так посту-
пили Medpace и Dokumeds.

Крупным международным ком-
паниям потеря российского рын-
ка тоже создала проблемы, полага-
ет гендиректор «ОСТ Рус» Дмитрий 
Шаров. По его словам, Россия вхо-
дила в первую тройку стран-лиде-
ров по набору пациентов для ис-
следований. Но, считает Светлана 
Завидова, «пока не закончатся во-
енные действия, говорить о возро-
ждении в стране международных 
исследований не приходится».

Ольга Август,  
Наталья Костарнова
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ФНС выписала 
успокоительное
Взыскания задолженности по единому 
налоговому счету пока не будет

Налоговики до проведения индивиду-
альных сверок с налогоплательщиком 
не станут взыскивать задолженность 
в виде отрицательного сальдо по недав-
но введенным единым налоговым сче-
там (ЕНС). В выпущенном ФНС письме 
разъясняется, что такие «ручные» свер-
ки после обращения предпринимате-
ля в службу будут проходить до 1 марта 
этого года. «Мораторий» на взыска-
ние объявлен для исключения конфлик-
тов, возможных в связи с переходом 
на новый порядок уплаты налогов,— ра-
нее появившиеся в личных кабинетах 
промежуточные результаты формиро-
вания сальдо вызвали беспокойство 
у  части бизнеса.

В рамках перехода на единый налого-
вый счет, на котором теперь формирует-
ся баланс начислений и платежей налого-
плательщика, налоговые органы не будут 
применять меры принудительного взы-
скания в отношении отрицательного саль-
до и сумм пени по платежам за периоды 
до 2023 года. Как следует из письма главы 
ФНС Даниила Егорова, опубликованного 
на сайте ведомства, такой порядок будет 
действовать до проведения индивидуаль-
ных сверок данных между инспекциями 
и предпринимателями. Проводиться такие 
«разборы» будут до 1 марта — для этого, со-

общает ФНС, предприниматели должны 
сами обратиться в налоговые органы, зая-
вив о своем несогласии со сформирован-
ным сальдо.

Напомним, с 1 января налоговые плате-
жи в бюджеты перечисляются на единый 
счет в казначействе с указанием лишь сум-
мы и ИНН плательщика. Налоговики сами 
распределяют их в счет уплаты всех поло-
женных налогов. Такой порядок вводил-
ся для упрощения платежей и исключения 
случаев, когда у предпринимателей однов-
ременно возникала и задолженность, и пе-
реплата по разным видам налогов (см. „Ъ“ 
от 29 июня 2022 года). В общей сложности, 
по данным ФНС, новый механизм охватыва-
ет 72,7 млн налогоплательщиков.

Установленный письмом «мораторий» 
на взыскание, очевидно, связан, в том чи-
сле, с тем, что в последние несколько не-
дель бизнес сообщал о случаях отображения 
в личных кабинетах налогоплательщиков 
«внезапных» задолженностей. В ФНС это 
объясняли тем, что в ряде случаев процесс 
формирования итогового сальдо на момент 
проверки личных кабинетов еще не завер-
шился, в связи с чем некоторые налого-
плательщики и видели, как было сказано, 
«предварительные неактуальные данные».
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Вагоноуважаемый 
вагонокомпенсатый
Государство возместит операторам  
стоимость изъятого за границей парка

Власти вслед за компенсацией ущерба 
российским автоперевозчикам от кон-
фискации за рубежом их фур и гру-
зов планируют выделить в этом году 
22,3 млрд руб. железнодорожным опе-
раторам за вагоны, изъятые на Украи-
не и в Финляндии. Субсидию планиру-
ется выделить почти на 10 тыс. вагонов. 
По мнению аналитиков, если вагонов 
окажется не намного больше, то сред-
няя сумма в 2,2 млн руб. на вагон вполне 
адекватна их стоимости с учетом техни-
ческого состояния.

Минтранс разработал проект распоряже-
ния правительства о компенсации операто-
рам за вагоны, утраченные на территории 
зарубежных стран. Как следует из докумен-
та, в 2023 году Росжелдору предлагается вы-
делить из резервного фонда правительст-
ва 22,3 млрд руб. на компенсацию не менее 
чем 32 получателям ущерба «вследствие изъ-
ятия не менее чем 9878 железнодорожных 
вагонов». Таким образом, расчетная субси-
дия на вагон составит 2,2 млн руб. Субси-
дии предоставляются на основании конкур-
са, в котором могут участвовать операторы, 
не являющиеся иностранным юрлицом или 
не контролируемые офшорами.

Данное решение не прецедентное. В октя-
бре 2022 года правительство одобрило ком-
пенсации автоперевозчикам за незаконное 

изъятие их транспортных средств и грузов: 
всего не менее чем 73 автопредприятиям 
было выделено 1,64 млрд руб. за изъятие 
не менее 258 грузовиков. Средства также вы-
делялись из резервного фонда правительства.

Количество вагонов, которые оказались 
на зарубежной территории, точно не извест-
но с учетом того, что часть вагонов удавалось 
вернуть. По информации „Ъ“, указанное 
в проекте количество вагонов и их ориен-
тировочная стоимость были подсчитаны 
самими операторами — информация была 
представлена Союзом операторов железно-
дорожного транспорта (СОЖТ) в Минтранс.

Глава «Укрзализныци» (железные дороги 
Украины) Александр Камышин в марте сооб-
щал, что на территории страны находится свы-
ше 15 тыс. российских вагонов, в том числе 
около 11 тыс. полувагонов, свыше 2 тыс. ци-
стерн, около 600 крытых вагонов, около 160 
платформ. В частности, более 3 тыс. вагонов, 
по его словам, принадлежали компаниям, «ко-
торые точно являются российскими», в том чи-
сле ГТЛК, «ВЭБ-лизингу», «ВТБ Лизингу», «Газ-
промтрансу», «Сбер Лизингу». На момент 
принятия решения Финляндией о прекраще-
нии грузового сообщения с РФ на территории 
страны, по данным местных властей, находи-
лось около 5 тыс. российских вагонов.
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Российским производи-
телям лекарств не уда-
ется заполнить нишу 
свернутых в стране 
 иностранных инноваци-
онных исследований   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 836

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Вторник 31 января 2023 №17   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 45,8

пункта составило значение сводного индекса деловой среды, рассчитываемого РСПП по опросам 
предпринимателей, в январе 2023 года. Показатель незначительно снизился (46 пунктов в декабре), од-
нако входящие в его состав субиндексы изменились заметно — так, оценки состояния рынка производи-
мой продукции снизились на 2,2 пункта, до 46,4, на ухудшении спроса; на 2,1 пункта, до 45,1, ухудшилось 
значение субиндекса B2G (учитывает работу бизнеса с органами власти); на 1,8 пункта, до 45,1,— оценки 
положения на финансовых рынках; ситуация в логистике, напротив, значительно улучшилась — на 4 пункта, 
до 44,5; до максимума за год выросли личные оценки делового климата — на 1,4 пункта, до 45,5.

ГЛОБАЛЬНАЯ ТОРГОВЛЯ 

Мировой рынок сырья 
удвоился в цене

Общий стоимостный объем торговли 
сырьевыми товарами в мире вырос 
с $27 млрд в 2018 году до $52 млрд 
в 2021-м, увеличившись таким об-
разом за три года почти вдвое, сле-
дует из доклада McKinsey & Compa-
ny. Этот рост во многом был обеспе-
чен нефтяной торговлей, которая на 
росте цен увеличилась в объеме за 
этот период на 90%, до $18 млрд. 
Несколько медленнее росли объе-
мы выручки в торговле электроэнер-
гией и газом: с $7 млрд в 2018-м до 
$13 млрд в 2021 году. В McKinsey 
ожидают, что рост цен на сырьевые 
товары будет зафиксирован и по-
сле подведения окончательных ито-
гов 2022 года.

В последние два года сырьевая 
торговля пережила мощные колеба-
ния, вызванные последствиями CO-
VID-19 и геополитическими события-
ми, связанными в том числе с воен-
ной операцией РФ на Украине. По-
казатель волатильности цен на при-

родный газ в США подскочил с ми-
нимума в 25% в третьем квартале 
2021 года до 179% в марте 2022-го, 
а европейские цены на газ выросли 
с менее чем €10 за 1 МВт•ч (приня-
тая на мировых биржах единица из-
мерения его стоимости) во втором 
квартале 2020 года до более чем 
€330 за 1 МВт•ч во втором кварта-
ле 2022-го.

В McKinsey напоминают, что 
из-за последствий конфликта на 
Украине тарифы на перевозку сы-
рья заметно выросли: относитель-
но уровня первого квартала 2021 
года индекс Baltic Dirty (измеряет 
изменение стоимости доставки гру-
зов, в частности угля и стали) вырос 
на 288%, индекс Baltic Clean Tanker 
(стоимость перевозки нефтепродук-
тов) — на 195%, тарифы на транс-
портировку сжиженного природного 
газа подскочили на 266%.

Другие зафиксированные ана-
литиками тренды в сфере торгов-
ли сырьевыми товарами: рост тор-
гового финансирования и потребно-
сти в оборотном капитале, а также 
увеличение общего уровня ликвид-
ности на товарных рынках. Ликвид-
ность выросла в том числе потому, 
что крупные производители пере-
шли от продаж напрямую потреби-
телю к торговле сырьем с целью из-
влечь больше преимуществ из своей 
глобальной логистики, систем уче-
та и управления запасами. Со своей 
стороны некоторые крупные покупа-
тели отказываются от долгосрочных 
контрактов в пользу спотового рын-
ка. Многие сырьевые игроки также 
расширили свое участие в смежных 
сферах, например, продавцы энер-
гоносителей включаются в произ-
водственно-сбытовые цепочки сель-
скохозяйственных трейдеров. 

Кристина Боровикова
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ОБЪЕМЫ ТОРГОВЛИ СЫРЬЕМ
(ОБЩИЙ ТОРГОВЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ 
EBIT, $ МЛРД)    ИСТОЧНИК: MCKINSEY & COMPANY.
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Счетная палата после проверки работы управления 
Росимущества в Москве констатировала неэффек-
тивное и непрозрачное управление госсобственно-
стью. Проверка показала, что многолетние пробле-
мы так и не решены: у государства нет достовер-
ных данных о принадлежащих ему активах, из-за 
чего бюджет недополучает доходы. В Росимуще-
стве с критикой госаудиторов не согласны: сопо-
ставление разных баз данных зачастую некоррек-
тно, а несоответствия по итогам 2022 года уже уда-
лось устранить. Проблемы управления госактивами 
в Москве, впрочем, объясняются и спецификой рын-
ка — в столице необходимо сохранять пул недвижи-
мости под нужды госорганов.

Счетная палата признала неэффективной работу терри-
ториального управления Росимущества в Москве в 2020–
2021 годах. Напомним, что в 2020 году Счетная палата так-
же констатировала системные проблемы в этой сфере — 
от пробелов в регулировании до отсутствия достоверной 
информации о госимуществе и неэффективного управле-
ния им. Подписанный аудитором Андреем Батуркиным 
отчет свидетельствует о сохранении большинства про-
блем. Госаудиторы отмечают, что московское управление 
не проводило инвентаризацию госактивов и не соблюда-
ло правила бухгалтерского учета, из-за чего нет пообъект-
ного учета госимущества, а стоимость нефинансовых го-
сактивов различна в разных информсистемах.

Главная претензия аудиторов сводится к отсутствию 
достоверных данных в реестре федерального имущества 
(РФИ) — о площади и стоимости, постановке на кадастро-
вый учет, ограничениях и обременениях казенной не-
движимости. Эти сведения не совпадают с данными Еди-
ного государственного реестра недвижимости (ЕГРН). По 
мнению СП, управление недостаточно вовлекает недви-
жимость в оборот и слабо контролирует ее использова-
ние. В результате ненадлежащего управления федераль-
ный бюджет недополучает доходы.

«Все критерии эффективности деятельности управле-
ния или являются отрицательными в связи с выявленны-
ми нарушениями и недостатками, или не могут быть определены из-за отсутствия соответству-
ющих данных»,— отмечает отчет аудитора. Минфину документом рекомендовано актуализиро-
вать данные РФИ и сверить их с данными других информсистем, а также разместить в публич-
ном доступе данные о доступных для вовлечения в хозоборот объектах. В Минфине, который 
в последние годы консолидировал полномочия по управлению госсобственностью — Росиму-
щество подчинено ему,— на запрос „Ъ“ не ответили.

В самом Росимуществе же с критикой госаудиторов не 
соглашаются, указывая на специфику работы в Москве: 
поскольку в городе сосредоточены все федеральные го-
сорганы, не все объекты могут быть вовлечены в хозяй-
ственный оборот. «Дополнительная потребность в разме-
щении ФОИВ по городу Москве на сегодня составляет бо-
лее 30 тыс. кв. м. Поэтому в план приватизации включа-
ются только не востребованные федеральными структу-
рами объекты»,— отмечает глава агентства Вадим Яко-
венко. Плановые же показатели ведомство выполняет: 
доходы от сдачи в аренду земли и недвижимости оцени-
ваются в 11,1 млрд руб. за 2020–2022 годы, заключено 190 
новых договоров аренды с допдоходом в 900 млн руб., 
продано 40 объектов на 1,1 млрд руб.

Проблемы несоответствия данных постепенно так-
же устраняются: например, дублирующиеся и недосто-
верные данные исключены из реестра уже к моменту за-
вершения проверки Счетной палаты, а решение о пере-
ходе на ведение пообъектного учета имущества принято 
в 2020 году. Более чем по 500 тыс. объектов Росимущество 
и Федеральное казначейство (ФК) уже проводят работу по 
такому учету: в 2021 году разработаны технические сред-
ства интеграции данных и проведена первичная синхро-
низация сведений реестра в систему бухгалтерского уче-
та ФК. «Расхождения по итогам сверки данных из РФИ 
и данных бюджетного учета по Москве устранены и по 
итогам 2022 года отсутствуют»,— сообщили „Ъ“ в Росиму-
ществе. Однако исправления вносятся в данные при об-
наружении и не отражаются в документах прошлых пе-
риодов, которые изучает СП.

Проблемы неэффективного управления госактивами 
во многом объясняются и недостатком ресурсов для их 
решения — как финансовых, так и кадровых. До послед-

него данные о госактивах собирались вручную, при этом многие объекты были либо не разгра-
ничены, не оформлены, либо документы на них утеряны. Сейчас ведомства ведут работу по 
цифровизации процессов учета, однако работа может осложняться неурегулированным стату-
сом собственности — с учетом инвестиционной привлекательности и стоимости объектов этот 
вопрос особо чувствителен именно для Москвы.

Диана Галиева

Смотр выявил недосмотр
Счетная палата раскритиковала работу Росимущества в Москве

Европейский центральный банк 
(ЕЦБ) в этом году будет повышать 
ставки агрессивнее, чем Феде-
ральная резервная система (ФРС) 
США, которая уже завершает цикл 
ужесточения своей денежно-кре-
дитной политики, считают анали-
тики Economist Intelligence Unit. 
По их прогнозу, в 2023 году евро-
пейский регулятор может повы-
сить ставки еще на 150 базисных 
пунктов. Это увеличит риски «фи-
нансовой фрагментации» в зоне 
евро — в частности, заемщики 
в Италии и Испании столкнутся 
с более выраженными негативны-
ми последствиями роста стоимо-
сти заимствований, чем во Фран-
ции и Германии.

Пик роста ставок ФРС и ЕЦБ мо-
жет быть пройден к середине этого 
года, ожидают аналитики Economist 
Intelligence Unit (EIU, аналитиче-
ское подразделение группы Econo-
mist). Они напоминают, что к началу 
2023 года ФРС повысила ключевую 
ставку уже на 425 базисных пунктов 
(б. п.), ЕЦБ — на 250 б. п. По прогно-
зу EIU, ставки могут оставаться на вы-

соких уровнях на протяжении еще 
года, несмотря на быстрое замедле-
ние инфляции (в США ее пик в 9,2% 
был пройден в июне прошлого года, 
в зоне евро — в октябре, 10,7%). Евро-
пейская инфляция обогнала амери-
канскую в середине 2022 года, но за 
вычетом энергии и продовольствия 
темпы роста цен в США остаются 
более высокими. Повторная волна 
ужесточения политики регулято-
ров (к примеру, в случае резкого ро-
ста цен на сырье) приведет к глобаль-
ной рецессии, предупреждают авто-
ры отчета. Согласно прогнозу, США 
могут столкнуться с «мягкой техни-

ческой рецессией» в первом полуго-
дии 2023 года, зона евро — со стагна-
цией выпуска.

Отметим, что ФРС уже замедли-
ла темпы повышения ставок — по-
сле серии из четырех повышений на 
75 б. п. (в декабре ставка была увели-
чена меньше, на 50 б. п.). По итогам 
заседания ФРС на этой неделе ожи-
дается рост всего на 0,25 п. п. По про-
гнозу EIU, между этим и майским за-
седанием ставка может вырасти на 
75 б. п. Европейский центробанк на-
чал повышать ставки в июле. В сен-
тябре и октябре повышение состави-
ло 75 пунктов, в декабре — 50. В этом 

году ЕЦБ, как ожидается, будет про-
водить более агрессивную полити-
ку, чем ФРС,— аналитики EIU про-
гнозируют два повышения на 50 б. п. 
в феврале и марте и еще два — на 
0,25 б. п.— в мае и июне, что доведет 
ставки в еврозоне до уровня 3,5–4%.

Лаг между действиями ФРС и ЕЦБ 
оказывает ощутимое влияние на 
курсы валют. В прошлом году ужесто-
чение политики американского ре-
гулятора и желание инвесторов уйти 
от рисков привели к рекордному 
укреплению доллара, в ноябре—де-
кабре он начал слабеть (в это время 
ЕЦБ повышал ставки). Сокращение 
разрыва между ставками двух цен-
тробанков может и дальше оказы-
вать давление на доллар, однако его 
заметное ослабление к основным 
валютам может произойти лишь по-
сле выравнивания ставок и падения 
спроса на безрисковые активы, по-
лагают в EIU.

Также повышение ставок ЕЦБ не-
сет дополнительные риски для заем-
щиков. Оно может привести к увели-
чению спредов по гособлигациям, 
инвесторы могут инициировать рас-

продажи бумаг стран с менее устой-
чивой фискальной политикой (ранее 
регулятор в рамках количественно-
го смягчения выкупал существенную 
часть новых обязательств, кроме это-
го у него есть механизм покупки акти-
вов на случай сильной волатильности 
на финансовых рынках).

Другим проявлением «финансо-
вой фрагментации» может стать не-
равномерное удорожание займов 
для частного сектора. В Италии и Ис-
пании средний срок кредитования 
меньше, чем в Германии и Франции, 
а доля долгов с фиксированными 
ставками составляет 47% и 62% против 
80% и 83% соответственно. Еще одна 
группа риска — компании, столкнув-
шиеся с резким ростом расходов на 
энергию и вынужденные привлекать 
кредиты для покрытия операцион-
ных расходов. Домохозяйства, в свою 
очередь, столкнутся с ростом ипотеч-
ных ставок — наиболее подвержены 
негативным последствиям такого ро-
ста, опять же, рынки Испании и Ита-
лии (из-за плавающих ставок), пола-
гают в EIU.

Татьяна Едовина

ЕЦБ идет на обгон
Европейский регулятор может опередить ФРС по темпам повышения ставок

Объявленная сейчас мера в ос-
новном касается лиц, допустивших 
ошибки,— предполагается, что 
сверки позволят исключить кон-
фликты, связанные с внедрением 
новой системы. Отметим, что имен-
но массовость ошибок при заполне-
нии платежных документов назы-
валась одной из причин перехода 
на ЕНС — их насчитывалось около 
80 млн в год.

В письме Даниила Егорова сооб-
щается также, что до 1 мая и до окон-

чания декларационной кампании 
по отдельным налогам и сборам 
плательщики не будут привлекать-
ся к ответственности за непредстав-
ление уведомлений об исчислен-
ных налогах, сборах и взносах за пе-
риоды до 2023 года, а также за зани-
жение налоговой базы (если это не 
было выявлено проверкой).

Заведующий бюро адвокатов 
«Де-юре» Никита Филиппов отмеча-
ет, что сам по себе ЕНС сильно упро-
щает расчеты, но его внедрение 
«столкнулось с суровой действи-
тельностью — систему пока нужно 

настраивать, проверять и корректи-
ровать». Соглашается с этим и управ-
ляющий партнер Kaminskiy, Step-
anov & Partners Владислав Камин-
ский: «Система оказалась не впол-
не готова к введению ЕНС, и мно-
гие наши клиенты уже жаловались 
на „беспричинное“ отрицательное 
сальдо на счету». Однако, подчерки-
вает он, виноват в сложившейся си-
туации и человеческий фактор. «Все 
налоговые консультанты как один 
советовали налогоплательщикам 
в 2022 году провести сверку расче-
тов и сделать ревизию неисполнен-

ных требований и решений, но сде-
лали это далеко не все»,— отмечает 
эксперт.

Подобные трудности перехода, 
полагает управляющий партнер Экс-
пертной группы Veta Илья Жарский, 
могут привести к росту судебных 
разбирательств, в связи с чем сделан-
ный ФНС шаг навстречу бизнесу вы-
глядит вполне логичным и «отвеча-
ющим интересам и налогоплатель-
щиков, и налоговых органов». Как 
добавляет Никита Филиппов, это по-
зволит налоговым органам исклю-
чить большинство необоснованных 

претензий, связанных с формирова-
нием сальдо. Кроме того, напомина-
ет он, согласно действующим прави-
лам, если налогоплательщику после 
1 января направлены требования об 
уплате налогов или решения о взы-
скании задолженности, то более ран-
ние аналоги прекращают свое дей-
ствие — до направления же новых 
они остаются в силе. В связи с этим, 
полагает он, письмо ФНС о непри-
влечении к налоговой ответствен-
ности в переходный период призва-
но успокоить налогоплательщиков.

Евгения Крючкова

ФНС выписала успокоительное

Курс евро к доллару СШАРазница между ставками *Прогноз. 

ДИНАМИКА РАЗРЫВА МЕЖДУ УРОВНЯМИ СТАВОК ФРС США И ЕЦБ 
И ОБМЕННОГО КУРСА ЕВРО К ДОЛЛАРУ США   ИСТОЧНИК: EIU.

2,0

1,6

1,2

0,8

0,4

0

1,25

1,20

1,15

1,10

1,05

1,00
2021 2022 2023* 2024* 2025* 2026* 2027*

с1

Востребованная федеральными госорганами 
московская недвижимость создает 
возглавляемому Вадимом Яковенко Росимуществу 
больше проблем, чем прибытку    
ФОТО СВЕТЛАНЫ ПРИВАЛОВОЙ



Коммерсантъ   l   Вторник 31 января 2023 №17   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Госдума планирует рассмотреть 
в феврале около 80 законопро-
ектов, следует из одобренного 
депутатами календаря на следу-
ющий месяц. Среди наиболее 
важных — проекты о денонсации 
Россией Конвенции об уголов-
ной ответственности за корруп-
цию и 21 договора Совета Евро-
пы, о создании судов в Херсон-
ской области и о запрете усы-
новлять российских детей-сирот 
гражданам иностранных «недру-
жественных» государств. Кроме 
того, об актуальных вопросах 
внешней политики депутатам 
расскажет министр иностранных 
дел Сергей Лавров.

Согласно принятому Думой ка-
лендарю рассмотрения вопросов, 
в феврале на пленарные заседания 
нижней палаты (первое из них запла-
нировано на 7 февраля) должны быть 
вынесены 78 законопроектов, 24 из 
которых предполагается обсудить во 
втором чтении, 48 — в первом.

На одном из первых заседаний 
в следующем месяце Дума рассмо-
трит законопроекты о создании су-
дов в Херсонской области и отбо-
ре кадров для работы в них, внесен-
ные главами комитетов Совета феде-
рации и Госдумы по госстроительст-
ву Андреем Клишасом и Павлом Кра-
шенинниковым, а также зампредом 
того же думского комитета Ириной 
Панькиной. Согласно первой ини-
циативе, суды создаются в том чи-
сле и на территории, находящейся 
сейчас под контролем украинских 
войск,— как, например, Херсонский 
городской и Бериславский районный 
суды. В соответствии со вторым про-
ектом, отбирать кандидатов в перво-
начальные составы федеральных су-
дов общей юрисдикции и арбитраж-
ного суда на конкурсной основе бу-
дет Высшая квалификационная кол-
легия судей РФ. При этом документ 
закрепляет преимущество за лица-
ми, замещавшими должности в пе-
риод, когда Херсонская  область была 
частью Украины (до 30 сентября 2022 
года). В проекте также оговаривается, 

что они должны приобрести граждан-
ство РФ и соответствовать требовани-
ям, предъявляемым к кандидатам на 
должность судьи в соответствии с рос-
сийским законодательством.

15 февраля депутаты рассмотрят 
президентский проект о денонса-

ции Россией Конвенции об уголов-
ной ответственности за коррупцию, 
подписанной в 1999 году. В поясни-
тельной записке отмечается, что Ко-
митетом министров Совета Евро-
пы в рамках резолюции о право-
вых и финансовых последствиях 
прекращения членства РФ в Сове-
те Европы принято решение пре-
кратить ее полноправное членство 
в Группе государств против корруп-
ции (ГРЕКО). Россия лишается пра-
ва участия в обсуждении или при-

нятии докладов, а также права голо-
са. Денонсация конвенции предла-
гается «в силу неприемлемости для 
РФ таких условий». А на следующий 
день, и тоже по представлению пре-
зидента, депутатам предстоит де-
нонсировать сразу 21 международ-
ный договор Совета Европы (среди 
них, в частности, Устав Совета Евро-
пы, Конвенция о защите прав чело-
века и основных свобод и Европей-
ская хартия местного самоуправле-
ния), которые предлагается считать 

«прекратившими действие в отно-
шении РФ» с 16 марта 2022 года.

В середине февраля Дума пла-
нирует также обсудить законопро-
ект, которым предлагается наде-
лить Генпрокуратуру правом досту-
па к системе, содержащей инфор-
мацию о расчетах по государствен-
ному оборонному заказу. Документ 
внесен правительством в целях «по-
вышения эффективности проку-
рорского надзора за исполнением 
законодательства» о гособоронзака-

зе, а также за законностью расходо-
вания бюджетных средств.

В повестке февраля стоит еще 
один правительственный проект — 
о возможности взыскания с ино-
странного инвестора убытков по 
искам организаций, имеющих стра-
тегическое значение, в случае при-
знания сделки недействительной. 
Эта мера является логичной для 
обеспечения безопасности государ-
ства «в современной ситуации, от-
ягощенной санкционным давлени-
ем иностранных государств», отме-
чали ранее депутаты думского коми-
тета по финансовому рынку.

Во втором чтении палата рассмо-
трит проект депутатов разных фрак-
ций и сенаторов о полном государст-
венном финансировании производ-
ства и проката национальных художе-
ственных фильмов для детей и юно-
шества. Еще один документ на «дет-
скую» тему запланирован к рассмо-
трению в первом чтении 16 февраля: 
в нем предлагается запретить усынов-
лять и передавать под опеку россий-
ских детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, гражданам 
иностранных государств, входящих 
в перечень «недружественных» госу-
дарств. Авторами инициативы высту-
пили депутаты всех четырех оппози-
ционных фракций.

Ближе к концу месяца должно 
пройти второе чтение проекта о за-
прете на добычу морских млекопи-
тающих в культурно-просветитель-
ских целях. Депутаты «Единой Рос-
сии» полагают, что это решение при-
ведет «к закрытию возможностей по-
полнения дельфинариев, морских 
цирков и т. д. животными, отловлен-
ными в природной среде», и подчер-
кивают, что документ не запрещает 
пополнение рожденными в неволе 
особями.

Кроме того, в следующем месяце 
в Госдуме запланированы два «пра-
вительственных часа»: депутаты за-
слушают министра строительства 
и ЖКХ Ирека Файзуллина и минист-
ра иностранных дел Сергея Лаврова.

Афанасий Сборов

Денонсация во имя суверенизации
Чем депутаты Госдумы займутся в феврале

Закон об отмене обязательной пу-
бликации деклараций депутатов 
и сенаторов еще не принят, но от-
дельные депутаты уже спешат 
предъявить свои доходы и имуще-
ство обществу. Между тем, как вы-
яснил „Ъ“, вполне может получить-
ся так, что после ввода новых пра-
вил даже добровольная публикация 
парламентариями своих деклара-
ций потребует дополнительных бю-
рократических согласований.

Заместитель главы фракции «Но-
вые люди» в Госдуме Сардана Авксен-
тьева в понедельник первой из депу-
татов обнародовала декларацию о сво-
их доходах и имуществе за 2022 год. 
Согласно опубликованной ею в сво-
ем Telegram-канале информации, го-
довой доход госпожи Авксентьевой со-
ставил 6 млн 39 тыс. руб., а доход ее су-
пруга — 2 млн 610 тыс. руб. На депута-
та оформлены два земельных участка 
под жилой дом в общей собственно-
сти (площадью 870 и 800 кв. м), два жи-
лых дома в общей собственности (204 
и 32 кв. м), а также квартира площадью 
37 кв. м. На мужа также записаны квар-
тира в общей собственности площадью 
48 кв. м и авто Toyota Land Cruiser Prado.

Декларационная кампания для де-
путатов и сенаторов завершится толь-
ко 1 апреля, так что Сардана Авксенть-
ева отчиталась досрочно. «Как вы зна-
ете,— напомнила она в своем посте,— 
недавно Дума приняла законопроект, 
по которому теперь сведения о дохо-
дах и имуществе каждого из сенато-
ров и депутатов Госдумы публиковать-
ся в открытом доступе не будут. Поэто-
му сама публикую сведения о себе. На 
это пока запрета нет».

Ранее о готовности добровольно об-
народовать сведения о своих доходах 
сообщили сразу несколько депутатов. 
Так, спикер Госдумы, единоросс Вяче-
слав Володин при рассмотрении зако-
нопроекта в третьем чтении заверил, 
что все равно будет публиковать свою 
декларацию. Сразу после этого об ана-
логичном намерении заявили Валерий 
Гартунг и Олег Нилов («Справедливая 
Россия — За правду»), Алексей Диден-
ко (ЛДПР) и Михаил Матвеев (КПРФ). 
Александр Хинштейн («Единая Рос-
сия») написал в своем Telegram-канале, 
что тоже опубликует свою декларацию, 
и выразил уверенность в том, что «при-
меру Вячеслава Володина последуют 
все депутаты Госдумы и по-прежнему 
будут публиковать свои декларации».

Впрочем, не исключено, что после 
ввода новых правил даже доброволь-

ная публикация парламентариями 
своих деклараций может осложнить-
ся дополнительными вводными. 30 ян-
варя зампред комитета Совета федера-
ции по региональной политике Влади-
мир Городецкий, представляя коллегам 
на заседании комитета поправки об от-
мене публикации деклараций, пояс-
нил, что за сенаторами и депутатами, 
по всей видимости, останется право от-
крывать свои данные, но это будет за-
писано во внутреннем регламенте па-
лат. Впоследствии сенатор уточнил „Ъ“ 
через свою пресс-службу, что высказал 
собственное предположение, а меха-
низм реализации законопроекта пока 
не обсуждается.

Однако источник „Ъ“ в аппарате 
Думы допускает, что может быть уточ-
нен и порядок публикации деклара-
ции по собственной инициативе. «В ре-
гламенте, согласно принятым поправ-
кам, должен быть прописан порядок 
доступа к информации о поданных де-
кларациях, а также в каком виде долж-
на публиковаться обобщенная инфор-
мация, но, как подчеркивается, обя-
зательно без персональных данных 
о парламентариях. И как раз это тре-
бование может иметь двоякое толкова-
ние,— полагает собеседник „Ъ“.— Если 
парламентарии сами будут выклады-
вать в свободный доступ личные све-
дения об имуществе и доходах, кото-
рые могут быть использованы извне 
для политического давления на них, 

то это может поставить под сомнение 
всю суть законодательных измене-
ний». Кроме того, добавляет источник, 
неясно, уберут ли из доступа опублико-
ванные ранее на официальных сайтах 
обеих палат таблицы с декларациями. 
Два депутата в беседе с „Ъ“ не исклю-
чили, что решения о формате публика-
ций могут быть приняты на уровне ру-
ководителей фракций.

«Не вижу необходимости какой-то 
регламентации обнародования декла-
раций,— сказал „Ъ“ председатель ко-
митета Думы по контролю Олег Моро-
зов, оговорившись, что это пока толь-
ко его личная точка зрения.— Я ее (де-
кларацию.— „Ъ“) точно представлю 
общественности в той форме, в ка-
кой посчитаю нужным. Допускаю, что 
партии и фракции могут принять для 
себя какие-то солидарные решения 
в этой части. Закон не принуждает нас 
не публиковать декларации. А зна-
чит, такая возможность остается в лю-
бом формате по выбору депутата или 
фракции, которая примет соответству-
ющие решения».

Для публикации деклараций жела-
ющим это сделать парламентариям не 
потребуются изменения в регламент, 
согласен глава комитета Совфеда по ре-
гламенту Вячеслав Тимченко. По его 
словам, в этом внутреннем докумен-
те написано только о необходимости 
представлять декларации, но не об их 
публикации. Это уже будет личным де-
лом каждого, обнародовать ли сведе-
ния о своих доходах и каким образом, 
добавил сенатор.

Депутат Валерий Гартунг сообщил 
„Ъ“, что будет публиковать декларацию 
или на сайте фракции, или на своей 
страничке. Он отметил, что эсеры, воз-
можно, обсудят формат публикации де-
клараций на заседании фракции и при-
дут к единому решению, тем более что 
лидер СРЗП Сергей Миронов поддер-
живает идею обнародования сведений 
о доходах и имуществе депутатов. На 
своем официальном сайте планирует 
разместить декларацию и коммунист 
Михаил Матвеев (КПРФ), сказал он „Ъ“. 
Впрочем, по его мнению, если каждый 
депутат будет волен размещать декла-
рации там, где ему захочется, то это за-
труднит исследование информации. 
Господин Матвеев также не исключает, 
что фракции могут принять внутрен-
ние решения о публикации деклара-
ций и их форме.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Декларации ищут путь 
к читателю
Депутаты еще не знают точно, где и как смогут добровольно 
публиковать сведения о своих доходах

«Единая Россия» (ЕР) раздала своим депутатам 
Госдумы традиционные рекомендации по работе 
с избирателями в рамках «региональной неде-
ли». Главным событием для единороссов будет 
празднование 80-летнего юбилея Сталинград-
ской битвы. Они должны будут проводить парал-
лели между ней и специальной военной операци-
ей (СВО), которая, «как и Сталинградская бит-
ва,— это тот рубеж, за который отступать нель-
зя», в своих соцсетях и на специальных «уроках 
мужества» в школах. ЕР также посоветовала сво-
им подопечным провести специальные уроки 
финансовой грамотности, на которых старше-
классники должны узнать об основных аспектах 
партийной «Народной программы» и формирова-
ния бюджетов, чтобы потом обсудить эти темы 
с родителями.

Рекомендации по «рабочим темам» думские едино-
россы получают перед каждой неделей, отведенной 
на работу с избирателями. Нынешняя «региональная 
неделя» продлится до 5 февраля. В полученных депу-
татами материалах („Ъ“ с ними ознакомился) есть не-
сколько «смысловых линий», которых они должны 
придерживаться в общении с гражданами на местах.

Главная тема этой недели для единороссов — празд-
нование 80-летия разгрома немецко-фашистских 
войск в Сталинградской битве (17 июля 1942 года — 
2 февраля 1943 года). Депутатам предлагают поздрав-
лять участников сражения и помогать им в решении 
бытовых вопросов. Также единороссы будут прово-
дить в школах «уроки мужества» и писать публика-
ции в соцсетях, посвященные битве, сравнивая ее со 
спецоперацией, которая, «как и Сталинградская бит-
ва 80 лет назад,— это тот рубеж, за который отступать 
нельзя». Кроме того, партийцы должны писать о необ-
ходимости сохранения исторической памяти и борь-
бе с фальсификациями истории. «Сталинград оборо-
нялся 8 месяцев, Донбасс — 8 лет. Сегодняшние собы-
тия по масштабу последствий будут означать для Рос-
сии то же самое, что в годы Великой Отечественной 
войны — враг побежит, и мы начнем свой путь к По-
беде»,— говорится в рекомендациях.

Летом президент России Владимир Путин подпи-
сал указ о праздновании 80-летнего юбилея Сталин-
градской битвы. Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков подтвердил журналистам в понедель-

ник, что глава государства на этой неделе совершит 
однодневную поездку в Волгоград.

ЕР уже не первый раз предлагает депутатам прово-
дить «исторические аналогии с сегодняшними собы-
тиями». Так, летом партийцам рекомендовали обра-
тить внимание на 10 июля, День воинской славы, по-
священный победе в Полтавской битве (в ходе Север-
ной войны 1700–1721 годов). После этой битвы Мазепа 
«сбежал» в Бендеры и через несколько месяцев умер, 
а «…сегодняшние украинские „мазепы“, которые про-
дали украинский народ за 30 сребреников, должны по-
нимать, что после новой победы России их ждет такая 
же судьба», говорилось в тех рекомендациях.

Еще одна задача единороссов в региональную не-
делю — поддержка семей российских военнослу-
жащих, участвующих в СВО. В соцсетях единороссы 
должны выступать в поддержку участников боевых 
действий, решений президента, а также разъяснять 
федеральные и региональные меры поддержки мо-
билизованных и их семей. Им предлагается участво-
вать в сборе и отправке гуманитарных грузов и содей-
ствовать закупке всего необходимого бойцам инвен-
таря и амуниции в сотрудничестве с региональными 
отделениями партии, общественными организаци-
ями, фондами, меценатами и исполнительной влас-
тью регионов.

В каждую региональную неделю депутатов про-
сят напоминать избирателям о «Народной програм-
ме» партии. ЕР делает акцент на том, что, «несмотря на 
санкции, на вложение ресурсов в помощь новым ре-
гионам, партия продолжает выполнять свои обеща-
ния». Напоминается, что магистральные темы «Еди-
ной России» — социальная газификация, строитель-
ство ФАПов, капитальный ремонт школ, ремонт сту-
денческих общежитий.

В этот раз единороссы отдельно расскажут о своей 
программе старшеклассникам. Для этих целей пар-
тия намерена провести в школах уроки финансовой 
грамотности. «Особую актуальность этот вопрос при-
обретает в современных условиях интенсивного раз-
вития технологий, а также с учетом санкционного дав-
ления на Россию»,— говорится в материалах. В ходе 
уроков рекомендуется затронуть вопросы формиро-
вания бюджетов и предложить школьникам обсудить 
партийную программу «дома с родителями».

Мария Макутина

Единороссы постоят 
за Сталинград
80-летие победы на Волге соотнесут с СВО  
и «Народной программой»

В феврале депутатам Гос-
думы снова представится  
повод продемонстрировать  
свое единство в борьбе 
против врагов России     
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Сардана Авксентьева успела 
рассказать избирателям 
о своих доходах до того, 
как эта процедура обросла 
дополнительными бюрокра-
ти ческими требованиями   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Его поздравляет министр природных ресурсов и экологии РФ Александр Козлов:
— Уважаемый Сергей Борисович! Примите мои самые тёплые поздравления с юбилеем! За годы работы на 
высоких государственных постах Вы заслужили колоссальный авторитет руководителя, который всегда 
нацелен на результат и добивается решения задач максимально эффективными путями. Ваши лидерские 
качества, энергия, профессионализм и высокая самоотдача служат настоящим примером для всех нас, Ва-
ших коллег. Примите слова искренней признательности за сотрудничество и поддержку природоохранных 
инициатив. Большой личный вклад Вы вносите в сохранение редчайшей кошки — дальневосточного лео-
парда. Желаю Вам новых достижений, крепкого здоровья и всего самого лучшего!

Сегодня исполняется 70 лет спецпредставителю 
президента РФ по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспорта  
Сергею Иванову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Замоскворецкий райсуд начал разбира-
тельство в рамках борьбы за наследство 
покойного совладельца компании—под-
рядчика «Газпрома» и ресторатора Зура-
ба Лысова. Значительную часть его ак-
тивов, включая банковские счета на 
300 млн руб. в России, $500 тыс. в Бол-
гарии и ресторан White Hart Pub в «Мо-
сква-Сити» стоимостью около $5 млн, 
бизнесмен отписал своей возлюблен-
ной — 45-летней работнице ООО «Мини-
Краны» Екатерине Беловой. Наследни-
ца, впрочем, распределением осталась 
недовольна, полагая, что не были учте-
ны интересы ее сына-подростка. Теперь 
она хочет получить еще часть особняка 
господина Лысова в подмосковной Бар-
вихе стоимостью 3,5 млрд руб.

Процесс начался со скандала. В то время 
как сама истица и ее адвокат Виктория Бой-
ко не возражали против собравшихся в зале 
журналистов, слово неожиданно взяла еще 
один ее юрист —Лидия Нефедычева. Она за-
явила, что в наследственном споре будет об-
суждаться частная жизнь его участников, 
в том числе 16-летнего сына ее доверитель-
ницы Андрея, и на этом основании попроси-
ла закрыть процесс от посторонних. Восполь-
зовавшись паузой, взятой судьей Мариной 
Мусимович на обдумывание решения, жур-
налисты попытались расспросить истицу 
и ее представителей о сути заявленных тре-
бований. «С нашей стороны никаких ком-
ментариев не будет,— заявила за всех госпо-
жа Нефедычева.— Кто вам рассказал про это 
заседание, тот пусть с вами и общается».

Уже после того, как процесс закрыли, 
участники разбирательства рассказали „Ъ“, 
что госпожа Белова и ее команда в этот раз 
претендуют на 1/6 часть трехэтажного особ-
няка Зураба Лысова площадью 1766 кв. м, рас-
положенного на участке в 157 соток в элит-
ном коттеджном поселке «Сады Майендорф» 
в Одинцовском городском округе Подмоско-
вья. Бизнесмен, умерший в феврале 2021 года, 
завещал имение своей дочери Диане, давно 
живущей в Великобритании, и та спустя пол-
года после смерти отца вступила в наследство.

Сожительница господина Лысова Белова, 
тоже получившая свою долю в имении в «Са-
дах», тогда на нее не претендовала и даже 
заявила нотариусу, что других наследни-
ков-иждивенцев нет. Однако двумя годами 
позже вспомнила, что при распределении 
имущества остался неоделенным ее сын Ан-
дрей. Молодой человек, по словам госпожи 
Беловой, тоже состоял на иждивении у ее со-
жителя в силу невозможности самостоятель-
но зарабатывать на жизнь. Господин Лысов, 

по ее словам, оплачивал для мальчика репе-
титоров по иностранным языкам и его заня-
тия в спортивных секциях, покупал ему но-
утбуки и мобильные телефоны, а незадолго 
до смерти сделал подарок, о котором тот дав-
но просил,— щенка лабрадора-ретривера за 
60 тыс. руб.

Учитывая эти обстоятельства, госпожа 
Белова попросила Замоскворецкий суд ис-
править ошибку, которую она допустила два 
года назад. А именно — признать ее сына 
иждивенцем Зураба Лысова, восстановить 
упущенный срок заявки молодым челове-
ком своих претензий на наследство и отпи-
сать в его пользу шестую часть имения. Или 
же взыскать с унаследовавшей актив доче-
ри покойного эквивалент доли в размере 
536 млн руб. Решить этот вопрос за одно за-
седание суду не удалось.

   Зураб Лысов, совладелец компании-под-
рядчика «Газпрома» ЗАО «Севзаптрубопро-
водстрой» и пяти столичных ресторанов, 
включая White Hart Pub на Неглинной улице 
и в башне «Око» в комплексе «Москва-Сити», 
тяжело заболел весной 2019 года. У него ди-
агностировали рак поджелудочной железы 
в терминальной стадии. Поскольку со своей 
женой к этому времени бизнесмен развелся, 
а их взрослые дети Диана и Зураб Лысов-млад-
ший давно жили отдельно, в особняке боль-
ного появилась его подруга Екатерина Белова 
вместе со своим сыном. Московский олигарх 
и скромная служащая ООО «Дорстройсервис» 
и ООО «МиниКраны» в Санкт-Петербурге, по-
лучающая в них чуть больше 20 тыс. руб. в ме-
сяц, были знакомы много лет, но до болезни 
господина Лысова встречались нечасто.

21 января 2021 года, за две недели до сво-
ей смерти, бизнесмен, уже будучи в больни-
це имени Боткина, оформил на свою подругу 
дарственную, передав ей 300 млн руб. на сче-
тах в банке «Возрождение», около $500 тыс., 
хранящихся в банке Болгарии, и ресторан 
в «Москва-Сити» стоимостью $5 млн. Осталь-
ное имущество досталось детям господина 
Лысова Диане и Зурабу. Распределением ак-
тивов все стороны остались недовольны.

Господин Лысов-младший подал иск 
в Пресненский райсуд, попросив признать 
дарственную недействительной. По его дан-
ным, сотрудники Боткинской больницы ут-
верждали, что в день подписания документа 
пациент находился в крайне тяжелом состо-
янии, он почти не разговаривал, а вечером 
того же дня попал в реанимацию. При этом 
три проведенных в рамках разбирательст-
ва посмертных психолого-психиатрических 
исследования состояния Зураба Лысова дали 
противоречивые результаты. В Центральной 

клинической психиатрической больнице 
имени Усольцева не смогли оценить его адек-
ватность «задним числом», а в психбольнице 
подмосковного Егорьевска довольно быстро 
решили, что даритель действовал в здравом 
уме. Назначенная же судом экспертиза в Фе-
деральном исследовательском центре име-
ни Сербского установила, что у больного не 
были диагностированы отклонения в психи-
ке и он не находился под воздействием на-
ркосодержащих обезболивающих препара-
тов. Пресненский суд в итоге иск отклонил.

Пока суд разбирался с адекватностью Лы-
сова-старшего, Лысов-младший стал обвиня-
емым по уголовному делу об особо крупной 
краже (ст. 158 УК), возбужденному полици-
ей подмосковной Истры. Екатерина Белова 
в заявлении указала, что сын покойного не-
законно воспользовался банковской картой 
отца, похитив таким образом 4,2 млн руб. из 
завещанных ей денег. Обвиняемый пояснил 
Истринскому горсуду, что его сестра дейст-
вительно пользовалась деньгами отца, но 
только тогда, когда болезнь перешла в тер-
мальную стадию. За счет этих средств были 
компенсированы расходы на его лечение 
в Израиле стоимостью $50 тыс., а затем и по-
хороны, на которые ушло 4,5 млн руб. 

По словам подсудимого, один только 
склеп на Троекуровском кладбище обошел-
ся в 3,6 млн руб. Две недели назад Истрин-
ский горсуд признал, что Лысов-младший 
распоряжался деньгами отца, еще не зная 
о том, что они были завещаны другому чело-
веку, поэтому считать его действия кражей 
нельзя. Тем не менее фигуранта приговори-
ли к штрафу в 70 тыс. руб. за самоуправство 
(ст. 330 УК РФ).

Стоит отметить, что параллельно с уголов-
ным делом о краже денег в полиции Один-
цово расследовалось аналогичное уголов-
ное дело в отношении Екатерины Беловой. 
Ее, в свою очередь, дети покойного обвини-
ли в краже драгоценностей из особняка. По 
версии заявителей, спешно покидая мос-
ковское жилье после смерти друга, госпожа 
Белова прихватила коллекцию часов, кото-
рые отец и сын Лысовы по традиции дарили 
друг другу на дни рождения. В числе пропав-
шего были заявлены Rolex, Hublot и Brеguet 
общей стоимостью порядка $200 тыс., а так-
же золотой крест с бриллиантами, подарен-
ный покойному его бывшей женой, столо-
вый сервиз за 6 млн руб., несколько бутылок 
крепкого алкоголя и даже кулер для воды. 
Госпоже Беловой, впрочем, удалось убедить 
следователя в том, что все эти вещи возлю-
бленный подарил ей сам незадолго до смер-
ти, и уголовное дело прекратили.

Адвокат детей покойного Зураба Лысова 
Алексей Горбачев сообщил „Ъ“, что не согла-
сен с выводами как Пресненского райсуда, 
отказавшего его клиенту в удовлетворе-
нии гражданского иска, так и Истринско-
го, признавшего Лысова-младшего винов-
ным в самоуправстве. По его данным, все 
эти решения принимались благодаря ак-
тивному участию в процессах бывшего ми-
рового судьи Лидии Нефедычевой, пред-
ставляющей интересы Екатерины Беловой 
в качестве юриста. Как пояснил защитник 
Горбачев, госпожа Нефедычева каким-то 
образом привлекла разбиравшегося с пред-
полагаемой кражей следователя Истрин-
ского ОМВД к сбору доказательств для гра-
жданского процесса. В рамках уголовного 

дела следствие назначило две посмертные 
психолого-психиатрические экспертизы 
покойного, приобщенные затем к матери-
алам Пресненского райсуда. Наконец, по 
делу о краже следователь зачем-то опросила 
лечащего врача Лысова-старшего в Боткин-
ской больнице, причем задавала ему вопро-
сы вместе с юристом Нефедычевой. Уви-
дев последнюю на процессе в Пресненском 
суде, врач-свидетель даже поинтересовался, 
кем она является: адвокатом, «помощником 
следователя», как он выразился, или просто 
«гражданским лицом».

«Мы полагаем, что все эти следственные 
действия были проведены незаконно и не-
обоснованно,— сказал „Ъ“ защитник Горба-
чев.— А поскольку их результаты повлияли 
на вынесенные судебные решения, они бу-
дут обжалованы в вышестоящих судах».

Сергей Машкин

Дела наследные и темные
В Барвихе делят активы покойного ресторатора

Как стало известно „Ъ“, в Кун-
цевском райсуде Москвы стар-
тует повторный процесс над 
бывшим советником директо-
ра Научного центра иммуноло-
гии МГУ Андреем Молокоедо-
вым. Он был осужден на 14 лет 
и 6 месяцев строгого режима 
по обвинению в руководстве ор-
ганизованным преступным со-
обществом (ОПС) ЕНОТ и ряде 
преступлений, совершенных 
его участниками. Мосгорсуд, 
рассмотрев жалобу адвокатов, 
установил, что в данном деле 
были допущены фундаменталь-
ные нарушения закона, в том чи-
сле право обвиняемого на пол-
ноценную защиту.

Андрей Молокоедов обвиняет-
ся СКР в организации преступного 
сообщества (ч. 1 ст. 210 УК РФ), вы-
могательстве (ч. 3 ст. 163 УК РФ) и уг-
розе убийством (ч. 1 ст. 119 УК РФ). 
По версии следствия, в 2018 году он, 
возглавив ОПС, действовавшее под 

видом военно-патриотической ор-
ганизации «Единые народные об-
щинные товарищества» (ЕНОТ), ор-
ганизовал нападение участников 
сообщества на дом жителя Туапсе 

Петра Супонева, а также через сво-
их людей высказывал угрозы Ва-
диму Друху, директору АО «Мирак-
сбиофарма», чтобы заставить того 
отказаться от должности.

Защита, в свою очередь, утвер-
ждает, что вся вина Андрея Молоко-
едова заключается в том, что он ак-
тивно вмешался в конфликт из-за 
земельного участка между Петром 
Супоневым и членами семьи ака-
демика РАН Михаила Пальцева, ди-
ректора Научного центра иммуноло-
гии, советником которого являлся. 
В результате через знакомых Андрей 
Молокоедов обратился за помощью 
еще к одному лидеру «енотов» Рома-
ну Теленкевичу (осужден на 13 лет), 
который выделил пару боевиков 
на решение проблем. Кстати, всего 
у предполагаемого ОПС были четы-
ре лидера и организатора. Помимо 
гражданских лиц, по версии след-
ствия, ими выступали два майора 
УФСБ по Москве и области — Антон 

Барякшев (осужден в особом поряд-
ке на шесть лет) и Александр Мри-
щук (дело чекиста, настаивающего 
на своей невиновности, рассматри-
вается в военном суде).

Приговор Роману Теленкевичу, 
участвовавшему вместе с другими 
«енотами» в событиях в Донбассе, 
устоял в апелляционной инстанции. 
Рассматривая жалобы адвокатов Ан-
дрея Молокоедова, Мосгорсуд при-
шел к выводу, что в отношении него 
было нарушено право на защиту 
и справедливое судебное разбира-
тельство. Дело в том, что, например, 
вывод о лидерстве ученого в ОПС 
был основан на показаниях свиде-
теля, подробно раскрывшего след-
ствию структуру ЕНОТ и методы, ко-
торые использовали его участники. 
Однако оказалось, что данный сви-
детель не допрашивался ни в ходе 
расследования уголовного дела, ни 
в суде. А одним из вещдоков стали 
записи с компакт-диска, получен-
ные ФСБ в результате прослуши-

вания телефонных переговоров. 
Однако саму фонограмму в ходе про-
цесса не слушали и не анализирова-
ли, что, решил Мосгорсуд, противо-
речит требованиям УПК и основам 
судопроизводства. Также апелляци-
ей было обращено внимание на лин-
гвистическую экспертизу, использо-
ванную обвинением против Андрея 
Молокоедова. Экспертиза была про-
ведена 2 июля 2020 года. Постанов-
ление о ее назначении следователь 
СКР вынес 10 июля 2019 года, указав, 
что исследовать нужно данные из до-
проса Романа Теленкевича, которые 
будут получены в будущем — 13 де-
кабря того же года.

Один из адвокатов подсудимого, 
Роберт Зиновьев, сообщил „Ъ“, что 
в ходе повторного судебного след-
ствия первым делом будет заявле-
но ходатайство об изменении меры 
пресечения Андрею Молокоедову, 
который содержится под стражей аж 
с февраля 2019 года.

Николай Сергеев

Научному руководителю «енотов» вернули право на защиту
Суд повторно рассмотрит дело Андрея Молокоедова, обвиняемого в руководстве ОПС

Как стало известно „Ъ“, Тверской суд Москвы на-
чал рассматривать уголовное дело о  крупнейшей 
афере с билетами известных российских  театров, 
среди которых Большой и Малый, Мариинка, 
РАМТ, а также Московской консерватории име-
ни П. И. Чайковского. По версии обвинения, создав 
клоны сайтов учреждений культуры, подсудимые 
занимались через них продажей билетов по много-
кратно завышенным ценам. Действия обвиняемых, 
считают правоохранители, привели к тому, что он-
лайн-продажи с официальных сайтов пострадав-
ших театров практически прекратились. Следствие 
оценило ущерб в 9,1 млн руб., а потерпевшие пода-
ли иски к подсудимым на сумму в 13 раз больше. 

Слушания дела по существу, как обычно, начались 
с чтения прокурором обвинительного заключения. Из 
него следовало, что подсудимые Алексей Куринов (на-
ходится под арестом, срок которого в очередной раз был 
продлен), Яна Тягина и Юлия Чарыкова (под подпиской 
о невыезде) обвиняются в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и нескольких эпизодах незаконного 
использования товарного знака (ст. 180 УК РФ).

Как ранее рассказывал „Ъ“, расследование дела «би-
летной мафии» началось 14 февраля 2020 года. Его ини-
циатором стало руководство петербургского Мари-
инского театра, которое в своем заявлении обратило 
внимание правоохранительных органов на то обстоя-
тельство, что продолжительное время билеты на спек-
такли театра активно продаются через сайты mariinskii.
com и mariinskiy-theatre.com, которые копируют стили-
стику официального портала Мариинки, не имея к нему 

никакого отношения, и торговую марку театра. Причем 
билеты через эти сайты продавались по значительно за-
вышенным ценам. Также руководство петербургского 
театра указало, что нелегальные порталы активно про-
двигались поисковыми программами и при запросах 
покупателей они стояли гораздо выше, чем официаль-
ный сайт театра. Эти действия неизвестных, подчерки-
вал заявитель, практически парализовали официаль-
ные интернет-продажи. 

К расследованию вскоре подключилось ГСУ СКР, 
а следственную группу возглавил генерал-майор юсти-
ции Сергей Новиков. Поначалу в деле речь шла лишь 
о незаконном использовании группой лиц товарного 
знака и средств индивидуализации товаров, но позже 
в обвинении появилась и статья об особо крупном мо-
шенничестве.

К этому времени состав потерпевших существенно рас-
ширился: помимо Мариинки, среди них значились Боль-
шой и Малый театры, Государственная консерватория 
имени Чайковского, Театр наций, Российский государст-
венный академический молодежный театр (РАМТ) и меж-
дународный культурный центр «Спасская башня». Чуть 
позже к ним присоединились и двое физических лиц.

По версии следствия, в декабре 2013 года давние зна-
комые, бизнесмены Андрей Хартанюк и Алексей Куринов 
через принадлежащую им фирму Simple Life Innovation за-
нялись продажей билетов на различные спектакли, спор-
тивные матчи и фестивали. Бизнесмены зарегистрирова-
ли домены bilet2u.ru и sport2u.ru и несколько лет успешно 
работали. Однако в феврале 2017 года, по данным следст-
вия, Андрей Хартанюк решил резко увеличить свои дохо-

ды, придумал криминальный план обогащения и дал ука-
зание партнеру создавать двойники официальных сайтов 
театров и набрать сотрудников для выполнения уже но-
вых задач. Господин Хартанюк, говорится в деле, взял на 
себя общее руководство нелегальным бизнесом, назначал 
цены на билеты, распределял деньги, полученные от их 
продажи, и обеспечивал прикрытие сайтов «билетной ма-
фии» от различного рода проверок.

Господин Куринов, по данным следствия, курировал 
группы дизайнеров и программистов, специалистов по 
продвижению и рекламщиков, которые работали на не-
легальную сеть. Уже через несколько месяцев в Москве 
и Владимире партнеры открыли два крупных колл-цен-
тра, сотрудники которых обрабатывали потенциаль-
ных покупателей. А к массовому сбыту билетов по завы-
шенным ценам подключились два десятка компаний, 
среди которых «Мульти», «ДЭЗ Служба», «Офис групп», 
«Шоу Маркет», «Без нас никак», «Евротикетс» и «Вам би-
лет». Активными участниками группы в это время, по 
версии следствия, стали также предприниматель Юлия 
Чарыкова, владелец фирм «Евротикетс», «Тикет маркет» 
и «Офис-групп» Виталий Гашаков и гендиректор компа-
нии «Без нас никак» Яна Тагина. Также к бизнесу подклю-
чалась и мать Андрея Хартанюка Ирина Хартанюк.

Роли среди участников группы распределились так: 
госпожа Хартанюк занималась подбором и регистраци-
ей юрлиц и ИП, через которые шла продажа билетов, Ви-
талий Гашаков подбирал помещения для колл-центров, 
программистов и курьеров, Яна Тагина руководила ра-
ботой колл-центров, набирала операторов, распределя-
ла заявки по билетам и следила, чтобы с них удаляли 

настоящую цену. А Юлия Чарыкова, считает следствие, 
была помощницей Андрея Хартанюка и координирова-
ла работу участников группы. Интересно, что офис «би-
летной мафии» находился на Петровке, недалеко от зда-
ния московской полиции.

Нелегальный бизнес просуществовал три года, а его 
технология была отработана до мелочей. Вначале созда-
вались несколько сайтов-двойников выбранного театра, 
в наименованиях которых использовались официаль-
ные названия учреждений. Затем рекламщики «билетной 
мафии» добивались, чтобы при запросах пользователей 
именно сайты-двойники появлялись первыми в ответах 
поисковых систем. Дополнительно приток клиентов обес-
печивали и колл-центры. Результаты были настолько хо-
роши, что онлайн-продажи с официальных сайтов постра-
давших театров практически прекратились.

Почти все участники аферы были задержаны. Вита-
лий Гашаков признал вину, заключил досудебное со-
глашение и выступит свидетелем обвинения во время 
процесса. Лишь Андрей Хартанюк и его мать находятся 
в международном розыске.

Совокупный ущерб от незаконного использования 
товарных знаков театров следствие оценило более чем 
в 9,1 млн руб. Однако подали иски к подсудимым более 
чем на 130 млн руб., только Мариинка и консерватория 
потребовали по 50 млн. 

Адвокат Алексей Кирсанов, представляющий инте-
ресы Мариинского театра, заявил „Ъ“, что надеется на 
то, что суд «вынесет законное и справедливое решение, 
опираясь на собранные следствием доказательства».

Владислав Трифонов

Над «билетной мафией» опустили занавес 
Начался процесс по делу о клонах сайтов известных театров

Екатерина Белова теперь  
претендует и на загородный актив  
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ЗУРАБА ЛЫСОВА

Адвокаты Андрея Молокоедова 
(на фото) надеются, что ошибки 
в деле будут исправлены,  
а сам он — оправдан   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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новости
Не знай не наших
В Ленобласти демонтировали мемориал финским солдатам

В Ленинградской области демонти-
рован мемориал финским солдатам, 
погибшим в боях с Красной армией 
в годы Великой Отечественной вой-
ны. Памятник у кирхи Святой Марии 
Магдалины в Приморске — бывшем 
финском городе Койвисто — снесли 
в дни торжеств, посвященных 80-ле-
тию со дня прорыва блокады Ленин-
града. Финские СМИ связали демон-
таж с речью Владимира Путина о том, 
что к блокаде причастны «предста-
вители очень многих европейских 
стран». Однако „Ъ“ обнаружил, что 
прокуратура запустила процесс сноса 
мемориала еще в 2020 году. 

Финский город Койвисто отошел 
к СССР по итогам Советско-финлянд-
ской войны (1939–1940). В ходе Великой 
Отечественной войны город был вновь 
занят финскими войсками. Погибшие 
в боях солдаты обеих армий и граждан-
ские были захоронены у кирхи Святой 
Марии Магдалины, при этом 102 погре-
бенным финским военным установили 
именные кресты. После войны Койвис-
то снова стал советским; его переиме-
новали в Приморск, а здание кирхи пе-
рестроили под дом культуры. Вероятно, 
именно в этот период финское захоро-
нение и кресты были снесены. Останки 
же советских солдат перенесли на город-
ской мемориал, говорит бывший дирек-
тор Приморского краеведческого музея 
Ирина Колотова.

В 1992 году финское общество «Кой-
висто» — потомки бывших жителей 
города — с разрешения местных вла-
стей установило возле кирхи памятник 
«Крест и парус». Крест означал память 
всем погибшим, а парус — «надежду 
на хорошие отношения между Россией 
и Финляндией». Уже в тот период отно-
шение местного населения к нему «было 
неоднозначным», отметили в краеведче-
ском музее. Тем не менее ветераны Со-
ветско-финляндской и Великой Отечест-
венной войн «однозначно» дали добро на 
его установку.

В 2019 году общество «Койвисто» ре-
шило четко обозначить границы захо-
ронения финских солдат. На месте, где 
когда-то стояли 102 креста, высадили де-
коративные кусты и обнесли их гранит-
ными столбиками. Рядом установили 
семь небольших стел с именами воен-
ных. На главном камне был выбит текст 
«Павшим героям Койвисто». Позже его из-
менили на «Павшим жителям Койвисто» 
в связи с российским законом о запрете 
на героизацию солдат нацистской армии 
и ее союзников. Стоявший на этом месте 
«Крест и парус» перенесли ближе к крае-
ведческому музею.

В последние годы в регионе началась 
полемика об уместности памятника фин-
ским солдатам. Наиболее активной была 
инициативная группа из десяти человек: 
они собрали около 300 подписей под об-
ращением о сносе памятника и напра-
вили его в администрацию президента 

и Министерство обороны. Один из лиде-
ров группы Владимир Пинчук заявил „Ъ“, 
что мемориал был установлен «в реван-
шистских целях в рамках информацион-
ной войны» Финляндии против России. 
«Мы не спорим, что у кирхи было воин-
ское захоронение. Но изначально, по на-
шим данным, оно находилось метров на 
10–15 дальше. То есть, когда люди идут 
к мемориалу, они ходят по костям»,— воз-
мущается господин Пинчук. Наконец, 
активист утверждает, что рядом с мемо-
риалом якобы находится захоронение 
красноармейцев, которое «финны, пред-
положительно, уничтожили в 1941 году». 

«Сейчас финский мемориал заходит на 
границу захоронения красноармейцев, 
что, по нашему видению, недопусти-
мо»,— заключил господин Пинчук.

Активист заявил „Ъ“, что при уста-
новке мемориала «не была проведена 
проверка 25 финских военных на при-
частность их к преступлениям, не имею-
щим срока давности». «Разговоры о том, 
что там якобы похоронены нацисты, не 
имеют под собой доказательств,— уве-
рена бывший директор Приморского 
краеведческого музея Ирина Колотова.— 
Инициативная группа с Владимиром 
Пинчуком заказали анализ истории па-
мятника, в котором сплошные „вероят-
но“ да „возможно“».

В ночь на 24 февраля 2020 года неиз-
вестные осквернили мемориал — за-
красили имена на гранитных плитах 
и нарисовали красную звезду. Краску 

с мемориала тогда отмывали по распоря-
жению муниципальной администрации. 
А в марте 2020 года прокуратура прове-
ла проверку «обращения граждан» (Вла-
димир Пинчук утверждает, что речь идет 
не о его группе). Ведомство пришло к вы-
воду, что «работы по благоустройству» — 
установка мемориала — были проведе-
ны без разрешения комитета по культуре 
Ленобласти. Прокуратура направляла об-
ращения с требованием устранить нару-
шения, однако местная администрация 
не отреагировала, после чего ведомст-
во обратилось в Выборгский районный 
суд. Группа господина Пинчука не участ-
вовала в процессе. Ответчиком выступи-
ло ООО «Корисстрой», которое было под-
рядчиком работ по установке мемориала. 
На заседании выяснилось, что у него не 
было необходимой лицензии. В сентя-
бре 2022 года суд признал мемориал не-
законной постройкой и постановил де-
монтировать его в течение двух месяцев. 
При этом гранитные таблички с имена-
ми погребенных были убраны еще в мар-
те 2022 года.

Мемориал был демонтирован лишь на 
прошлой неделе, что не осталось незаме-
ченным в Финляндии. Издание Ilta-Sano-
mat обратило внимание, что памятник 
был снесен после того, как Владимир Пу-
тин 18 января приехал в Петербург. Рос-
сия, заявил он в ходе встречи с ветерана-
ми, «в силу определенной толерантности» 
не напоминала, что в блокаде Ленингра-
да «участвовали и совершали преступ-
ления представители очень многих ев-
ропейских стран». «Теперь из-за общей 
ситуации финские СМИ подают, что па-
мятник снесли после визита Путина. Это 
передергивание, я считаю,— сказала „Ъ“ 
Ирина Колотова.— Безусловно, по зако-
ну его надо было сносить, но по-человече-
ски это нехорошо. Конечно, тут и финская 
сторона не доделала работу. Они должны 
были согласовывать такой мемориал. Ког-
да они пришли и сказали, что получили 
разрешение, у них было соглашение с об-
ластью о границах мемориала, но никак 
не о нем самом. Но, конечно, жалко фин-
скую сторону: они собирали деньги, все 
было сделано на их средства».

В беседе с „Ъ“ сотрудник «Корисстроя» 
рассказал, что в ходе демонтажа памят-
ник поврежден не был, сейчас он нахо-
дится на складе компании. Оставшуюся 
на месте мемориала гранитную плитку 
планируют убирать позднее, когда сой-
дет лед. Генеральный директор компа-
нии Александр Коротун от комментари-
ев отказался.

„Ъ“ направил запрос в администрацию 
муниципального образования Примор-
ское городское поселение, где рекомен-
довали обратиться в пресс-службу Выборг-
ского района Ленобласти. Там сообщили, 
что установка плит мемориала не была со-
гласована с местной администрацией.

Екатерина Рязанова,  
Александр Просяник,  
Санкт-Петербург

У студента 
заметили 
электрический 
стул
Кирилл Мартюшев  
получил три года за призыв 
покарать силовиков

Суд Тюмени приговорил 23-летнего студента Ки-
рилла Мартюшева к трем годам колонии за призы-
вы к экстремизму (ч. 2 ст. 280 УК РФ) из-за видео 
в формате «кружок» в Telegram: следствие и су-
дьи усмотрели в нем угрозы электрическим стулом 
в адрес сотрудников полиции. Господин Мартю-
шев был задержан на митинге против специаль-
ной военной операции РФ на Украине и записал 
об этом видеосообщение для матери, которое за-
тем опубликовал в своем Telegram-канале. На за-
писи он рассуждал о применении наказания в виде 
электрического стула к полицейским, которые в те-
чение пяти часов не пускали к задержанному ад-
воката. Защита заявляет, что к реальному наси-
лию студент не призывал, ведь «смертная казнь на 
электрическом стуле возможна только в США».

Уголовное дело в отношении студента Кирил-
ла Мартюшева было возбуждено в конце февраля 
2022 года. В день начала военной операции он создал 
Telegram-канал, на который подписались около 40 че-
ловек. Там он опубликовал в том числе видео с анти-
военного митинга на центральной площади города. 
Задержавшие там господина Мартюшева сотрудники 
полиции доставили его в отдел для составления про-
токола за участие в несанкционированном митинге 
(ст. 20.2 КоАП). В отделении Кирилл Мартюшев, по сло-
вам его адвоката Павла Руснакова, «провел более пяти 
часов», а когда его отпустили, записал 58-секундный 
«кружок» в Telegram для мамы. Студент критиковал 
обстоятельства своего задержания и «коротко упомя-
нул полицейских и электрический стул», пояснил „Ъ“ 
 защитник.

«Кружок» тюменец переслал и в свой Telegram-канал, 
где его и обнаружили сотрудники управления по про-
тиводействию экстремизму МВД (Центра «Э»). Силови-
ки расценили фразу про электрический стул как экстре-
мистскую, призывающую к насилию над сотрудниками 
правоохранительных органов. В рамках возбужденного 
дела студента арестовали.

Павел Руснаков считает, что единственное имеющее-
ся в материалах дела доказательство вины доверителя — 
психолого-лингвистическая экспертиза — «содержит 
грубые нарушения»: «Там только мнение лингвиста, не 
имеющего образования психолога, и делать выводы по 
нему (о виновности.— „Ъ“) нельзя». Из экспертизы, вы-
полненной по заказу защиты, следует, что к реальному 
насилию студент «не призывал», поскольку «смертная 
казнь на электрическом стуле возможна только в США». 
Само видео там охарактеризовано как «ироничное вы-
сказывание мнения».

Обвинение требовало назначить подсудимому че-
тыре года лишения свободы, суд назначил три. В Объе-
диненной пресс-службе судебной системы Тюменской 
области уточнили, что господина Мартюшева также обя-
зали выплатить в доход государства 6 тыс. руб. и на два 
года запретили администрировать сайты в интернете. 
Вину господин Мартюшев не признал и намерен об-
жаловать приговор. Адвокат Руснаков заявляет, что на-
столько «жесткий» приговор стал для него неожидан-
ным: «Это уникальный случай, обычно в таких случаях 
обходится условным наказанием. А в 2000-е моим кли-
ентам и вовсе не назначали ничего серьезнее штрафов».

Медиаюрист Галина Арапова (внесена в реестр ино-
странных агентов) напоминает о первом процессе по 
поводу схожего поста в сети: в 2008 году блогер Савелий 
Терентьев из Сыктывкара получил год условно за пу-
бличное признание в «ненависти» к людям в погонах, 
обсуждение их «необразованности» и предложение 
установить в каждом городе «печи, как в Освенциме». 
Отметим, ему инкриминировали ст. 282 УК (возбужде-
ние ненависти либо вражды, а равно унижение челове-
ческого достоинства). В 2018 году Европейский суд по 
правам человека удовлетворил жалобу господина Те-
рентьева, к тому моменту покинувшего РФ, на «наруше-
ние свободы слова» и предписал компенсировать ему 
судебные издержки. Слова Кирилла Мартюшева госпо-
жа Арапова также считает «экспрессивным высказыва-
нием о необходимости жесткого наказания со стороны 
государства (в отношении полицейских, нарушивших 
права граждан.— „Ъ“), а не самосуда и произвольного 
насилия в отношении сотрудников правоохранитель-
ных органов».

Илья Смирнов, Екатеринбург;  
Мария Старикова

Госдуму ставят на защиту канона
Парламент Чечни предложил исправить закон  
«О противодействии экстремистской деятельности»

Чеченские парламентарии внесли в Госдуму по-
правки в закон «О противодействии экстремист-
ской деятельности», прямо запрещающие при-
знавать ряд мусульманских религиозных текстов 
экстремистскими материалами. Это касается 
сборников хадисов (предание о словах и дейст-
виях пророка Мухаммада) и трудов четырех ис-
ламских канонических школ — Ханафитского, 
Маликитского, Шафиитского и Ханбалитского 
мазхабов. Инициативе предшествовало вызвав-
ший большой резонанс судебное решение о вклю-
чении в список экстремистских материалов пе-
реводов сборника хадисов «Сахих аль-Бухари». 
Первый заместитель председателя Совета муфти-
ев России Рушан Аббясов, поддержавший законо-
проект, обратил внимание „Ъ“ на то, что сборни-
ки хадисов — «второй источник исламских знаний 
 после Корана». 

Парламент Чечни внес в Госдуму поправки в ст. 3 за-
кона «О противодействии экстремистской деятельнос-
ти». «Библия, иные священные христианские писания, 
Коран, сборники хадисов и труды четырех исламских 
канонических школ (Ханафитский, Маликитский, Ша-
фиитский и Ханбалитский мазхабы), Танах и Ганджур, 
являющиеся основными источниками вероучения и не-
отъемлемой частью культурного и исторического насле-
дия соответствующих религий, их содержание и цитаты 
из них, как в тексте первоисточника, так и в переводах 
на языки народов РФ, не могут быть признаны экстре-
мистскими материалами» — в такой редакции предла-
гается изложить указанную норму.

Авторы инициативы в пояснительной записке ссы-
лаются на ст. 28 Конституции, гарантирующую свобо-
ду вероисповедания. Они напоминают, что принятыми 
в ноябре 2015 года поправками ни основополагающие 
религиозные тексты (Библия, Коран, Танах и Ганджур), 
ни их содержание и цитаты из них не могут быть при-
знаны экстремистскими материалами. Однако предме-
том судебного разбирательства часто выступают «другие 
религиозные литературно-письменные памятники, яв-
ляющиеся каноническими источниками вероучения 
традиционных мировых религий, что приводит к обще-
ственному резонансу и массовым возмущениям». Чечен-
ские парламентарии в связи с этим называют сборни-
ки хадисов и труды четырех исламских канонических 
школ (Ханафитский, Маликитский, Шафиитский и Хан-
балитский мазхабы), которые являются «основными 
источниками вероучения и неотъемлемой частью ре-

лигии ислам после священной книги мусульман Кора-
на». «Воспрепятствование со стороны государства таким 
источникам, по сути, ущемляет свободу вероисповеда-
ния и умаляет религиозные чувства верующих»,— гово-
рится в пояснительной записке. 

Руководитель Центра по изучению проблем религии 
и общества Института Европы РАН Роман Лункин пола-
гает, что поправки появились на волне громкого скан-
дала, связанного с включением в список экстремист-
ских материалов переводов сборника хадисов «Сахих 
аль-Бухари». Дело инициировала Приволжская транс-
портная прокуратура после изъятия в 2017 году сборни-
ка и еще пяти книг на таможне в аэропорту Казани. В де-
кабре 2021 года Лаишевский райсуд Татарстана признал 
упомянутый труд экстремистским материалом, а 5 июля 
2022 года Верховный суд республики подтвердил реше-
ние. После этого муфтий Татарстана Камиль Самигуллин 
заявил о «проблеме судебных разбирательств, связан-
ных с запретом мусульманской литературы». Он пред-
ложил создать «общероссийский богословский орган по 
предпечатной экспертизе» религиозных текстов („Ъ“ об 
этом сообщал 4 сентября 2022 года). Господин Самигул-
лин, сославшись на информацию от главы Чечни Рамза-
на Кадырова, тогда сообщил в своем Telegram-канале, 
что конфликт не прошел мимо администрации прези-
дента России: «Рамзан Ахматович Кадыров сообщает, что 
руководители с пониманием отнеслись к возмущениям 
наших единоверцев, мусульманских религиозных и об-
щественных деятелей и оперативно среагировали, дав 
поручения ответственным лицам проработать вопрос 
о том, чтобы оградить тексты и переводы с достоверны-
ми хадисами от признания их экстремистскими наряду 
с другими священными писаниями».

В запретном списке Минюста упомянутое изда-
ние представлено так: «Достоверные предания из жиз-
ни Пророка Мухаммада, да благословит его Аллах и да 
приветствует: Ясное изложение хадисов „Достоверного 
сборника“, составил Имам Абу аль-Аббас Ахмад бин Абд 
аль-Латыф аз-Зубайди, перевод с арабского Абдулла Нир-
ша, 5-е издание, исправленное, М.: Умма, 2007, 960 стра-
ниц (печатное издание №4), за исключением содержа-
щихся в нем сур, аятов и цитат из Корана».

Первый заместитель председателя Совета муфтиев 
России Рушан Аббясов обратил внимание „Ъ“ на то, что 
сборники хадисов — «второй источник исламских зна-
ний после Корана». «Мы всецело поддерживаем зако-
нотворческую инициативу чеченского парламента,— 
заявил муфтий.— Как и священный Коран, сборники 

хадисов, содержащие информацию о словах и поступ-
ках пророка Мухаммада (мир ему), являются для мусуль-
ман источниками права, вероучения и руководством по 
применению религиозных предписаний на практике». 
Он добавил, что законопроект «призван не допустить си-
туации, когда проверенные веками канонические текс-
ты признаются экстремистскими».

Роман Лункин считает, что документ имеет все шан-
сы на принятие: «Защита свободы совести верующих, 
в частности мусульман, в России отвечает политике 
власти по отстаиванию традиционных ценностей — все 
это делает проект закона достаточно перспективным».

Павел Коробов

Оставшуюся на месте 
мемориала у кирхи Святой 
Марии Магдалины гранитную 
плитку планируют убрать, 
когда сойдет лед
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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мировая политика

Убийство темнокожего водите-
ля Тайри Николса пятью полицей-
скими в городе Мемфис (штат 
Теннеcси) с новой силой вско-
лыхнуло споры о необходимо-
сти реформы правоохранитель-
ных органов в США. Несмотря 
на оперативную реакцию поли-
цейского начальства на жесто-
кость коллег — все участники из-
биения уволены из полиции, им 
предъявлены обвинения, а их по-
дразделение расформирова-
но,— демонстраций избежать 
не удалось. Возможно, Амери-
ку ждал бы мощный всплеск вол-
нений на расовой почве, если бы 
не одна деталь: полицейские, за-
бившие насмерть господина Ни-
колса, тоже оказались афроаме-
риканцами.

Трагический инцидент, вернув-
ший проблему полицейского наси-
лия в США в список первоочеред-
ных, произошел еще 7 января. Тогда 
полицейский патруль в Мемфисе по-
пытался остановить за якобы опас-
ное вождение машину 29-летнего 
Тайри Николса. Однако тот не подчи-
нился требованиям. В результате по-
гони водитель был задержан и жесто-
ко избит, после чего в критическом 
состоянии доставлен в больницу, 

где 10 января скончался. Почти сра-
зу в местной полиции началось вну-
треннее расследование, и пятеро со-
трудников были уволены. История 
могла бы на этом закончиться, из-
бежав широкой огласки, но власти 
штата 27 января опубликовали ви-
део задержания и избиения госпо-
дина Николса.

На записях с нагрудных камер по-
лицейских и уличной камеры виде-
онаблюдения зафиксированы кадры 
жесткого задержания водителя, его 
попытки убежать после применения 
электрошокера одним из стражей по-
рядка, а также непосредственно про-
цесс избиения и издевательств над 
задержанным. Всем участникам ин-
цидента были предъявлены обвине-
ния в убийстве второй степени, на-
падении и лишении свободы при 
отягчающих обстоятельствах, а так-
же в превышении должностных пол-
номочий и злоупотреблении влас-
тью. Вскрывшаяся история вызвала 
моментальную реакцию по всей Аме-
рике. И, возможно, могла бы пере-
расти в масштабные демонстрации 
и погромы, как это произошло по-
сле убийства темнокожего амери-
канца Джорджа Флойда в 2020 году, 
если бы не одно обстоятельство. Все 
пятеро полицейских — Деметриус 

Хейли, Десмонд Миллс, Эммит Мар-
тин, Джастин Смит и Тадариус Бин — 
сами были афроамериканцами.

Тем не менее совсем без митингов 
не обошлось. Требования их участ-
ников сводились к «подотчетности 
и прозрачности полиции». К этим 
призывам присоединился и прези-
дент США Джо Байден. По его мне-
нию, гибель Тайри Николса лишний 
раз напомнила о необходимости ре-
формы американской правоохра-
нительной системы, которая долж-
на быть справедливее и уважать 
человеческое достоинство. Глава Бе-
лого дома подчеркнул, что понима-
ет гнев, который испытывают аме-
риканцы после увиденного, однако 
протесты должны быть мирными, 
а «насилие неприемлемо». Возмож-
но, из-за того что насилие над погиб-
шим сложно было связать с расовым 
вопросом, демонстрации не переро-
сли в погромы, а их масштаб был на 
порядок меньше, чем в 2020-м. Ак-
ции прошли в Нью-Йорке, Лос-Ан-
джелесе, Портленде (штат Орегон), 
Милуоки и ряде других городов.

Так или иначе смерть Тайри Ни-
колса требовала от властей каких-то 
действий. Пока из принятых мер 
можно отметить разве что решение 
полиции Мемфиса расформировать 

спецподразделение «Скорпион», 
в котором работали пятеро обвиня-
емых в убийстве. В задачи этого по-
дразделения, созданного в 2021 году 
и насчитывавшего около 50 сотруд-
ников, входила борьба с уличной 
преступностью в наиболее крими-
ногенных районах города. Родствен-
ники погибшего отреагировали на 
решение властей Мемфиса положи-
тельно и сочли его «справедливым». 

Впрочем, как отметила газета The 
Washington Post, после инциден-
та общественность начала активно 
призывать Конгресс принять зако-
нопроект, направленный на борьбу 
с неправомерными действиями по-
лиции, разработанный еще после 
гибели Джорджа Флойда и даже одо-
бренный Палатой представителей. 
С 2021 года документ завис в Сенате. 
Среди прочего законопроект, серь-
езно ограничивающий полномочия 
полицейских, подразумевает созда-
ние национального реестра дисци-
плинарных взысканий в отношении 
правоохранителей, упрощение про-
цесса подачи исков и судебного пре-
следования сотрудников и запреща-
ет удушающие захваты.

«Позор нам, если мы не восполь-
зуемся трагической смертью, чтобы 
наконец добиться принятия зако-

на Джорджа Флойда»,— заявил адво-
кат семьи Тайра Николса Бен Крамп. 
По его мнению, трагедия в Мемфи-
се должна стать переломным мо-
ментом для полицейской реформы. 
С этим согласны и многие предста-
вители Демократической партии. 
«Нам нужно общенациональное 
обсуждение о действиях полиции 
в ответственном, конституцион-
ном, гуманном ключе»,— заявил 
сенатор-демократ, председатель су-
дебного комитета верхней палаты 
Конгресса Ричард Дурбин. При этом 
он признал, что уже существующий 
документ нуждается в доработке.

Другое дело, что, если законопро-
ект будет обновлен, ему потребуется 
вновь пройти через Палату предста-
вителей, которую теперь контроли-
руют республиканцы, а значит, 
шансы на скорую реформу поли-
ции в США невелики. Как отметил 
член нижней палаты республика-
нец Джим Джордан, принятие феде-
рального закона не предотвратило 
бы смерть господина Николса. «Я не 
знаю, есть ли какой-либо закон, ко-
торый может остановить то зло, ко-
торое мы увидели. Демократы всегда 
думают, что новый закон исправит 
что-то настолько ужасное. У этих пя-
терых просто не было никакого ува-

жения к человеческой жизни»,— 
сказал политик. Кроме того, по его 
мнению, обвинения в адрес поли-
ции в целом после подобных инци-
дентов приводят к тому, что мень-
ше граждан готовы пойти на службу 
в правоохранительные органы, хотя 
в стране сейчас ощущается нехватка 
кадров в этой сфере.

По мнению директора Института 
США и Канады РАН Валерия Гарбузо-
ва, несмотря на громкий инцидент, 
реформа полиции на федеральном 
уровне имеет мало шансов на успех. 
«Эта реформа инициирована демо-
кратами и связана с определенны-
ми ограничениями, которые, по их 
мнению, следует накладывать на по-
лицейского. Сегодня американский 
полицейский, лишь заподозрив, что 
потенциальный преступник может 
совершить какие-то действия, име-
ет право открыть огонь и применить 
силу. Республиканцы это поддержи-
вают, такой подход ложится в общую 
республиканскую философию. Не 
думаю, что они пойдут на ограниче-
ние прав правоохранителей. По их 
мнению, полицейский в силу своих 
профессиональных знаний должен 
сам решать, какие действия следует 
предпринять»,— сказал „Ъ“ эксперт.

Алексей Забродин

Ничего расового
Убийство афроамериканца такими же полицейскими уберегло США от погромов, но не от требований реформ 

Госсекретарь США Энтони Блин-
кен прибыл на Ближний Восток 
на следующий день после ата-
ки неопознанных дронов на воен-
ный объект в Иране. Тегеран до 
сих пор официально ни на кого не 
возложил ответственность за на-
лет, но в СМИ уже прозвучало три 
версии того, кто мог бы стоять за 
этой операцией. Среди потенци-
альных организаторов атаки на-
зывают Израиль, США и Украину. 
Как бы то ни было, в понедельник 
в МИД Ирана был вызван времен-
ный поверенный в делах Украины 
в Тегеране.

«Для Соединенных Штатов, 
а также для многих наших партне-
ров в регионе очень важно, чтобы мы 
(с Египтом.— „Ъ“) продолжали взаи-
модействовать и по мере необходи-
мости противодействовали различ-
ным действиям, в которые вовлечен 
Иран по всему региону и за его пре-
делами»,— сказал госсекретарь США 
Энтони Блинкен в Каире, откуда на-
чал трехдневное ближневосточное 
турне. В понедельник господин Блин-
кен успел встретиться с президентом 
Египта Абдель Фаттахом ас-Сиси, про-
вести переговоры с египетским кол-
легой Самехом Шукри и вылететь 
в Израиль. Там его уже ждали пре-
мьер-министр Биньямин Нетанья-
ху, глава МИД Эли Коэн и президент 

Ицхак Герцог, которым госсекретарь 
еще до отлета из Вашингтона обещал 
«неизменную поддержку США» в во-
просах безопасности, особенно про-
тив угроз со стороны Ирана.

В Госдепартаменте подчеркнули, 
что цель поездки господина Блинке-
на — «проконсультироваться с парт-
нерами по ряду глобальных и реги-
ональных приоритетов, включая 
вторжение России в Украину, Иран, 
израильско-палестинские отноше-
ния». Обсуждение последней темы 
будет продолжено госсекретарем 
США во вторник в Рамалле во время 
встречи с президентом Палестины 
Махмудом Аббасом.

В Иерусалиме на встрече с пре-
мьер-министром Нетаньяху госпо-
дин Блинкен помимо палести-
но-израильского вопроса уделил 
непривычно много внимания вну-
триизраильской повестке — раско-
лу израильского общества вокруг 
планов нового правительства прове-
сти реформу юридической системы, 
что воспринимается администра-
цией президента США Джо Байдена 
как угроза демократии. Разумеется, 
не обошлось и без Ирана — традици-
онной темы американо-израильской 
встреч. Здесь в отличие от других про-
блем между правительством Нетань-
яху и администрацией Байдена есть 
много общего, но остаются нюансы.

«У нас состоялся отличный разго-
вор по поводу выработки единой по-
литики и попыток совместной рабо-
ты над предотвращением опасности. 
Повторю: наша политика, моя поли-
тика — сделать все, что в силах Из-
раиля, чтобы помешать Ирану полу-
чить ядерное оружие и средства его 
доставки» — с такими словами Би-
ньямин Нетаньяху обратился к гос-
секретарю США.

«Мы согласны, что Ирану нель-
зя позволить получить ядерное ору-
жие. И мы обсудили углубление со-
трудничества для противодействия 
дестабилизирующим действиям 
Ирана в регионе и за его предела-
ми»,— в свою очередь отметил го-
сподин Блинкен. В то же время он 
напомнил об озабоченности Вашин-
гтона военным сотрудничеством 
между Москвой и Тегераном.

Напомним, что США не раз об-
виняли Иран в поставках беспи-
лотников в Россию для использова-
ния в боевых действиях на Украине, 
что отрицают и российские, и иран-
ские официальные лица. Кроме 
того, США настороженно относят-
ся к планам Ирана закупить рос-
сийское вооружение, в том числе 
противоракетные системы и истре-
бители. Это госсекретарь США по-
вторил и в Иерусалиме, отметив, 
что на фоне ущерба, который беспи-

лотники наносят Украине, необхо-
димо «удовлетворить потребности» 
Киева. Очевидно, что это был не-
прикрытый намек Израилю, кото-
рого украинская сторона пока без-
успешно просит о поставках средств 
обороны. В Киеве надеялись, что 
вовлечение Ирана в украинский 
конфликт подтолкнет израильтян 
к военному сотрудничеству. Но пока 
этого не произошло. Принявшее 
присягу в конце декабря правитель-
ство Нетаньяху еще более осторож-
но в этом вопросе, чем его пред-
шественники. В публичной части 
встречи с госсекретарем США Би-
ньямин Нетаньяху аккуратно обо-
шел стороной украинскую тематику 
и вопрос о военном взаимодейст-
вии между Ираном и Россией, хотя 
это очень беспокоит израильтян.

Между тем Израиль и Украи-
на неожиданно оказались в одной 
упряжке в связи с расследованием 
атаки неизвестных дронов по воен-
ному объекту в Исфахане в субботу 
вечером. Временный поверенный 
в делах Украины в Тегеране Евгений 
Кравченко был вызван в понедель-
ник в МИД Ирана. Это произошло 
после того, как советник офиса пре-
зидента Украины Михаил Подоляк 
прокомментировал атаку дронов 
в Twitter. «Украина предупреждала 
тебя»,— написал он. Представитель 

МИД Ирана Насер Канани Чафи на-
звал высказывания господина Подо-
ляка подозрительными и потребо-
вал объяснений от Киева. При этом 
дипломат подчеркнул, что Иран 
«оставляет за собой законное право 
на ответные действия против сто-
рон», которые участвовали в акци-
ях, противоречащих международ-
ному праву.

Официально Иран пока так и не 
возложил ответственность за атаку 
в Исфахане ни на одну из сторон. 
При этом американские СМИ со 
ссылкой на авторитетные источни-
ки утверждают, что за военной опе-
рацией стоит израильская внешняя 
разведка «Моссад». О том, что пер-
воначальное расследование ведет 
к Израилю, заявил катарскому теле-
каналу «Аль-Джазира» на условиях 
анонимности и высокопоставлен-
ный чиновник в Иране. В то же вре-
мя саудовский телеканал «Аль-Ара-
бия» утверждал, что в операции 
участвовали США и еще одна стра-
на, при этом отмечается, что речь 
идет не об Израиле. В Вашингтоне 
свою причастность к военной опе-
рации всячески отрицают. А после 
высказываний господина Подоля-
ка появилась новая версия. Высо-
копоставленный источник в Тегера-
не сообщил специализирующемуся 
на иранской повестке сайту Amwaj.

media, что в числе потенциальных 
виновников фигурирует Украина. 
Вторя этой линии, иранское ин-
формагентство Nour News, близкое 
к Высшему совету национальной 
безопасности Ирана, предупреди-
ло Киев о «тяжелых последствиях», 
если украинское правительство не 
дистанцируется от атаки дронов.

Удары по Исфахану не оставили 
без комментариев и в Москве. «Мож-
но только осудить любые подобные 
действия, которые направлены про-
тив суверенного государства»,— ска-
зал пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.

Что касается Израиля, то там пра-
ктически никогда не комментируют 
обвинения в проведении военных 
операций в той или иной стране — 
идет ли речь об Иране или, к приме-
ру, о Сирии. Так, к примеру, в воскре-
сенье и понедельник при помощи 
беспилотников были нанесены три 
удара в районе сирийско-иракской 
границы. По данным близкого к си-
рийской оппозиции Центра по мо-
ниторингу прав человека в Сирии, 
в результате ударов погибли 11 чело-
век. Мишенью стал груз с оружием 
и боеприпасами для проиранских 
сил. Ответственность за удары никто 
не взял. Ранее в таких случаях вина 
возлагалась на Израиль.

Марианна Беленькая

И Украина, и Израиль оказались под подозрением
Обе страны подозреваются в организации атаки на военный объект в Иране

В Америке обсуждают возможность пол-
номасштабной войны с Китаем. Пово-
дом стали откровения главы командова-
ния воздушной мобильности ВВС США 
Майка Минихана, предсказавшего пря-
мое столкновение с КНР в 2025 году. Бе-
лый дом хранит молчание, однако горя-
чую тему подхватили конгрессмены, на-
звавшие прогноз заслуживающим до-
верия. В Китае призыв готовиться к вой-
не сочли «провокационным», предупре-
див, что раздувание «китайской угро-
зы» вызовет рост напряженности. При-
знание американского военного в пред-
дверии намеченного на февраль визита 
в Пекин госсекретаря США Энтони Блин-
кена показало: контакты сторон станут 
лишь краткой передышкой в долгосроч-
ной конфронтации.

«Мы должны быть готовы к этому. Я думаю, 
что это может случиться, пока Байден (прези-
дент США Джо Байден.— „Ъ“) находится на 
своем посту, демонстрируя слабость. Очень 
высока вероятность того, что мы можем стать 
свидетелями конфликта с Китаем на Тайване 
и в Индо-Тихоокеанском регионе»,— заявил 
в минувшее воскресенье в интервью телека-
налу Fox News член Палаты представителей 
Конгресса США Майкл Маккол, рассуждая 
о возможности прямого военного конфлик-
та с КНР. По его версии, вывод американских 
войск из Афганистана и начало российской 
военной операции на Украине, которые про-
изошли в период правления Джо Байдена, 
подтверждают отсутствие у Америки сильно-
го лидера, чем якобы и может в ближайшие 
два года воспользоваться Китай. По словам 
Майкла Маккола, в случае конфликта с Ки-
таем у США закончатся высокоточные раке-
ты менее чем за неделю, поскольку «база про-
мышленной обороны разрушена».

Комментируя прозвучавшее ранее заявле-
ние главы командования воздушной мобиль-
ности ВВС США генерала Майка Минихана, 
призвавшего своих подчиненных готовить-
ся к войне с Китаем (она, по его оценкам, нач-

нется в 2025 году), конгрессмен Маккол сооб-
щил: «Я хочу надеяться, что он ошибается, но 
думаю, что он, к сожалению, прав».

Тем временем в интервью телеканалу Fox 
News член комитета по вооруженным си-
лам Палаты представителей Конгресса США 
Адам Смит назвал готовность США к войне 
с Китаем «огромной проблемой» в услови-
ях глобальной напряженности и ситуации 
вокруг Украины. По его словам, у США «нет 
возможности наращивать промышленную 
базу» собственного ВПК.

Триггером этой дискуссии стала обнаро-
дованная в пятницу телеканалом NBC слу-
жебная записка Майка Минихана, в кото-
рой он призвал готовиться к войне с Китаем, 
высказав предположение, что она начнет-
ся через два года. «Надеюсь, что я ошибаюсь. 
Но интуиция подсказывает мне, что мы бу-
дем сражаться в 2025 году»,— приводит те-
леканал NBC слова генерала Минихана, на-
помнившего, что в 2024 году и на Тайване, 
и в США пройдут президентские выборы. 
По его мнению, это и станет для председате-
ля КНР Си Цзиньпина окном возможностей 
для решительных действий против Тайва-
ня, поскольку США будут отвлечены на вы-
боры и это отразится на их способности при-
нимать ключевые решения.

Служебная записка Майка Минихана 
была адресована всем руководящим струк-
турам командования воздушной мобильно-

сти и другим оперативным командирам ВВС, 
предписывая им сообщить обо всех мерах по 
подготовке к войне с Китаем уже к 28 февра-
ля. «Это подлинная внутренняя записка гене-
рала Минихана, адресованная подчиненным 
ему командным группам. Его приказ основан 
на прошлогодних основополагающих усили-
ях командования воздушной мобильности 
по подготовке мобильных военно-воздуш-
ных сил к будущему конфликту, если сдержи-
вание потерпит неудачу»,— подтвердил те-
леканалу NBC представитель командования 
воздушной мобильности ВВС США.

В отличие от конгрессменов и СМИ, в Бе-
лом доме не комментируют обнародован-
ную служебную инструкцию для амери-
канских военных, продолжая контакты 
с Пекином по подготовке визита в КНР гос-
секретаря США Энтони Блинкена. Об этом 
визите, который должен состояться в пер-
вой половине февраля, договорились в ноя-
бре прошлого года, в ходе встречи на самми-
те G20 на Бали, Джо Байден и Си Цзиньпин.

Между тем записка американского гене-
рала не осталась незамеченной в Пекине. 
Первой отреагировала выступающая баро-
метром настроений в руководстве страны 
и ее экспертных кругах англоязычная га-
зета Global Times. Как заявил изданию экс-
перт по стратегическим вооружениям Сун 
Чжунпин, предсказание генерала Мини-
хана о возможности войны с Китаем в 2025 
году могло быть сделано для того, чтобы до-
биться дополнительного финансирования 
транспортного командования ВВС США. По 
мнению Сун Чжунпина, армейское коман-
дование США «всегда просит увеличить во-
енные расходы» и поэтому создает шумиху 
вокруг так называемой военной угрозы со 
стороны Китая. В целом опрошенные Glob-
al Times китайские эксперты приходят к вы-
воду, что призывы генерала Минихана стали 
«дерзкими и провокационными». По их мне-
нию, подобное раздувание «китайской угро-
зы» приведет к росту напряженности и углу-
блению недоверия между США и Китаем.

Уже после публикации Global Times об 
отношениях с США подробно высказалась 
в понедельник официальный представи-
тель МИД КНР Мао Нин. Прямо не упоми-
ная внутриамериканскую дискуссию в связи 
с обнародованием записки генерала Мини-
хана, дипломат сделала ряд громких заявле-
ний насчет политики Вашингтона, в которых 
жесткость сочеталась с призывами к диало-
гу. «США постоянно выдвигают необоснован-
ные обвинения в адрес Китая. Мы не прием-
лем подобных нападок, которые не основаны 
на фактах, и не будем спокойно наблюдать за 
тем, как Вашингтон без каких-либо рацио-
нальных оснований ущемляет интересы ки-
тайских предприятий»,— подчеркнула Мао 
Нин, комментируя информацию о возмож-
ных американских мерах против компаний 
КНР, не соблюдающих санкции против Рос-
сии. Китайский дипломат назвала Вашинг-
тон главным виновником эскалации укра-
инского конфликта, напомнив о поставках 
американских вооружений Киеву. «Если бы 
Соединенные Штаты искренне пожелали, 
этот кризис завершился бы в кратчайшие 
сроки»,— отметила Мао Нин.

Комментарий прозвучал в ответ на сде-
ланное в прошлую пятницу заявление ко-
ординатора по стратегическим коммуника-
циям в Совете национальной безопасности 
Белого дома Джона Кирби, призвавшего Пе-
кин не поддерживать российскую операцию 
на Украине. Джон Кирби пригрозил принять 
меры против китайских компаний, не со-
блюдающих американские санкций в отно-
шении Москвы.

Впрочем, комментируя предстоящий 
визит госсекретаря США Энтони Блинкена 
в Китай, представитель МИД КНР призвала 
«не подливать масла в огонь и не усиливать 
противоречия». «Надеемся, что США будут 
двигаться навстречу Китаю, а также придер-
живаться диалога, а не конфронтации, вза-
имного выигрыша, а не игры с нулевой сум-
мой»,— отметила Мао Нин.

Сергей Строкань

США себя китайско предупредили
Американский генерал назвал дату возможного столкновения с КНР

Предсказание главы командова-
ния воздушной мобильности ВВС 
США Майка Минихана (на фото), 
призвавшего коллег готовиться 
к войне с Китаем, которая  
начнется в 2025 году, наделало 
много шума  ФОТО SENIOR AIRMAN  

CALLIE NORTON / U.S. ARMY
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Nikkei 225 27433,4 (+50,84)
РТС 987,39 (–4,98)
FTSE 100 7784,87 (–19,38)

DAX 15126,08 (–23,95)
DJIA* 33 849,21 (–128,87)
NASDAQ Composite* 11447,62 (–174,09)

*На 11:48. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.01.23
Австралийский доллар 49,3551
Английский фунт 86,0027
Белорусский рубль 26,2931
Гонконгский доллар* 88,9818

Дирхам ОАЭ 18,9471
Доллар США 69,5927
Евро 75,7799
Индийская рупия** 85,6255

Казахский тенге** 15,1147
Канадский доллар 52,2703
Китайский юань 10,3077
СДР 94,0288

Сингапурский доллар 52,9705
Турецкая лира* 37,0131
Украинская гривна* 18,8510
Шведская крона* 67,4779

Швейцарский франк 75,6936
Японская иена** 53,5082
*За 10. **За 100. 

Литий-дооцененные батареи
Будущая гигафабрика «Росатома» в Калининграде подорожала до 51 млрд рублей

Как выяснил „Ъ“, «Росатом» почти вдвое  увеличил 
оценочную стоимость завода по производству 
 литий-ионных батарей для автотранспорта в Ка-
лининграде. Строительство гигафабрики может 
обойтись в 51 млрд руб., из которых 19 млрд руб.— 
средства госкорпорации, а 27 млрд руб.— креди-
ты. Удельные капзатраты гигафабрик за рубежом 
ниже, указывают аналитики. В «Росатоме» поясня-
ют, что завод строится с нуля и не имеет аналогов 
в стране, а в его цену входят затраты на строитель-
ство инфраструктуры и собственного R&D-центра.

„Ъ“ удалось ознакомиться с обновленным планом пра-
вительства по развитию производства систем накопления 
энергии (СНЭ) в стране. Самый масштабный проект — завод 
«Росатома» по производству литий-ионных батарей в Кали-
нинградской области. Госкорпорация, как следует из доку-
мента, почти вдвое увеличила оценочную стоимость пред-
приятия: общий CAPEX проекта может составить примерно 
51,5 млрд руб. В предыдущей версии документа завод оце-
нивался в 26,35 млрд руб. (см. „Ъ“ от 20 мая 2022 года).

«Росатом» планирует вложить в строительство гига-
фабрики 19,2 млрд руб. собственных средств, еще 
27,3 млрд руб. будут привлечены за счет кредитов. Кро-
ме того, бюджет области выделит субсидию в 5 млрд руб. 
В предыдущей версии предполагалось, что у проекта будет 
некий «второй акционер», но в обновленной версии боль-
ше нет информации о партнерах.

Строительством гигафабрики занимается «Рэнера» (вхо-
дит в ТВЭЛ — топливный дивизион «Росатома») на пло-
щадке замороженной Балтийской АЭС (10 км от границы 
с Литвой). Запуск завода ожидается осенью 2025 года. Тех-
нологический партнер — южнокорейская Enertech. Мощ-
ность гигафабрики на первом этапе составит 4 ГВт•ч в год 
(примерно 50 тыс. электромобилей) с возможностью рас-
ширения до 14 ГВт•ч. «Росатом» планирует производить 
батареи для электромобилей и городского электротран-
спорта. У госкорпорации есть соглашение с автопроизво-
дителем «Автотор».

Судя по плану, «Росатом» рассчитывает за 2023–
2025 годы продать внутри страны батареи емкостью 
в 690 МВт•ч, а в 2030 году — уже 3,75 ГВт•ч. Объем про-
даж СНЭ, компонентов и услуг в денежном выражении за 
2023–2025 годы внутри РФ составит около 14,8 млрд руб., 
а в 2030-м — превысит 35,6 млрд руб. Экспорт СНЭ также 

будет увеличиваться: в 2023 и 2024 годах составит пример-
но по $21 млн в год, в 2025 году — $29 млн, а в 2030 году — 
$107 млн.

В ООО «Рэнера» сообщили „Ъ“, что в «дорожной карте» 
правительства приведены «оценочные значения инвести-
ций с учетом не только создания самого производства, но 
и заложенного в стоимость строительства R&D-центра для 
разработки новых технологий производства батарей и про-
ведения НИОКР». Гигафабрика строится с нуля, что предус-
матривает создание развитой инфраструктуры, а также по-
ставку высокотехнологичного оборудования. Финальный 
объем инвестиций будет определен после проведения гос-
экспертизы, отмечают в ООО «Рэнера».

«Подобного рода проект реализуется в РФ впервые, поэто-
му по мере выполнения возможны дополнительные вложе-
ния,— продолжают в компании “Рэнера“.— Изменения при 
проектировании фабрики также связаны с высоким темпом 
развития технологий и их быстрым выводом на рынок. Что-
бы в 2025 году начать производить конкурентоспособную 
продукцию мирового уровня, необходимо учитывать и за-
кладывать передовые ноу-хау уже сейчас. На текущий мо-
мент большая часть технических решений разработана».

Сейчас в мире работают около 50 гигафабрик, а более 
60 заводов находятся в процессе строительства, говорит Алек-
сей Мартынушкин из компании «Выгон Консалтинг». Затра-
ты на строительство гигафабрик варьируются от $40 млн 
до более $100 млн за 1 ГВт•ч в год в зависимости от размера 
и расположения, отмечает аналитик. Алексей Мартынуш-
кин полагает, что объем внутреннего рынка СНЭ в России 
к 2030 году имеет все шансы превысить 100 млрд руб. в год. 
Ключевым сектором сбыта станет электротранспорт.

Удельная стоимость строительства калининградской 
фабрики — $184 млн за 1 ГВт•ч при условии, что речь идет 
о вложениях только в линию на 4 ГВт•ч, отмечает Дмит-
рий Бабанский из SBS Consulting. Для сравнения: LG пла-
нирует построить фабрику в США мощностью в 11 ГВт•ч за 
$1,3 млрд, что примерно на 50% ниже удельной стоимости 
калининградского объекта, добавляет аналитик. Господин 
Бабанский полагает, что более высокие капзатраты россий-
ского объекта могут быть связаны в том числе со снижени-
ем доступности и удорожанием необходимого передового 
оборудования для российских компаний, усложнением ло-
гистики, возможными курсовыми шоками.

Полина Смертина
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Итак, страны ОПЕК+ в среду почти 
наверняка не будут менять квоты по 
добыче нефти на два ближайших ме-
сяца. Об этом свидетельствует отказ 
проводить встречу технического ко-
митета экспертов перед самим за-
седанием министров стран ОПЕК+, 
а также тот факт, что само заседание 
планируется в онлайн-формате. Если 
бы предполагалось как-то изменить 
политику альянса, это бы потребова-
ло как минимум консультаций экс-
пертов, а возможно, и личного обще-
ния министров.

Примечательно, что в понедель-
ник президент РФ Владимир Пу-
тин обсуждал по телефону с наслед-
ным принцем Саудовской Аравии 
Мухаммедом бен Сальманом сдел-
ку ОПЕК+. Хотя мы не можем знать 
содержания беседы, логично пред-
положить, что она едва ли бы состо-

ялась, если бы обе стороны были 
удовлетворены сохранением квот 
на добычу в нынешнем виде.

В любом случае, вне зависимости 
от того, предлагали ли власти России 
Саудовской Аравии совместно со-
кратить добычу или не стали прибе-
гать к такой просьбе, Москва теперь 
вынуждена будет вплоть до апреля 
самостоятельно решать задачу при-
ведения цен нефтяного экспорта 
к значениям, удовлетворяющим по-
требностям бюджета. Сейчасразрыв 
между публикуемой Минфином це-
ной Urals и заложенным в бюджет 
значением превышает $20 за баррель.

С момента введения эмбарго ЕС 
на российскую нефть прошло уже 
два месяца, и пока российские влас-
ти не прибегали ни к каким ме-
рам принуж дения по отношению 
к нефтекомпаниям, надеясь, что те 
сами решат возникшие проблемы. 
В определенном смысле этот расчет 
оправдался, поскольку компаниям 
удалось практически не снизить до-
бычу  нефти.

Однако размер дисконта, который 
российские нефтяники были готовы 
предлагать иностранным покупате-
лям, стал неприятным открытием 
для Минфина. Кроме того, рынок 
Urals стал насколько непрозрачным, 
что на данный момент сложно по-
нять не только то, в какой мере по-
добные дисконты являются эконо-
мически оправданными, но и даже 
в какой степени цифры дисконтов со-
ответствуют действительности.

Можно было надеяться, что об-
щий рост мировых цен на нефть со-
кратит масштабы проблем Минфина, 
но нейтральная позиция Саудовской 
Аравии оставляет на это мало шансов 
в ближайшее время. Теперь россий-
ским властям предстоит либо заста-
вить нефтяные компании сократить 
добычу, чтобы увеличить общий уро-
вень цен на рынке, либо заставить их 
сократить дисконты (что, наверное, 
приведет к снижению добычи). Чем 
дольше затягивается принятие необ-
ходимых решений, тем больше рас-
тет дыра в бюджетных доходах и тем 
острее связанные с этим общеэконо-
мические риски.

Россия теперь  
вынуждена будет 
вплоть до апреля  
самостоятельно  
решать задачу при
ведения цен ее неф
тяного экспорта  
к значениям, удовлет
воряющим потреб
ностям бюджета

Уголь поплыл энергетичнее
Россия увеличила экспорт в Южную Корею

Российские угольщики за счет предо-
ставления скидок на 24% увеличили 
поставки в Южную Корею в 2022 году, 
потеснив основного игрока на этом 
рынке — Австралию. Росту поставок 
способствовало короткое транспорт-
ное плечо с Дальнего Востока, а также 
сравнительно доступные ставки фрах-
та, которые периодически позволяли 
отправлять грузы в Южную Корею даже 
из портов европейской части РФ. Одна-
ко, по мнению экспертов, ситуация на 
рынке энергетического угля меняется: 
цены снижаются, а в Европе спрос со-
кращается из-за теплой погоды.

Россия в 2022 году нарастила экспорт энер-
гетического угля в Южную Корею на фоне со-
кращения поставок из Австралии, которая яв-
ляется основным источником угля для этой 
страны, следует из декабрьского отчета Argus 
Russian coal. По данным ценового агентства, 
покупатели из Южной Кореи начали наращи-
вать импорт из России с середины 2022 года, 
ежемесячно ввозя около 2 млн тонн энерге-

тического угля. Как показывают данные та-
можни Южной Кореи, по итогам 2022 года 
импорт угля всех видов из Австралии сокра-
тился на 25% в сравнении с 2021 годом, тог-
да как Россия увеличила поставки на 24%, 
до 26,5 млн тонн угля.

Добыча угля в России по итогам 2022 года 
выросла на 0,3%, до 442 млн тонн. Экспорт 
угля снизился на 7,6%, сообщал в январе это-
го года вице-премьер Александр Новак. Ранее 
Минэнерго сообщало, что в 2021 году экспорт 
составлял 223,4 млн тонн.

Увеличение экспорта в Южную Корею, 
которую Россия причисляет к недружест-
венным странам, стало возможным за счет 
дисконтов, удобных сроков поставки и вы-
годных ставок фрахта. В конце декабря ав-
стралийский уголь 6000 ккал на условиях 
FOB стоил $409,5 за тонну, при этом россий-
ский уголь предлагался южнокорейским по-
требителям более чем в два раза (на $244 дол-
лара за тонну) дешевле. Российский уголь 
с погрузкой в январе стоил в одном из пор-
тов Дальнего Востока $170–172 за тонну на 

условиях CIF. Как отмечает Argus со ссылкой 
на участника рынка, российские производи-
тели угля продолжают предлагать южноко-
рейским потребителям высококалорийный 
уголь с дисконтом, поскольку те готовы при-
ступить к выполнению планов закупок на 
второй квартал 2023 года.

Другим преимуществом российского угля 
остаются короткие сроки поставки в Южную 
Корею с российского Дальнего Востока и до-
вольно низкие ставки фрахта на этом маршру-
те. Так, в декабре фрахтовая ставка для судна 
capesize из порта Ванино составляла $4 за тон-
ну, $5,4 за тонну за судно Panamax и $9,4 за 
тонну за судно handysize. Некоторые южно-
корейские потребители закупают уголь даже 
в портах Северо-Запада РФ (Усть-Луга, Высоцк, 
Мурманск), а также в Тамани. «Поставки угля 
в порты Дальнего Востока России могут быть 
ограничены, так как российские поставщи-
ки угля сталкиваются с трудностями в про-
возе угля по железной дороге на восток. Так 
что в 2022 году мы доставили из порта Тамань 
несколько грузов российского происхожде-

ния»,— рассказал Argus российский уголь-
ный трейдер. По данным экспортеров угля, 
фрахтовая ставка для судов capesize из порта 
Тамань в Южную Корею на прошлой неделе 
оценивалась в $46–50 за тонну. Argus называет 
основными поставщиками российского угля 
в Южную Корею СУЭК, «Кузбассразрезуголь», 
«СДС-Уголь» и «Стройсервис».

Однако в 2023 году ситуация становится 
менее радужной. По словам Бориса Красно-
женова из Альфа-банка, цены на уголь на ази-
атском рынке 30 января упали до минимума 
с апреля прошлого года: цена энергетическо-
го угля на базисе FOB Newcastle упала ниже 
$300 за тонну. На европейском рынке также 
наблюдается негативная динамика: импорт 
угля в январе, вероятно, упадет примерно на 
30% в годовом выражении и на 23% к декаб-
рю, по оценке Kpler. Снижение потребления 
и цен связано с теплой погодой в Европе, от-
мечает аналитик, но, по его мнению, гово-
рить о системном падении спроса на уголь 
пока сложно.

Евгений Зайнуллин

Игры втихую 
Разработчики рискуют потерять доступ к западным аудиостокам

Российская игровая индустрия опасает-
ся ограничения доступа к сервисам ли-
цензирования саундтреков и звуковых 
эффектов для разработки видеоигр. 
Этот вопрос, по данным „Ъ“, уже обсуж-
дался в Минцифры. Компании сейчас 
в основном пользуются зарубежны-
ми Pond5 и Artlist, а в России подобных 
площадок мало. Пока разработчики, 
у которых есть юрлица и счета за рубе-
жом, могут оплачивать иностранные 
лицензии, но с проблемой доступа мо-
гут сталкиваться начинающие, отмеча-
ют эксперты.

Минцифры 27 января провело совеща-
ние с представителями российских игровых 
компаний и профильных организаций, во-
шедших в состав профильного центра ком-
петенций разработки (ЦКР, в их числе были 
представители VK и Института развития ин-
тернета), рассказал „Ъ“ источник, знакомый 
с ходом обсуждения. По словам двух других 
собеседников „Ъ“, чиновники и участни-
ки рынка обсуждали проблемы, с которы-
ми игровая индустрия может столкнуться 
из-за санкций, например, о возможном ог-

раничении доступа к зарубежным средст-
вам разработки, в частности, редакторам 
2D и 3D-графики. В Минцифры отказались 
от комментариев.

По словам источника „Ъ“, близкого к VK, 
в числе проблем участники совещания также 
назвали отсутствие в России специализиро-
ванных аудиостоков — сервисов, позволяю-
щих покупать лицензии на композиции или 
звуковые эффекты, использующиеся в виде-
оиграх: «Студии, как правило, пользовались 
зарубежными сервисами, и неясно, что бу-
дет, если они потеряют возможность легаль-
но приобретать необходимые наборы звуков 
или саундтреки». Нелегальное же использо-
вание аудио, по его словам, закроет доступ 
к иностранным площадкам дистрибуции игр.

Российские игровые студии и IT-компании 
уже не раз обсуждали с представителями влас-
ти проблемы, возникшие у них вследствие во-
енной операции на Украине, но вопрос про 
аудиостоки встал впервые. Весной 2022 года 
администрация президента (АП) проводи-
ла встречу с разработчиками игр — на ней, 
в частности, шла речь о риске потери досту-
па к игровым движкам (средствам разработ-

ки видеоигр) Unity и Unreal Engine (см. „Ъ“ от 
20 мая 2022 года). По данным „Ъ“, VK разра-
батывает свой движок с расчетом на выпуск 
демонстрационной игры в 2025 году (см. „Ъ“ 
от 19 ноября 2022 года).

Наибольшей популярностью в индустрии 
пользуются сервисы Pond5, AudioJingle, Ar-
tlist и Epidemic Sound, пояснил „Ъ“ звукоре-
жиссер одной из студий разработки. Ему не 
известны случаи, когда крупные проекты оз-
вучивались без лицензирования стороннего 
аудио: «Наверняка есть независимые неболь-
шие проекты, где автор записывает звуки, но 
сложную игру так не озвучить. Музыку мож-
но написать самостоятельно, но лицензиро-
вание может ускорить процесс, а узнаваемые 
треки зададут необходимую атмосферу». От ау-
диофайлов для игр, по его словам, часто требу-
ется, чтобы разные инструменты или состав-
ляющие звука были отделены друг от друга.

Российские компании, лицензировавшие 
аудио с зарубежных платформ, в 2022 году на-
чали заключать договоры с отечественными 
площадками, уточнил гендиректор AV3.stu-
dio Павел Куделин. Среди них, по его словам, 
например, «Звукобаза». Иностранные серви-

сы, добавил господин Куделин, все еще тех-
нически доступны для лицензиаров из Рос-
сии, однако их услуги приходится оплачивать 
с иностранных счетов.

Библиотеки звуков, текстур, моделей 
и прочих компонентов для игр зачастую фор-
мируются вокруг инструментов, которы-
ми пользуются разработчики, говорит глава 
Организации развития видеоигровой инду-
стрии Василий Овчинников: «Магазины ас-
сетов (готовых компонентов.— „Ъ“) есть на 
сайтах Unity и Unreal Engine, в магазине неза-
висимых игр itch.io». У многих студий, по его 
словам, нет проблем с покупкой компонен-
тов, «так как у них уже есть иностранные юр-
лица», но с проблемами могут столкнуться на-
чинающие разработчики: «Есть и бесплатные 
ассеты, но они скорее годятся для прототипов 
или любительских проектов».

По мнению эксперта, для решения пробле-
мы издатели со структурами за рубежом могли 
бы закупать компоненты для малых разработ-
чиков, а свой магазин звуков после разработ-
ки движка выглядит логичным для VK.

Юрий Литвиненко,  
Никита Королев
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Доля брендов этой страны, заяв-
лявших о планах выхода в РФ, со-
ставила 4% от общего числа анон-
сов, оценивает Nikoliers. Но сегодня 
ни одна из индийских сетей так и не 
вышла на российский рынок, уточ-
няет госпожа Малахатько.

По словам исполнительного ди-
ректора Федерации индийских экс-
портных организаций (FIEO) Аджая 
Сахая, проблемы выхода на рынок 
России в целом для всего бизнеса из 
Индии возникли из-за проблем с ло-
гистикой. «Но сейчас рассматрива-
ются альтернативные маршруты 
доставки через Турцию»,— говорит 
он, добавляя, что это позволит уве-
личить товарооборот между страна-
ми уже в этом году. В FIEO прогнози-
руют, что в 2023 году Индия может 
увеличить экспорт в РФ примерно 
на $5 млрд. 

До геополитического кризиса эта 
страна практически не экспортиро-
вала в Россию одежду и индийские 
ритейлеры не были представлены 

в РФ. В последние годы, по данным 
Министерства статистки страны, 
из Индии в РФ из всех потребитель-
ских товаров больше всего отправля-
лось чая, кофе и специй (на $102 млн 

в 2021 году), а также фармацевтиче-
ской продукции (на $417 млн). 

Однако в 1970-х годах одежда и ак-
сессуары из этой страны были пред-
ставлены во многих крупных го-
родах бывшего Советского Союза 
в магазинах «Ганга», которых толь-
ко в Москве было два — в Голья-
ново и на Смоленской площади. 

Как и в советские времена, теперь 
Индия, по словам гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, заинтересована в экспор-
те на российский рынок товаров по-
вседневного спроса. 

В то же время Марина Малахать-
ко скептически оценивает пер-
спективы развития индийских фе-
шен-брендов в России. Зачастую 
ритейлеры из этой страны для про-
изводства одежды используют не 
самое высококачественное сырье, 
а дизайн не всегда соответствует 
трендам времени, поясняет эксперт. 
Ольга Антонова считает, что россий-
ский рынок для ритейлеров и про-
изводителей одежды и аксессуаров 
остается рынком возможностей на 
фоне ухода других игроков. По оцен-
ке NF Group, в 2022 году российский 
рынок пополнили 11 международ-
ных брендов, что на 27% меньше, 
чем годом ранее. По итогам 2023 
года, прогнозируют консультанты, 
это число особо не увеличится. 

Алина Савицкая, 
Халиль Аминов
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ВТБ уже в этом квартале может 
провести масштабную допэмис-
сию в пользу государства на не-
сколько сотен миллиардов ру-
блей. Она сравнима с помощью, 
которую банк получил в 2015 
году, и поможет поддержать по-
зиции по капиталу ВТБ, осла-
бленные из-за серьезного кри-
зиса после начала военных дей-
ствий на Украине.

Собрание акционеров ВТБ 30 ян-
варя утвердило увеличение устав-
ного капитала банка путем разме-
щения обыкновенных акций по 
закрытой подписке на 301,96 млрд 
руб. Таким образом, уставный капи-
тал ВТБ вырастет до 952,99 млрд руб. 
Будет выпущено 30,196 трлн акций, 
их выкупят Росимущество и Мин-
фин за деньги и «иные имуществен-
ные формы».

Последние, в частности, включа-
ют полный пакет акций крымско-
го РНКБ (независимый оценщик 
определил его стоимость на уровне 
48,4 млрд руб.), а также требования 
по договору о размещении средств 
Фонда национального благососто-
яния на субординированный депо-
зит в ВТБ (по закону о бюджете на 
2023 год речь идет о 100 млрд руб.). 
По оценке аналитиков Альфа-банка, 
голосующая доля государства в ВТБ 
может вырасти в результате допэ-
миссии с 60,93% до 88,3%. В самом 
ВТБ детали размещения не коммен-
тируют.

В тот же день собрание акцио-
неров утвердило изменение в ус-
таве банка, которое предполагает 
увеличение предельного количе-
ства объявленных акций с 14 трлн 
до 65 трлн. Это означает расши-
рение лимита, в рамках которого 
банк может разместить дополни-
тельный объем акций без внесения 
изменений в устав, поясняет парт-
нер юридической фирмы ЕМПП 
Иван Семенкин. По его словам, ча-
сто можно встретить запас в разме-
ре двух—четырех капиталов. С уче-
том планируемого размещения ВТБ 

его запас для будущих докапитали-
заций составит 20,8 трлн обыкно-
венных акций.

ВТБ оказался в непростой ситу-
ации после начала военных дей-
ствий на Украине. Он в числе пер-
вых попал под жесткие западные 
санкции, объем замороженных ак-
тивов банка достигает 0,6 трлн руб. 

По итогам 2022 года его убытки, ско-
рее всего, превысили 0,5 трлн руб., 
оценивали аналитики Альфа-банка 
(см. „Ъ“ от 10 января). Исходя из от-
четности МСФО за первый квартал 
2022 года, тогда убыток составил 
408,3 млрд руб. Итоги за полный 
год банк не раскрывал, однако гла-
ва ВТБ Андрей Костин признавал, 
что он закончит год с убытком.

Уже осенью 2022 года рейтин-
говые аналитики АКРА понизили 
оценку риск-профиля банка с удов-
летворительной до слабой из-за 
ухудшения качества кредитного 
портфеля «вследствие увеличения 
объема реструктурированных кре-
дитов на балансе банка». По их рас-
четам, доля задолженности компа-
ний высокорискованных отраслей 

на тот момент по-прежнему превы-
шала величину основного капитала 
ВТБ. Аналитики АКРА и НКР также 
обращали внимание на ухудшение 
ликвидной позиции ВТБ и сниже-
ние запаса капитала. 

Сейчас ключевой вопрос и в том, 
по какой цене будут размещаться 
акции. Есть два возможных вариан-
та определения стоимости, говорит 
партнер «Юникон» Денис Тарадов. 
В первом случае берется рыноч-
ная цена акций (например, средне-
месячная стоимость одной акции 
за последние три месяца). Однако 
в силу текущей ситуации на финан-
совых рынках котировки могут не 
соответствовать реальной стоимо-
сти банка, полагает эксперт, поэто-
му возможно привлечение незави-
симого оценщика, который будет 
определять стоимость акций исхо-
дя из будущих денежных потоков 
и прогнозных финансовых резуль-
татов с определенным фактором ди-
сконтирования.

Как отмечает гендиректор «Ев-
роэксперта» Екатерина Синогейки-
на, процесс оценки может занимать 
минимум три недели. По ее словам, 
подобный отчет может использо-
ваться для сделок в течение шести 
месяцев. Однако, подчеркивает го-
сподин Тарадов, последнее слово 
в вопросе цены размещения — за 
набсоветом ВТБ. По его мнению, до-
капитализация банка — «хороший 
сигнал, который говорит о том, что 
акционеры продолжают вклады-
вать деньги в банк и готовы поддер-
живать его финансовую стабиль-
ность».

Вместе с тем среди акционеров 
были голосовавшие против и воз-
державшиеся. Как отмечает парт-
нер «Джи Ар Менеджмент» Андрей 
Лавров, они получат право преиму-
щественного приобретения акций. 
Можно предположить, поясня-
ет эксперт, что голосовавшие про-
тив — те, кто хочет сохранить свою 
долю в уставном капитале банка.

Ольга Шерункова

ВТБ запросил капитал
Государство поможет своему банку  
деньгами и активами

Если потребуется 
поддержка (ВТБ), 

потребуется 
докапитализация, 

это можно будет сделать 
в счет тех дивидендов, 

которые предусмотрены 
к уплате акционерам

— Антон Силуанов,
министр финансов,  

27 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А

В четвертом квартале 2022 года 
клиенты российских форекс-ди-
леров вновь понесли убытки от 
операций на рынке, хотя и за-
метно меньше, чем в предше-
ствующем квартале. Тем не ме-
нее количество клиентов не со-
кращается, даже напротив — 
в компаниях отмечают возвра-
щение клиентов из офшорных 
юрисдикций. Кроме того, участ-
ники рынка ожидают расши-
рения доступных для торговли 
валютных пар, прежде всего за 
счет турецкой лиры и китайско-
го юаня.

По оценке „Ъ“ на основе данных 
российских форекс-дилеров, их кли-
енты в четвертом квартале 2022 года 
получили убытки в размере 422 млн 
руб. Этот результат ниже, чем в тре-
тьем квартале прошлого года (убы-
ток 616 млн руб., см „Ъ“ от 31 октября 
2022 года), но больше потерь годовой 
давности (367 млн руб.). Общее коли-
чество счетов немногим превысило 
12 тыс., оставшись на уровне преды-
дущего квартала, при этом отрица-
тельный результат показали две тре-
ти из них.

По словам гендиректора «Аль-
фа-Форекса» Кирилла Дронова, кли-
енты постепенно возвращаются из 
офшорных юрисдикций, где затруд-
нены платежи и часто блокируются 
сайты. «В целом в этом году мы ожи-
даем ускорения тенденции и роста 
клиентской базы еще на 30–40%»,— 
добавил он.

Список инструментов для рын-
ка форекс в РФ ограничен ЦБ, суще-
ственных изменений в последнее 
время не было, отмечают участни-
ки рынка. Клиентам для торговли 
доступны от 24 до 36 валютных пар 
(в зависимости от компании). Как 
правило, на основе ведущих миро-
вых валют — американского дол-
лара, евро, швейцарского фран-
ка, британского фунта стерлингов, 
японской иены, швейцарского 

франка, а также канадского, австра-
лийского и новозеландского долла-
ров. Иногда идут на расширение за 
счет менее популярных валют — 
мексиканского песо или норвеж-
ской кроны («БКС-Форекс»), датской 
кроны, сингапурского доллара 
и даже рубля («Альфа-Форекс»). «Но, 
как показывает практика, валют-
ная пара EUR/USD как давала больше 
половины всего оборота, так и про-
должает давать, и вряд ли ситуация 
изменится»,— считает глава «Аль-
фа-Форекса» Кирилл Дронов.

Финансовый результат клиентов 
форекс-дилеров зависит от траекто-
рии движения пар валют и коррект-
ности краткосрочных и среднесроч-
ных прогнозов дилеров по этому 
показателю, пояснила главный ана-
литик «РегБлока» Анна Авакимян. 
По данным Investin.com, после уве-
ренного укрепления доллара на ми-
ровом рынке в течение трех квар-
талов, в конце года произошло 
в целом ожидаемое его ослабление. 
Курс евро вырос на 9,2%, японской 
иены — на 9,4%. Кроме того, в кон-
це четвертого квартала наблюда-
лось ослабление рубля, отчасти ком-
пенсирующее укрепление третьего 
квартала.

Вместе с тем в феврале ожида-
ется запуск новых валютных пар 
с использованием китайских юа-
ней и турецких лир, отмечают 
участники рынка. Этот вопрос как 
раз и обсуждается с СРО и регулято-

ром, рассказал глава «Альфа-Форек-
са» Кирилл Дронов.

По словам гендиректора «БКС Фо-
рекс» Тараса Данилюка, «в рамках 
совместной деятельности с Ассоциа-
цией форекс-дилеров (АФД) была под-
готовлена новая редакция базового 
стандарта, расширяющая доступный 
трейдерам инструментарий на 13 ва-
лютных пар». Кроме того, добавляет 
он, продолжается работа участников 
рынка и АФД «над предложениями 
к законопроекту о дилерской дея-
тельности с целью добавления иных 
типов инструментов в ассортимент 
российского форекса». При этом ту-
рецкая лира — одна из самых вола-
тильных валют: за 2022 год она под-
ешевела к доллару на 40%, за два года 
снизилась в цене в 2,5 раза.

При этом убыточность продукта 
для клиентов будет сохраняться, так 
как рынку присущи крайне высокие 
кредитные плечи и почти любая во-
латильность приводит к закрытию 
позиций, считает управляющий ди-
ректор компании «Иволга Капитал» 
Дмитрий Александров. На позиции 
рубля сейчас влияют многие факто-
ры, но мировой валютный рынок 
тоже весьма нестабилен из-за дол-
гового кризиса и активного измене-
ния процентных ставок мировыми 
финансовыми регуляторами, пояс-
няет он. Такие периоды, подчеркнул 
господин Александров, убыточны 
для клиентов.

Ксения Куликова

Валютные игроки  
потянулись из офшоров
Форекс-дилеры заметили новых клиентов

Биржевой курс доллара после 
трехнедельного перерыва вер-
нулся выше уровня 70 руб./$. 
Укрепили позиции относитель-
но российской валюты евро 
и юань. На фоне сокращения 
спроса на рубли со стороны экс-
портеров, а также скорого вве-
дения эмбарго на российские 
нефтепродукты инвесторы по-
степенно наращивают вложе-
ния в иностранную валюту.

В понедельник 30 января курс 
доллара на Московской бирже по-
сле трехнедельного перерыва вер-
нулся выше уровня 70 руб./$. При 
этом уверенное укрепление аме-
риканской валюты произошло не 
сразу: во время утренней сессии 
и в первые часы основных торгов 
курс находился возле уровня за-
крытия пятницы (69,46 руб./$). Си-
туация резко ухудшилась после 
полудня. К 16:00 курс доллара впер-
вые с 11 января превысил уровень 
70 руб./$, а на закрытии торгов со-
ставил 70,4 руб./$. Этот результат 
почти на 1 руб. превысил значение 
закрытия пятницы. Курс европей-
ской валюты вырос на 1,1 руб., до 
76,6 руб./€, максимума с 9 января. 
Трехнедельный максимум обновил 
и курс китайского юаня, который 
превысил 10,4 руб./CNY.

Вместе с тем ослабление россий-
ской валюты происходило без яв-
ного ажиотажа со стороны инве-
сторов. Объем торгов с долларом 
с поставкой «завтра» составил ме-
нее 65 млрд руб., что на 15% ниже 
результата предыдущего дня. С евро 
объем торгов с трудом превысил 
42 млрд руб., что сопоставимо с по-
казателем пятницы. По словам на-
чальника отдела глобальных иссле-
дований «Открытие Инвестиций» 
Михаила Шульгина, невысокие 
объемы торгов в основных валю-
тах связаны с сезонно низким спро-
сом на них со стороны импортеров 
и уменьшением объема предложе-

ния валюты экспортеров на фоне 
снижения экспортной выручки.

В первую очередь на курсы по-
влияло завершение налогового пе-
риода. «В связи с переходом на еди-
ный налоговый счет с 1 января 2023 
года налоги должны уплачивать-
ся не позднее 28 числа каждого ме-
сяца. Поскольку 28 января являет-
ся выходным днем, налоги будут 
уплачены в понедельник 30 янва-
ря»,— отмечается в отчете SberCIB 
Investment Research. По оценке ана-
литиков, в понедельник экспорте-
ры завершили уплату 0,6–0,7 трлн 
руб. НДПИ и налога на прибыль.

Завершение уплаты основных 
налогов лишило рубль краткосроч-
ной поддержки, оставив националь-
ную валюту один на один с невысо-
кой стоимостью российской нефти 
и введением в действие ограниче-
ний на нефтепродукты со стороны 
ЕС, отмечает начальник аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев. США и Евро-
па прорабатывают два потолка цен 
на российские нефтепродукты — 
$100 за баррель для дизельного то-
плива и $45 за баррель для мазута. 
Лимиты цен вступят в силу с 5 фев-
раля вместе с европейским эмбар-
го на импорт российских нефте-
продуктов. Ожидания дальнейшего 
снижения нефтегазовых доходов 
страны давят на курс рубля уже сей-
час, считает главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев.

Снижение предложения валю-
ты со стороны экспортеров отчасти 
компенсирует предложение валю-
ты в рамках обновленного бюджет-
ного правила. Но объемы продаж 
китайской валюты невелики и со-
ставляют около 3,2 млрд руб. в день. 
К тому же, как отмечает Михаил 
Шульгин, Банк России на прошлой 
неделе не продавал юани из-за ки-
тайских новогодних праздников. 
Он не исключает того, что на этой 
неделе регулятор вернется к про-
дажам юаней и компенсирует вре-
менный простой прошлой недели, 
что будет сдерживать ослабление 
рубля.

Однако влияние этого фактора 
будет ограниченным, поэтому осла-
бление рубля может продолжиться. 
По мнению Владимира Евстифее-
ва, краткосрочная динамика рубля 
будет умеренно негативной, а курс 
доллара сместится в диапазон 70–
73 руб./$. Негативное влияние мо-
жет оказать решение ФРС. Миха-
ил Васильев не исключает того, 
что американский регулятор повы-
сит ключевую ставку на 25 б. п., до 
4,75%, и сохранит жесткую ритори-
ку для борьбы с инфляцией. «Это мо-
жет негативно сказаться на спросе 
на рисковые активы в мире, приве-
сти к укреплению доллара на гло-
бальном рынке и оказать давление 
на сырьевые цены, включая нефть 
и газ»,— считает господин Васильев.

Виталий Гайдаев

На рубль давит потолок
Нефтяной рынок отыгрался на валютном

2,4 триллиона  
рублей
был оборот  
фешен-рынка  
в РФ в 2022 году,  
по данным Fashion 
Consulting Group
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Как выяснил „Ъ“, в Росавиации обдумывают 
возможность снятия всех ограничений на 
полеты «Белавиа» в Россию. В авиакомпани-
ях считают, что усиление присутствия бело-
русского конкурента возможно только при 
предоставлении тех же условий для компа-
ний РФ. Единственной выгодой для россий-
ских компаний в отрасли считают наращи-
вание перевозок из регионов в Минск для 
трансфера в Грузию, хотя основной поток из 
Москвы и Санкт-Петербурга все равно поле-
тит через Ереван.

Как стало известно „Ъ“, в Росавиации обсужда-
ют возможность «снятия всех ограничений» для 
«Белавиа» при полетах на территорию России. 
Источники „Ъ“ в трех авиакомпаниях рассказали, 
что агентство на прошлой неделе направило теле-
граммы с поручением предоставить позицию по 
данному вопросу. Источник „Ъ“, близкий к Мин-
трансу, уточнил, что речь идет о снятии ограни-
чений для белорусской стороны по числу рейсов 
и доступным им направлениям в города РФ. Ка-
ботаж (полеты между городами РФ, например, 
Минск—Санкт-Петербург—Казань) и седьмая 
свобода неба (Минск—Санкт-Петербург—Тбили-
си) пока не подразумеваются. Официально в Мин-
трансе и Росавиации „Ъ“ не ответили. 

„Ъ“ направил запрос в «Белавиа», а также авиа-
компании топ-5, Utair, Azur Air, «Азимут» и Smart-
avia. В пресс-службе последней отметили, что не 
видят «необходимости в дополнительных провоз-
ных емкостях на внутренних воздушных линиях 
РФ». В случае принятия положительного решения 

авиакомпания «считает необходимым сохранить 
паритет при распределении маршрутов внутри 
РФ и Белоруссии». 

Собеседники в других крупных авиакомпани-
ях отмечают, что не усматривают смысла в такой 
привилегии для белорусских коллег. Один из них 
отмечает, что в регионах недостаточный спрос, 
чтобы летать в Минск на самолетах большой вме-
стимости, при этом «можно найти хорошие реги-
ональные линии для самолетов на 100 кресел». 
При этом ряд собеседников разделяет обеспоко-
енность по поводу возможной отмены паритета 
или дальнейшего расширения возможностей «Бе-
лавиа» на рынке. Так, в ряде компаний отмечают, 
что аэропорт Минска до сих пор предлагает им об-
служивание по тарифам, действующим для ино-
странных перевозчиков, хотя «Белавиа» в аэро-
портах РФ платит по российским тарифам. 

При увеличении провозных емкостей и повы-
шении конкуренции «пассажир в любом случае 
выиграет в цене», отмечают собеседники „Ъ“. Кро-
ме того, если Росавиация предусматривает даль-
нейшее расширение прав «Белавиа» по седьмой 
свободе неба, то потенциально перевозчик мог бы 
открыть прямые рейсы из РФ в три доступных ей 
аэропорта Грузии. Но собеседник „Ъ“ в Минтран-
се сомневается, что грузинская сторона пойдет на 
такое изменение межправсоглашений. Грузия — 
единственное конкурентное преимущество в ге-
ографии полетов «Белавиа». В остальном список 
стран более скудный, чем из России. Из Минска, 
кроме Грузии и РФ, по данным Flightradar24, пе-
ревозчик летает еще в десять стран. Порядка 60 

рейсов в неделю совершается в Москву, Санкт-Пе-
тербург, Казань, Краснодар, Сочи и Калининград. 
Из России прямые рейсы из Москвы совершают 
только «Аэрофлот» и «Победа», которая также ле-
тает в Минск из Пулково. 

После наложенных на «Белавиа» в 2021 году 
санкций ЕС ее парк сократился с 29 до 13 самоле-
тов, из которых восемь Boeing и пять региональ-
ных Embraer. При таком ограниченном предло-
жении ее борта будут эффективны лишь на от-
дельных направлениях «для подвоза россиян 
в Тбилиси, Батуми и Кутаиси через Минск», пола-
гает источник „Ъ“ в экспертном сообществе.

Выгода полетов в Грузию из Москвы и Санкт-Пе-
тербурга через Минск будет зависеть от скорости 
стыковки: в воздухе пассажиры пробудут на час 
дольше, чем через Ереван, и заплатят на 1–2 тыс. 
руб. больше. Эксперт Института экономики тран-
спорта НИУ ВШЭ Федор Борисов полагает, что 
трансферные возможности аэропорта Минска се-
годня «не стоит рассматривать всерьез». Если до 
санкций россияне летали через Минск в Европу 
и даже в Калининград, то сейчас это направление 
преимущественно «point-to-point». При этом сня-
тие ограничений для иностранной авиакомпании 
может иметь смысл для поддержания партнерских 
отношений — в том числе если ситуация на рос-
сийском рынке обернется дефицитом имеющихся 
сегодня провозных емкостей. «В этом случае кабо-
таж может быть неизбежен, и сравнительно моло-
дой флот „Белавиа“ может оказаться не лишним на 
внутрироссийских линиях»,— допускает он.

Айгуль Абдуллина

Белорусский аэровокзал
«Белавиа» могут разрешить неограниченные полеты в Россию

В июле агентство Reuters сооб-
щало, что в Финляндии арестовано 
856 вагонов, принадлежащих ГТЛК, 
«Русагротрансу», «Уралхим-Трансу» 
и «Альфа-Лизингу». Однако торгпред 
РФ в Финляндии Антон Логинов в де-
кабре сообщил «РИА Новости», что 
80% задержанных в стране вагонов 
удалось вернуть. 

По информации „Ъ“, у круп-
нейших операторов — Федераль-
ной и Первой грузовых компаний 
(ФГК и ПГК) — вагонов за рубежом 
не задержано. Globaltrans в сентя-
бре сообщал в отчетности о поряд-
ка 3,3 тыс. единиц подвижного со-
става, преимущественно полува-
гонов, заблокированных на Украи-
не. По данным „Ъ“, около 850 ваго-
нов были задержаны в Финляндии 
у «Транс Синергии», около 120 — 
у «Новотранса» в Венгрии, Слова-
кии и Польше, однако статус воз-
врата неизвестен.

«На текущий момент данный 
проект постановления правитель-
ства пока не прошел стадии согла-
сования с Минфином, но мы над-
еемся, что субсидии будут выде-
лены, что позволит операторским 
компаниям восстановить выбыв-
ший парк и развивать инвести-
ционную деятельность,— гово-
рят в Новой перевозочной компа-
нии.— Но если оценивать документ 
по существу, то предложенные ус-
ловия участия в отборе для опера-
торов, по нашим оценкам, вполне 
выполнимые». Что касается сред-
ней цены вагона, добавляют там, то 
по формулам будет использоваться 

пропорция между выделенной суб-
сидией и рыночной оценкой ваго-
на, так как задержаны неравноцен-
ные вагоны.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что ре-
шение очень правильное, сумма на 
вагон выглядит адекватной с уче-
том их возраста и того, что, как пра-
вило, на Украину новые вагоны 
операторы старались не направ-

лять. Количество заблокирован-
ных вагонов в реальности больше, 
чем указано в проекте, говорит он. 
Эта мера приходит с некоторым за-
позданием относительно компен-
саций за утраченный за рубежом 
автопарк, однако и масштаб про-
блемы больше. Отдельный поло-
жительный момент, говорит госпо-
дин Бурмистров, в том, что компен-
сация предоставляется безусловно, 
не в обмен на какие-то действия со 
стороны операторов — например, 
закупку новых вагонов.

Наталья Скорлыгина

Вагоноуважаемый 
вагонокомпенсатый
с1

Калининградский «Автотор» 
вернулся к производству авто-
мобилей, начав со сборки китай-
ского седана Kaiyi E5, и планиру-
ет выпустить до 100 тыс. машин 
в 2023 году. Компания заявля-
ет, что это не последний китай-
ский партнер, автомобили кото-
рого встанут на освободившие-
ся после приостановки работы 
с Kia, Hyundai и BMW площади. 
Речь идет как минимум о BAIC 
и Dongfeng. Причем последний 
уже и так широко представлен 
в РФ: помимо прямых продаж, 
перелицованные Dongfeng вы-
пускает «Моторинвест».

«Автотор» в 2023 году планирует 
выпустить до 100 тыс. автомобилей 
за счет привлечения новых партне-
ров, заявил 30 января председатель 
совета директоров «Автотор Холдин-
га» Валерий Горбунов. Пока концерн 
начал сборку китайского седана 
Kaiyi E5. Валерий Горбунов отметил, 
что предполагается запустить произ-
водство еще трех моделей бренда до 
конца года, завершаются перегово-
ры с двумя партнерами. 

• В 2021 году завод выпустил свыше 
177 тыс. машин. До весны 2022 года 
на «Автоторе» выпускались модели 
немецкой марки BMW, до октября — 
Kia и Hyundai. В последние месяцы за-

вод не работал и занимался перена-
стройкой конвейера для сборки ки-
тайских моделей, а в декабре начал 
тестовую сборку машин трех ки-
тайских брендов, два из которых по-
ка неизвестны.
Бренд Kaiyi принадлежит Chery, 

которая давно представлена на рын-
ке РФ и активно развивается в этот 
кризис. Калининградский автозавод 
сообщил, что официальным дистри-
бутором Kaiyi стало ООО «Каи Рус». 
Компания на 90% принадлежит ООО 
«Автоторг» и на 10% его владельцу — 

ООО «Регионфонд». Бенефициаром 
является Сергей Щербаков (84,69%), 
следует из данных «СПАРК-Интер-
факс». Сергей Щербаков — сын осно-
вателя «Автотора» Владимира Щер-
бакова. Аналогичная схема владе-
ния через ООО «Автоторг», зареги-
стрированное 21 декабря 2022 года, 
у двух других юрлиц — ООО «Баик 
Рус» и ООО «Восток Ветер Рус». Все 
они, как и «Каи Рус», зарегистриро-
ваны 28 декабря прошлого года. 

ООО «Восток Ветер Рус» может ука-
зывать на компанию Dongfeng, на-
звание которой переводится с китай-
ского как «восточный ветер», а «Баик 
Рус» — на BAIC. Причем перелицован-
ные Dongfeng в РФ уже выпускает ли-
пецкий «Моторинвест». Также компа-
ния стала официальным импортером 
их премиального суббренда электро-
мобилей Voyah. У китайского концер-
на также есть представительство в РФ. 
О сборке пилотной партии BAIC, в том 
числе для российского рынка, на базе 
«Юнисона» в Белоруссии осенью 2022 
года сообщали местные СМИ. В ком-
пании не ответили „Ъ“, продолжал-
ся ли проект. При этом отраслевой 
Telegram-канал «Русский автомо-
биль» называл модели BAIC, которые 
встали на конвейер в тестовом режи-
ме на «Автоторе» в конце 2022 года,— 
это кроссоверы Х3 и X35.

Одобрения типа транспортно-
го средства (ОТТС) на эти автомоби-
ли, а также Kaiyi E5, в базе Росстан-
дарта пока нет. E5 по планам «Авто-
тора» поступит в продажу уже в пер-
вом квартале.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что при цене 
седана E5 до 1,5 млн руб. автомобиль 
попадет в нишу, где сейчас нет пред-
ложений, при этом есть невостребо-
ванный спрос. Аналогично при цене 
кроссоверов ниже 2 млн руб., так как 
те в основном позиционированы 
выше: «Для успешного продвижения 
модели должны быть дешевле уже 
представленных». Он отмечает, что 
при рынке в 0,8–0,9 млн машин «Авто-
тор» вполне может выпустить 100 тыс. 
автомобилей при должной логисти-
ке. При этом выбор не в пользу сбор-
ки в Белоруссии по BAIC он потенци-
ально связывает с более удобной до-
ставкой комплектующих через порт 
Калининграда. В целом, полагает ана-
литик, китайские автобренды к кон-
цу третьего квартала этого года, веро-
ятно, определятся со схемами при-
сутствия на рынке РФ. «Для них сей-
час это рынок, где можно легко расти, 
с относительно высокой потенциаль-
ной емкостью в 1,5 млн машин»,— за-
ключает господин Беспалов.

Ольга Никитина

«Автотор» сменил корейцев на китайцев
Завод может начать сборку BAIC и Dongfeng

В российском лизинге активи-
зируется перераспределение 
активов. По данным „Ъ“, круп-
ные отечественные игроки ин-
тересуются покупкой компаний 
с иностранным капиталом, та-
ких как «Джон Дир Файнэншл», 
«Дойче Лизинг Восток» и «Ска-
ния Лизинг». Но сделки продви-
гаются медленно, поскольку со-
пряжены с юридическими труд-
ностями из-за необходимости 
соблюдать как западные, так 
и российские ограничения.

Как стало известно „Ъ“, участни-
ки российского финансового рынка 
проявляют интерес к лизинговым 
компаниям с иностранным капита-
лом. Собеседники „Ъ“ в отрасли го-
ворят, что особенно активен в этом 
направлении «Уралсиб» (в его груп-
пу входит компания «Интерлизинг») 
и Экспобанк (назывался в числе пре-
тендентов на лизинговую компанию 
«Сименс Финанс», см. „Ъ“ от 18 авгу-
ста 2022 года). Кроме того, в некото-
рых переговорах участвует инвест-
группа «Инсайт» (осенью прошлого 
года приобрела «Сименс Финанс»), 
подтвердил ее представитель.

По словам двух источников „Ъ“, 
«наиболее привлекательны для при-
обретения» «Джон Дир Файнэншл» 
(специализируется на сельскохо-
зяйственной и лесозаготовитель-
ной технике), «Дойче Лизинг Вос-
ток» (строительная и спецтехника) 
и «Скания Лизинг» (грузовой авто-

транспорт). Общую стоимость воз-
можных сделок собеседники „Ъ“ 
оценивают на уровне до 40 млрд руб.

• По данным «Эксперт РА», объем 
нового бизнеса лизинговых компаний 
за январь—сентябрь 2022 года сни-
зился год к году на 15%, до 1,28 трлн 
руб. (см. „Ъ“ от 1 декабря 2022 года). 
За 2021 год объем нового бизнеса 
«Джон Дир Файнэншл» составил 
21,4 млрд руб., «Дойче Лизинг Вос-
ток» — 11,2 млрд руб. Портфель 
компаний по итогам 2021 года со-
ставил 31,6 млрд руб. и 20,7 млрд 
руб. соответственно. «Скания Ли-
зинг» не предоставляла данные.
В Экспобанке, «Джон Дир Фай-

нэншл», «Дойче Лизинг Восток» и «Ска-
ния Лизинг» не ответили на запросы 
„Ъ“. В «Уралсибе» сообщили, что «банк 
не планирует проведения сделок на 
рынке лизинга». Все кэптивные ино-
странные лизинговые компании уже 
давно прекратили заключение новых 
сделок (см. „Ъ“ от 8 марта 2022 года), 
активно ищут возможности продать 
бизнес и покинуть Россию, подчерки-
вает источник „Ъ“ на рынке.

«Нам интересны лизинговые ком-
пании, однако не все подряд и не за 
любую цену,— подчеркивают в груп-
пе „Инсайт“,— мы внимательно смо-
трим на предложения». Как отмеча-
ет директор «Салют Адвайзори» Ев-
гений Пенкин, уровень ожидаемой 
доходности «не всегда удовлетворя-
ет покупателя», однако лизинговые 
компании с иностранным капита-

лом «имеют некоторое преимущест-
во». По его словам, инвесторы в пер-
вую очередь заинтересованы в по-
купке активов, которые могут гене-
рировать стабильный денежный по-
ток, и «иностранные лизинговые 
компании выгодно отличаются по 
этому параметру, поэтому на рынке 
есть конкуренция за них».

Кроме того, по словам директора 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Зои Советкиной, у этих компа-
ний «хорошо выстроенные системы 
риск-менеджмента и бизнес-процес-
сы, а также команды специалистов 
с хорошим опытом и компетенция-
ми в сделках со спецтехникой». Кро-
ме того, добавляет эксперт, речь идет 
о «покупке базы, которая отличается 
значительной долей повторных кли-
ентов с хорошей платежной дисци-
плиной».

Дополнительным стимулом к по-
купке застрявших в стране иностран-
ных игроков, которые «по политиче-
ским или иным нерыночным сообра-
жениям» отказались работать в Рос-
сии, может быть и надежда, что меха-
низмы параллельного импорта и ло-
гистические цепочки оптимизиру-
ются, или удастся найти альтернатив-
ную продукцию со схожими характе-
ристиками, полагает заместитель ди-
ректора группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Сурен Асатуров.

Но при планировании подобных 
сделок необходимо учитывать как 
требования санкционного законо-

дательства западных юрисдикций, 
так и ограничения, обусловленные 
применением ответных российских 
мер, подчеркивает старший партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper Ан-
тон Именнов. «Несоблюдение требо-
ваний российского законодательст-
ва может повлечь за собой еще и ни-
чтожность сделки в рамках граждан-
ско-правовых последствий,— поясня-
ет юрист.— В США, Евросоюзе, Вели-
кобритании и других юрисдикциях 
за нарушение режима санкций пред-
усмотрена как административная, 
так и уголовная ответственность».

Полина Трифонова,  
Ольга Никитина

Лизинг сливается и поглощается
Российские участники рынка хотят купить оставшихся иностранных

В этом году мы надеемся 
загрузить все линии 

и выйти при самом хорошем 
раскладе на 100 тыс. 

автомобилей производства,
— Валерий Горбунов,

глава совета директоров 
«Автотор-холдинга», 30 января

Ц И Т А Т А

Его поздравляет ректор Российского 
государственного университета 
нефти и газа им. И. М. Губкина 
 Виктор Мартынов:
— Уважаемый Алексей Борисович! 
Примите мои сердечные поздравле-
ния с Днем рождения! В это судьбо-
носное для страны время мне и, я 
убежден, всему коллективу Губкин-
ского университета особенно хочет-
ся передать Вам наши чувства неиз-
менной и полной поддержки Вашей 
самоотверженной и эффективной 
деятельности в качестве главы ПАО 
«Газпром». Ваши целеустремлен-
ность, твердость, настойчивость и 
последовательность в осуществле-
нии беспрецедентных по сложно-
сти и масштабам программ и проек-
тов, нацеленных на устойчивое раз-
витие и процветание России, укре-
пление ее лидерских позиций в ми-
ре как энергетической сверхдержа-
вы, снискали Вам всеобщее уваже-
ние. Свою миссию, смысл деятель-
ности наш университет видит пре-

жде всего в том, чтобы всемерно со-
действовать «Газпрому» в решении 
стоящих перед ним задач, ведя под-
готовку для компании компетент-
ных, системно мыслящих, социаль-
но ответственных, преданных Роди-
не специалистов, ориентирован-
ных на инновации и технологиче-
ское предпринимательство. 30 лет 
назад «Газпром» акционировался и 
включился в формирование в стра-
не рыночной экономики. Более 20 
лет капитанский штурвал управле-
ния компанией в Ваших руках. И 
все эти годы университет был, есть 
и будет стремиться и впредь быть 
опорой «Газпрому» в его развитии, 
задействуя все имеющиеся для это-
го возможности. Мы желаем Вам, до-
рогой Алексей Борисович, крепко-
го здоровья, долгих лет жизни, но-
вых свершений в Вашей созидатель-
ной деятельности. И пусть удача со-
путствует Вам во всех Ваших делах. 
Благополучия Вашей семье, Вашим 
родным, близким.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 61 год  
председателю правления  
ПАО «Газпром»  
Алексею Миллеру

Его поздравляет президент Союза 
нефтегазопромышленников 
 Геннадий Шмаль:
— Уважаемый Феликс Владимиро-
вич! От всей души желаю Вам спор-
тивного здоровья, неиссякаемой 
жизненной энергии, новых идей, 
большой удачи и оптимизма. Пусть 
ни в работе, ни в личном плане не бу-
дет кризиса, пусть ни в перспективах, 

ни в стремлениях не будет спада. Вер-
ных Вам решений и перспективных 
идей. Чтобы все профессиональные 
и творческие проекты развивались и 
завершались блестящим успехом, 
принося всеобщее благо. Не снижай-
те темпа и продолжайте вдохновлять 
своих родных, близких и коллег!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет 
президенту, председателю правления 
ГК «Интегра», председателю совета 
директоров ГК «Старвей»  
Феликсу Любашевскому

22,3 миллиарда 
рублей
собирается выделить 
правительство РФ  
в качестве компенсации 
владельцам  
конфискованных  
за рубежом вагонов
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Среди российских компаний 
из числа системообразующих 
предприятий и организаций 
критической информационной 
инфраструктуры лишь 3% и 1,7% 
соответственно заменили ино‑
странные операционные систе‑
мы (ОС) и системы управления 
базами данных (СУБД) на оте‑
чественные. Основной трудно‑
стью остается совместимость 
решений с текущим софтом 
и оборудованием. По оценке 
участников рынка, реализация 
заявленных проектов по адап‑
тации потребует до пяти лет.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем разработчика решений для ки-
бербезопасности «СерчИнформ» 
по импортозамещению систем 
управления базами данных (СУБД) 
и операционных систем в россий-
ских системообразующих компа-
ниях и субъектах критической ин-
формационной инфраструктуры 
(КИИ, важные для страны IT-сети, 
в том числе госорганов, промыш-
ленных предприятий, объектов 
транспорта, связи и др.). В ходе ис-
следования с сентября по ноябрь 
2022 года было опрошено 1,1 тыс. 
IT-специалистов из различных от-
раслей.

Согласно результатам, полностью 
завершили импортозамещение сис-
темного софта (ОС и СУБД) только 3% 
системообразующих предприятий 
и 1,7% субъектов КИИ. В процессе пе-
рехода находятся 23% опрошенных. 
В большинстве компаний (53%) его 
только планируют. Системное ПО 
поддается замещению сложнее все-
го, дело не только в трудозатратах, 
но и в необходимости переобучать 
сотрудников, адаптировать имею-
щийся софт, отмечает руководитель 
отдела аналитики «СерчИнформ» 
Алексей Парфентьев.

Согласно указу президента от 30 
марта 2022 года, с 1 января 2025 года 
госкомпаниям запрещено исполь-
зовать иностранное ПО и оборудо-
вание для обеспечения работы КИИ. 
Для поддержки российских разра-
ботчиков правительство подгото-
вило две «дорожные карты»: «Но-
вое общесистемное программное 
обеспечение» (НОПО: ОС, офисные 
пакеты, СУБД) и «Новое индустри-

альное программное обеспечение» 
(НИПО: системы проектирования, 
PLM, BIM и т. д.). Проекты, вошедшие 
в документы, претендуют на гранты 
и преференции в госзакупках. Всего 
на импортозамещение в этой части 
выделено 37,1 млрд руб. до 2024 года 
(см. „Ъ“ от 25 ноября 2022 года).

Цифры, приведенные в отчете, 
очень похожи на реальное положе-
ние дел, полагает главный специа-
лист отдела комплексных систем 
защиты «Газинформсервис» Дмит-

рий Овчинников: «Крупные компа-
нии имеют много разнообразного 
ПО, зачастую сопряженного, и пе-
реход на новые ОС для них будет 
тяжелым». В «Сибур Диджитал» от-
метили, что с СУБД ситуация разви-
вается быстрее благодаря облачным 
технологиям.

Крупные операторы связи ве-
дут работу по переходу на отечест-
венные СУБД и ОС на объектах КИИ 
«планомерно», утверждают в «Ме-
гаФоне»: «Это требует перестрой-
ки бизнес-процессов управления 
IT-активами». Миграция на отечест-
венные ОС затруднительна потому, 
что они не поддерживают множест-
во компонентов и прикладного ПО, 
уточнил руководитель по развитию 
решений кибербезопасности «Вым-
пелкома» Егор Бигун.

В финансовом секторе подчерки-
вают, что разработчики банковско-
го ПО «десятилетиями использовали 
иностранные ОС и СУБД». Наиболь-
шие трудности индустрия испыты-
вает при замещении автоматизиро-
ванных банковских систем (АБС), 
которые при большом объеме транс-
акций должны постоянно расши-
рять схему данных, пояснил управ-
ляющий директор по IT и цифровой 
трансформации «Дом.РФ» Николай 
Козак.

Отечественные разработчики 
не отрицают сложностей при пе-
реводе клиентов на свои решения. 
«Одной из основных проблем оста-
ется совместимость с прикладным 
софтом и оборудованием»,— отме-
чает гендиректор НТЦ ИТ РОСА Олег 
Карпицкий.

Но, подчеркивает гендиректор ГК 
«Астра» Илья Сивцев, заместить 
только системный и инфраструк-
турный софт недостаточно: «Нужна 
разработка специализированных 
отраслевых продуктов сразу под 
отечественные платформы. Сейчас 
идет огромное количество пилот-
ных проектов, в среднем их реали-
зация занимает от полугода до полу-
тора лет. Сам переход, в зависимости 
от сложности инфраструктуры пред-
приятия, составит от полугода до не-
скольких лет».

Татьяна Исакова,  
Тимофей Корнев,  
Юлия Пославская

Системы у них не той системы
Компаниям плохо даются российские IT-решения

Кризисы из‑за пандемии и во‑
енных действий на Украине 
привели к сокращению числа 
зарегистрированных туропе‑
раторов и агентов с 2020 года 
почти на 20%. Заметнее все‑
го это повлияло на зависимые 
от международных потоков Мо‑
скву, Санкт‑Петербург и При‑
морье, а на Кавказе, Камчатке 
и в Мурманской области число 
игроков выросло за счет вну‑
треннего туризма. Последний, 
вероятно, останется точкой ро‑
ста в отрасли.

На январь 2023 года в России за-
регистрировано 43,54 тыс. туристи-
ческих компаний, что на 2,75% мень-
ше, чем годом ранее, и на 19,74% 
меньше, чем в январе 2020 года, под-
считали в «Контур.Фокусе». Расчеты 
учитывают структуры, основная де-
ятельность которых — турагентст-
ва или туроператоры. Как отмечают 
аналитики, отрасль начала посте-
пенно отходить от кризиса в связи 
с пандемией, но из-за осложнив-
шейся в 2022 году геополитической 
обстановки динамика осталась отри-
цательной.

Директор ассоциации «Турпо-
мощь» Александр Осауленко указы-
вает, что в начале 2020 года в реестре 
его организации было 530 туропера-
торов, а в начале этого года — около 
400 игроков. Таким образом число 
участников сферы выездного туриз-
ма сократилось на 24–25%. По словам 
господина Осауленко, часть ушед-
ших из ассоциации компаний могла 
перейти в теневой сегмент, но там 
число игроков также уменьшалось. 
На сокращение числа офисов тура-
гентств на 11% за год также указыва-
ли данные 2ГИС.

Основатель агентства «Персона 
грата» Георгий Мохов считает, что 
уход с рынка туристических компа-

ний обусловлен экономическими 
причинами и массовым его назвать 
нельзя. «По итогам января из феде-
рального реестра исключили 70 ту-
роператоров, это нормальная кор-
рекция в начале года»,— говорит 
он. Господин Осауленко указыва-
ет, что в 2022 году впервые с начала 
пандемии в реестре «Турпомощи» 
начали появляться новые игроки. 
По оценкам «Контур.Фокуса», с 2020 
года в России суммарно были лик-

видированы 22,47 тыс. туристиче-
ских компаний, а зарегистрировано 
в два раза меньше — 11,7 тыс. орга-
низаций. В 2022 году ликвидирова-
но на 34% больше компаний, чем за-
регистрировано.

Заметное снижение числа иг-
роков наблюдается на крупней-
ших рынках. В Санкт-Петербурге, 
по данным «Контур.Фокуса», сейчас 
3,6 тыс. туристических компаний, 
что на 29,4% ниже аналогичного 
значения за январь 2020 года. В Мо-
скве за тот же период количество 
организаций сократилось на 29,2%, 
до 7,6 тыс. компаний. Спад на 25–26% 
также наблюдается в Тульской, Ива-
новской, Ярославской, Воронежской 
и Белгородской областях. В Примор-
ском крае число участников рынка 
сократилось на 22,1%, до 718 компа-
ний. Негативная динамика во мно-

гом связана с сокращением выезд-
ного и въездных потоков, говорит 
гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин. В Москве, 
по его словам, 85% продаж среднего 
агента до пандемии обеспечивали 
зарубежные туры.

В Дагестане на фоне роста тури-
стической популярности регио-
на число турфирм за три года вы-
росло на 57,8%, до 388 компаний. 
На Камчатке количество участни-
ков рынка увеличилось на 24,5%, 
до 473 организаций, в Мурманской 
области — на 18,8%, до 380 компа-
ний. Позитивная динамика также 
наблюдается в других регионах Се-
верного Кавказа и Дальнего Восто-
ка. Господин Ромашкин поясняет, 
что частично речь идет об органи-
ческом росте в связи с увеличени-
ем числа прибытий в регионы, 
частично — об обелении рынка. 
«В Дагестане начали больше рабо-
тать крупные туроператоры с опре-
деленными требованиями к контр-
агентам. В результате люди, ранее 
оказывавшие услуги в частном по-
рядке, теперь регистрируются как 
операторы внутреннего туриз-
ма»,— рассказывает он.

Александр Осауленко отмеча-
ет постепенное улучшение ситуа-
ции на туррынке. По итогам 2021 
года 100 участников «Турпомощи» 
сообщали о нулевых доходах от вы-
ездных продаж, а в 2022 году таких 
было более чем втрое меньше, ука-
зывает он. Георгий Мохов ждет про-
должения сокращения числа игро-
ков на рынке выездного туризма 
и прироста участников внутренне-
го. А господин Осауленко отмечает, 
что туроператорский бизнес может 
поддержать полноценное открытие 
Китая и расширение числа европей-
ских направлений.

Александра Мерцалова

Турбизнес обрусел
Новые компании появляются 
только на внутренних направлениях

62 миллиона
туристических поездок 
совершено по РФ 
в 2022 году,  
по данным 
Минэкономики

Структуры «Росатома» прояв‑
ляют интерес к покупке отече‑
ственного производителя сис‑
тем хранения данных и серве‑
ров Kraftway. Такая сделка вы‑
глядит логичной в рамках стра‑
тегии госкорпорации по выхо‑
ду в сегмент поставок техники 
госсектору: Kraftway историче‑
ски была ориентирована на гос‑
заказ, а в прошлом году попала 
под санкции США. По мнению 
экспертов, в условиях санкци‑
онного давления в ближайшем 
будущем все больше частных 
компаний в сегменте будут по‑
глощены госструктурами.

Источник „Ъ“ на российском 
рынке электроники рассказал, что 
структуры госкорпорации «Роса-
том» интересуются покупкой Kraft-
way (АО «Крафтвэй Корпорэшн 
ПЛС», крупный российский про-
изводитель вычислительной тех-
ники и электроники). Собеседник 
уточняет, что стороны уже нача-
ли переговоры и в ближайшее вре-
мя планируется аудит Kraftway. 
Об интересе «Росатома» к компа-
нии слышал и источник „Ъ“ в одном 
из отечественных дизайн-центров 
микроэлектроники. Собеседник „Ъ“, 
близкий к Минпромторгу, также зна-
ет об этом, но, по его информации, 
предпродажная оценка компании 
пока не проводилась.

Сейчас структуры «Росатома» рас-
полагают большими финансовы-
ми и политическими возможностя-
ми для поглощения таких активов, 
полагает собеседник „Ъ“ на рынке 
электроники: «Kraftway интересу-
ет госкорпорацию для усиления по-
зиций в ее профильном сегменте 
рынка вычислительной техники». 
В «Росатоме» и Kraftway отказались 
от комментариев.

• Разработчик и производитель сис-
тем хранения данных (СХД) и серве-
ров АО «Крафтвэй Корпорэшн ПЛС» 
был учрежден в 1993 году. Единст-

венным владельцем Kraftway явля-
ется Алексей Кравцов. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», в 2020 году вы-
ручка компании составила 7,6 млрд 
руб., чистая прибыль — 2 млрд руб. 
Более свежие данные не раскрыва-
ются. За 2021 год Kraftway заключи-
ла одиннадцать государственных 
контрактов на общую сумму 1,5 мл-
рд руб. В 2022 году компания заклю-
чила девять контрактов на общую 
сумму 1,1 млрд руб. С декабря прош-
лого года компания находится под 
экспортными ограничениями Мини-
стерства торговли США.

«Росатом» начал активно интере-
соваться сегментом вычислитель-
ной техники в 2022 году на фоне мас-
совой волны западных ограничений 
в отношении России из-за военных 
действий на Украине. В октябре го-
скорпорация учредила АО «Науч-
но-производственное объединение 
„Критические информационные си-
стемы“» (НПО КИС) с уставным ка-
питалом 500 млн руб. и основным 
видом деятельности «производст-
во элементов электронной аппара-
туры». В январе стало известно, что 
в НПО КИС появился департамент 

слияний и поглощений, а топ-ме-
неджеры предприятия начали про-
водить переговоры о возможном 
сотрудничестве с российскими тех-
нологическими компаниями (см. 
„Ъ“ от 13 января).

У Kraftway есть компетенции 
по разработке и выпуску электро-
ники, а также собственные произ-
водственные активы и команда раз-
работчиков, говорит заместитель 
руководителя Центра компетенций 
НТИ на базе «Сколтеха» по техноло-
гиям беспроводной связи и интер-
нета вещей Александр Сиволобов: 
«Все это сейчас очень востребовано 
на рынке, который перестраивает-
ся под новый, независимый режим 
работы».

С учетом того что «Росатом» сейчас 
занимается разработкой программ-
ного обеспечения, приобретение 
производителя электроники позво-
лит структурам госкорпорации вы-
пускать программно-аппаратные 
комплексы (ПАК, представляют со-
бой оборудование с лицензируемым 
ПО. Могут применяться в том числе 
в объектах критической информа-
ционной инфраструктуры), отмеча-
ет источник на рынке электроники.

Kraftway — большая компания 
со своим центром разработки и про-
изводственными мощностями, по-
верхностного монтажа и сборки вы-
числительной техники, добавляет 
руководитель направления вычи-
слительной техники Dannie Игорь 
Московко: «Они всегда были ориен-
тированы на госзаказы, поэтому ин-
формация о возможном поглоще-
нии компании „Росатомом“ вполне 
вписывается в общую концепцию 
действий государства, которое сей-
час забирает под себя значимые 
производства». Господин Москов-
ко уверен, что ближайшие полгода 
на рынке произойдет «еще несколь-
ко подобных крупных сделок».

Тимофей Корнев,  
Никита Королев

Серверы монтируют в вертикаль
Структуры «Росатома» интересуются Kraftway

Наши производители 
усиливают позиции 
в самых сложных 

для импортозамещения 
сегментах, особенно 
значимо — на рынке 

серверного оборудования 
и систем хранения данных

— Дмитрий Чернышенко,
вице-премьер, в интервью CNews,  

18 января 2023 года

Ц И Т А Т А

Если в 2019 году у нас  
доля российских серверов 

и систем хранения данных 
была меньше 10%,  

то сейчас уже половина
— Максут Шадаев, 

глава Минцифры, 9 января  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

ДОЛЯ РОССИЙСКИХ СИСТЕМО-
ОБРАЗУЮЩИХ КОМПАНИЙ, 
КОТОРЫЕ ПЕРЕХОДЯТ 
НА ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ СУБД И ОС (%)
ИСТОЧНИК: «СЕРЧИНФОРМ».

Уже перешли
В процессе
Есть в планах, но не начали
Нет в планах

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ
ОПРОСА 1,1 ТЫС. 
РЕСПОНДЕНТОВ 

В СИСТЕМО-
ОБРАЗУЮЩИХ 
ОРГАНИЗАЦИЯХ
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Посвященный фаустианским сюже-
там в прошлом и в настоящем Крещен-
ский фестиваль завершился бессюжет-
ными сочинениями Иоганнеса Брамса 
и Антона Брукнера. О том, что добавили 
европейские романтики к концертным 
размышлениям о времени, а пригла-
шенные дирижеры — к возможностям 
театрального оркестра, рассказывает 
Юлия Бедерова.

инал Крещенской программы, за-
думанной дирижером Валентином Урюпи-
ным как раз перед его вынужденным расста-
ванием с «Новой оперой», зарифмовался со 
стартом: тогда под управлением Федора Лед-
нева впервые в России прозвучала — и по-на-
стоящему удачно — опера Джона Адамса 
«Доктор Атом». Теперь снова играли Адам-
са — на этот раз краткую оркестровую фан-
фару Tromba Lontana, написанную к 150-ле-
тию со дня провозглашения независимости 
Техаса от Мексики. Именно этот удивитель-
но торжественный повод вызвал к жизни 
минималистскую арабеску, где трубные гла-
сы (тщательно поданные солистами Дмит-
рием Синчиным и Иваном Буланчиным 
с балконов театра) вплетаются в аккуратно 
пульсирующую оркестрово-фортепианную 
ткань. Дирижер программы Филипп Чижев-
ский обращает внимание: «Сочинение длит-
ся всего четыре минуты, но оно начинается 
из ниоткуда и уходит в никуда. Это проеци-
рование бесконечности».

В нынешнем случае бесконечность крат-
кого Адамса уходила буквально в Брамса: 
без даже секундной паузы фанфара вплыва-
ла в глухой рокот а-ля бетховенского вступ-
ления Первого фортепианного концерта. 
И то ли спроецированная на Брамса рит-
мическая бесконечность, то ли просто ис-
полнительская решимость сделали так, что 
едва ли не шлягерная партитура концерта 
зазвучала словно какое-то новое, незнако-
мое сочинение. Алексей Мельников — не-
ординарный герой последнего Конкурса 
имени Чайковского, чей художественный 
героизм несколько стерла коллективная 
Третья премия — вместе с Чижевским ско-
вырнули с концерта вековые динамические 
отложения, вычистили артикуляцию, вы-
строили цвет: он оказался и темным, и про-

зрачным, правда, с явно случайными те-
нями, вызванными спецификой акустики 
и рояля, но даже его Мельников заставил 
звучать. Они нанизали всю музыку на ясный 
ритмический стержень, какому позавидо-
вали бы минималисты, чем напрочь отме-
нили как будто врожденную клочковатость 
красивейшего концерта. Не давая оркест-

ру разваливаться или камуфлировать швы 
вязким штрихом, они превратили Брамса 
в современную музыку — интеллектуально 
сконцентрированную, эмоционально сдер-
жанную и в медленной части особенно без-
донную.

Удивительно, что Мельников почти не иг-
рает современных сочинений, чего не ска-
жешь о Чижевском. Еще одна рифма фи-
нального вечера — работа приглашенного 
дирижера, специалиста по современности. 
И, в сущности, более важная, чем арочная 
реплика Адамса. В отличие от бескомпро-

миссного Леднева, Чижевский — мастер 
если не на все, то на разные руки: его инте-
ресы лежат в сфере не только новой, но и ба-
рочной музыкальной литературы. Однако 
события в России развиваются так, что на-
личие амплуа чем дальше, тем больше ка-
жется излишним. В ситуации обостривше-
гося дирижерского дефицита куда логичнее 
выглядят универсальные стратегии, если не 
сказать проще: оставшимся специалистам 
все чаще придется играть все подряд. Впро-
чем, Третья симфония Брукнера звучала как 
заявление, а вовсе не вынужденная необхо-

димость. Если Брамса невозможно украси-
ла своего рода «камерализация», убавление 
пышности, то в Брукнере был восстановлен 
звуковой масштаб, при этом ясности артику-
ляции и пропорций, пожалуй, только при-
бавилось. Оркестр напоминал самого себя 
в первый вечер, чем будто компенсировал 
исполнительские шероховатости других 
программ, включая Рахманинова, чье точно 
спрограммированное присутствие на фести-
вале увенчалось раритетом (оперой «Монна 
Ванна»), но по концепции было ярче, чем по 
качеству. 

Теперь поздний извод немецкого роман-
тизма позволил соединить одно и другое. 
Кажется, Брукнер еще не занимал такого 
важного места в резонансных проектах по-
следних лет. Малер — да, Вагнер — конечно. 
Но не Брукнер — герметичный и многослов-
ный автор пространных симфонических сю-
жетов. По легенде для Третьей симфонии он 
выцыганил у Вагнера разрешение на посвя-
щение, но, получив его, через несколько лет 
выбросил из партитуры почти все вагнеров-
ские цитаты. Симфония стала оборотнем, 
приходящим в облике разных сочинений.

Чижевский дирижировал версией 1889 
года, когда на горизонтах уже маячил анти-
романтизм. Для дирижера, судя по объясне-
ниям в программке, музыка финального ве-
чера — повод «поразмышлять, что с нами 
происходит, спроецировать какие-то идеи 
на нашу жизнь сегодня, если мы расценива-
ем музыку как спасательный круг». Сложно 
сказать насчет круга и точных проекций, но 
Брукнер в Новой опере зазвучал в манере XX 
и даже XXI века — у симфонии был точеный 
ритмический профиль, широкий цветовой 
спектр, время двигалось и не двигалось, как 
бывает в новейшей музыке, на месте «полот-
на» проявлялась хрупкая и одновременно 
крепкая оркестровая ткань. Пожалуй, в этот 
вечер Брукнер по исполнительскому стилю 
оказался даже более современен, чем Месси-
ан и тихий, трагический Бернд Аллоис Цим-
мерман («Молчание — Возвращение» 1970 
года) в камерной фестивальной программе 
«На конец времени». Что, наверное, объяс-
нимо: нюансы мысли и звука Циммермана, 
в юности мобилизованного на фронт, потом 
застрявшего между прошлым и настоящим, 
так же как тонкая камерность, спроециро-
ванная на ровное современное качество 
в работе с постоянными и приглашенными 
дирижерами,— это дело, вероятно, ближай-
шего будущего.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Гадания на бесконечности
Крещенский фестиваль в «Новой опере»

В нижегородском Арсенале,  
Волго-Вятском филиале ГМИИ, 
открылась выставка «Названо  
Вазари. Возрождение. Искусст-
во эпохи Ренессанса и его после-
дователи разных времен» — жи-
вопись, графика, скульптура, 
декоративно-прикладное искус-
ство из запасников Пушкинско-
го музея в соседстве с работами 
современных российских худож-
ников. Духом эпохи, одарившей 
мир гуманизмом и верой в че-
ловека, пытался проникнуться 
Игорь Гребельников.

то вторая часть цикла, посвя-
щенного трем вехам европейско-
го искусства, как их назвал Джорд-
жо Вазари в своем монументальном 
труде — «Жизнеописаниях наиболее 
знаменитых живописцев, ваятелей 
и зодчих»: в прошлом году показали 
«Готику», в конце этого откроют «Ма-
ньеризм». «Жизнеописания» — тоже 
памятник Ренессанса и Ренессансу: 
многих из героев Вазари знал, с этих 
книг, им же и проиллюстрирован-
ных, впервые изданных в 1550 году, 
началась история искусств как дисци-
плина. На нынешней выставке мож-
но заглянуть в раскрытые тома более 
полного второго издания 1568 года.

Кураторы экспозиции следу-
ют рецепту, опробованному ими 
на «Готике»: в обширную подборку 
произведений ренессансных авто-
ров из коллекции ГМИИ вкрапле-
ны работы современных россий-
ских художников. И удивительное 
дело, эпоха Возрождения при таком 
соседстве оказывается близкой, яс-
ной, отзывчивой — возможно, даже 
такой, как для первых читателей 
Вазари. Неспроста ощущение, что 
вещи из Пушкинского музея ви-
дишь впервые,— так оно и есть: по 
словам куратора Дарьи Колпашни-
ковой (ее соавтор Екатерина Кочет-
кова), выставкой хотелось удивить, 
поэтому здесь нет произведений из 
постоянной экспозиции ГМИИ — 
только из запасников. 

Переступив порог экспозиции, 
оказываешься в пестрой компа-
нии — среди портретов. Персонажи 
атрибутированные и неизвестные, 
написанные мастерами Нидерлан-
дов и Италии, оттиснутые на гра-
фических листах и отлитые в ме-

далях — все как один исполнены 
достоинства. «Портрет мужчины 
в красном берете с книгой» (1480–
1490) Антонелло де Салибы — само 
воплощение ренессансных доброде-
телей, так называемого универсаль-
ного человека — образованного, де-
ятельного, открытого миру и при 

этом невозмутимого. Живописцам 
той эпохи, впервые пристально 
вглядевшимся в конкретных лю-
дей, научившимся передавать нюан-
сы характеров, и обязан своим раз-
витием портретный жанр, в своих 
лучших проявлениях несильно из-
менившийся с тех пор. Доказательст-
вом служит висящий тут же фотопор-
трет Владислава Мамышева-Монро, 
перевоплотившегося в Фауста для 
своего проекта «Жизнь замечатель-
ных Монро» (1995).

Портреты перемежаются пу-
стыми старинными рамами, при-
вносящими элемент легкого бес-
покойства. Оно усиливается, если 
обернуться назад, так как входная 
стена — зеркальная, в ней отра-
жается экспозиция, наглядно ил-
люстрируя принцип линейной 
перспективы, главного открытия 
ренессансной живописи. А еще по 
мере продвижения начинаешь ощу-
щать неровность фанерного пола — 
он слегка наклонен, ты медленно 
идешь вверх. 

Оформлением выставки зани-
мался художник Александр Брод-
ский, мастер погружать зрителей 
своих инсталляций и архитектур-
ных объектов в особенные состоя-
ния. Так и здесь: стены и пол экспо-
зиции выложены светлой фанерой, 
отделившей зрителей и экспонаты 
от брутальной арсенальной кирпич-
ной кладки. Из-за наклоненного 
пола может показаться, что слегка 
теряешь равновесие — не «синдром 
Стендаля», но все же определенно 

изменение восприятия, пусть мы 
и далеко от Флоренции.

Разделы выставки — «Образ и ге-
рой», «Вера и благочестие», «Антич-
ность и классическая традиция», 
«Природа и пространство», «Нау-
ка и познание» — доходчиво рас-
крывают суть ренессансных пере-
мен в искусстве и жизни — перемен 
к лучшему, к созданию мира, в кото-
ром главной ценностью станет чело-
век. Сегодня, когда мы переживаем 
страшный дефицит гуманизма, про-
никнуться идеалами соблазнитель-
но, но, пожалуй, не так-то просто. 
Куда как уместными посреди это-
го мира благообразных гуманистов, 
грациозных Мадонн, ангелов и свя-
тых, а еще пейзажей, в которых будто 
разлита Божья благодать, оказывают-
ся работы современных художников, 
осмысляющих схожие темы. 

В конце первого зала, как бы с его 
«вершины», мы обозреваем своео-
бразную античную руину — боль-
шую картину Валерия Кошлякова 
«Волчица в музее» (1997), написан-
ную в его фирменной размашистой 
манере с потеками краски. Капито-
лийская волчица была зарисована 
в Пушкинском музее, но художник 
поместил ее на фоне фантазийных 
построек Вечного города, она будто 
возращена в Древний Рим.

Туда же, в Рим, но уже современ-
ный, ведет следующий зал, в конце 
которого видео Александры Мит-
лянской «По направлению к Бор-
ромини». Художница снимала ту-
ристов, заглядывающих во двор 
римского палаццо, чтобы рассмо-
треть одну из самых роскошных 
церквей XVII века — Сант-Иво алла 
Сапиенца. Саму церковь мы не ви-
дим — только сменяющихся тури-
стов, компаниями или поодиночке 
разглядывающих архитектурный 
шедевр: художница ловит момент 
их замирания перед безусловной 
красотой, знакомый каждому.

В разделе, посвященном изобра-
жению природы, зритель оказы-
вается чуть ли не вплотную с кар-
тинами и графикой — настолько 
узка антресоль, на которой разве-
шана часть экспонатов. И это тоже 
совершенно новый опыт, когда во-
лей-неволей погружаешься в дета-
ли старинной графики либо «прова-
ливаешься» в пейзаж, ощущая себя 
внутри картины Ольги Тобрелутс 
или Евгении Буравлевой. 

А завершает выставку кол-
лекция архитектурной графики 
архитектора Максима Атаянца: 
старинные листы с изображения-
ми римских достопримечательно-
стей, как древних, так и ренессанс-
ных, соседствуют с зарисовками 
тех же мест, сделанными самим 
коллекционером. Художник тут 
будто чуткий музейный смотри-

тель, следящий за сохранностью 
экспонатов.

Ренессансом легко «заболеть», но 
им можно и исцелиться — по крайней 
мере, от пессимизма, ведь это была 
самая оптимистичная и уверенная 
в себе эпоха европейского искусства. 
Была — и есть: нынешняя выставка 
в нижегородском Арсенале дает впол-
не оздоровительный эффект.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Арсенал эпохи Возрождения
Диалог с Европой в Нижнем Новгороде

Среди произведений ренессансных  
авторов — работы современных  
российских художников.  
И удивительное дело, эпоха  
Возрождения при таком соседстве  
оказывается близкой и ясной

Ф

Э

В исполнении пианиста Алексея 
Мельникова и оркестра Первый 
фортепианный концерт Брамса 
прозвучал как новое, незнакомое 
сочинение  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В нижегородском Арсена-
ле заново открывают  
искусство Ренессанса  
из коллекции ГМИИ  
имени Пушкина  
ФОТО АНТОНА БАКЛЫКОВА / ГМИИ
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После рестарта чемпионатов 
«большой пятерки» вслед за 
паузой на мировое первенст-
во в Катаре в некоторых из них 
происходят любопытные со-
бытия, связанные в первую 
очередь с проблемами гран-
дов — «Реала», ПСЖ, «Бава-
рии».

Чемпионат Испании
Вполне вероятно, менеджеры 
«Реала» сейчас клянут втихую ка-
тарский чемпионат мира. Вряд 
ли есть хоть один топ-клуб, кото-
рый не испытывал бы проблем 
с восстановлением вернувших-
ся с него игроков, вынужден-
ных почти без перерыва вклю-
чаться во внутренние турниры, 
но у мадридского клуба эти про-
блемы совсем уж серьезные. По-
сле мирового первенства он про-
вел в испанском чемпионате 
четыре матча, одержав в них все-
го две победы и неизменно по-
казывая тусклый футбол. А еще 
в финале Суперкубка в Саудов-
ской Аравии безнадежно усту-
пил «Барселоне».

Матч 19-го тура чемпиона-
та в тренд вписался идеально. 
С борющимся за призовое ме-
сто «Реал Сосьедадом» мадрид-
цы на своем поле играли в жут-
ко тоскливом режиме. Во втором 
тайме им, правда, удалось — 
в основном благодаря Винисиу-
су — создать пару неплохих мо-
ментов, но в целом нулевая ничья 
представлялась итогом довольно 
справедливым. А после нее от-
ставание «Реала» от лидирующей 
в первенстве «Барселоны» выро-
сло до пяти очков. И это уже ог-
ромная дистанция, намекающая 
на то, что интрига в «золотой гон-
ке» вот-вот может быть убита.

Чемпионат Франции
Впрочем, конкуренцию «Реалу» 
в плане остроты мучений после 
чемпионата мира в Катаре состав-
ляет французский футбольный 
гигант ПСЖ. С ним сейчас творит-
ся что-то совершенно непонят-
ное. По идее, чемпионат Фран-
ции для парижан должен быть 
разминочным турниром. Но вот 
про тот отрезок, что пришелся на 
конец декабря и январь, такого 
точно не скажешь.

После того как первенство воз-
обновилось, ПСЖ провел в нем 
пять встреч и потерял в них во-
семь очков — вдвое больше, чем 
в полутора десятках, им предше-
ствовавших! Причем ситуацию 
не исправило возвращение в се-
редине января из отпуска Лионе-
ля Месси. ПСЖ проиграл «Лансу» 
и «Ренну», а в воскресенье дома 
разошелся миром — 1:1 — с «Рей-
мсом», которого тоже нисколько 
не испугало наличие в составе хо-

зяев всех суперзвезд — и Месси, 
и Килиана Мбаппе, и Неймара.

Самое интересное в этом матче 
происходило во втором тайме. Ней-
мар открыл счет. Но все переверну-
ло удаление Марко Верратти, после 
которого «Реймс» ожил и в концов-
ке равновесие восстановил.

В отличие от «Реала», поте-
ри, однако, не мешают ПСЖ 
по-прежнему возглавлять табли-

цу чемпионата. Он на три очка 
опережает «Ланс».

Чемпионат Италии
В итальянском чемпионате все 
ближе к титулу становится «На-
поли». После очередного тура, 
в котором неаполитанцы одоле-
ли — 2:1 — «Рому», их отрыв от 
ближайшего преследователя — 
«Интера» — достиг уже 13 очков.

В то же время все ближе к гран-
диозной катастрофе становится 
«Ювентус». На позапрошлой неде-
ле его лишили 15 очков за разно-
го рода мошеннические действия 
при осуществлении трансферов 
и ведении бухгалтерии. А на эту 
оплеуху наложились оплеухи чи-
сто спортивные. В начале года 
«Ювентус» терпит провал за прова-
лом. В середине января его разнес 
в пух и прах — 5:1 — «Наполи». За 
разгромом последовала ничья — 
3:3 — с «Аталантой», а в последнем 
туре туринцы на домашнем ста-
дионе влетели — 0:2 — «Монце». 
Их поклонникам на классифика-
цию итальянского первенства луч-
ше лишний раз не смотреть. В ней 
«Ювентус» сейчас 13-й.

Чемпионат Германии
Любопытные вещи происходят 
и в Германии, чемпионат кото-
рой совершил рестарт гораздо 
позже остальных чемпионатов 
«большой пятерки» — 20 янва-
ря. Сыграно после него три тура, 
и во всех «Бавария» сыграла вни-
чью с одинаковым счетом 1:1. Так 
завершились ее встречи с «Лейп-
цигом», и «Кельном», и «Айнтрах-
том». Между тем в спину флагману 
уже дышит «Унион»: он-то все три 

своих матча — с «Хоффенхаймом», 
«Вердером» и «Гертой» — выиграл 
и отстает от мюнхенцев всего на 
балл. А рядышком с ним находятся 
и «Лейпциг», и дортмундская «Бо-
руссия» с «Фрайбургом». В общем, 
интрига пылает ярким костром.

Кубок Англии
Прошедший уикенд в Англии был 
отдан под матчи четвертого раунда 
Кубка страны, и наиболее примеча-
тельным их событием явился про-
игрыш «Ливерпуля» — 1:2 — «Брай-
тону». Примечателен он потому, 
что соответствует печальной для 
тех, кто переживает за ливерпуль-
цев, тенденции. В текущем сезоне 
дела у них не клеятся. Месяц с не-
большим назад был вылет из Куб-
ка Английской лиги, а в чемпиона-
те «Ливерпуль» идет лишь девятым. 
Причем в этом турнире две недели 
назад «Брайтон» нанес переживаю-
щему кризис гранду еще более бо-
лезненное поражение — 3:0.

Арнольд Кабанов

ЕВРОФУТБОЛ

Катар в ногу
После чемпионата мира некоторые гранды столкнулись с игровыми проблемами

Очередной шахматный сезон открылся супер-
турниром в голландском Вейк-ан-Зе, который 
запомнится выдающейся по драматизму раз-
вязкой. Она оставила без главного приза нахо-
дившегося вплотную к нему узбекского тиней-
джера Нодирбека Абдусатторова и принесла 
его известному голландскому шахматисту 
Анишу Гири.

тот успех Аниша Гири положил конец од-
ной из самых любопытных шахматных серий. 
Впервые в супертурнире, который сейчас назы-
вается Tata Steel Chess Tournament, Гири принял 
участие в 2009 году, будучи 14-летним школьни-
ком. В то время он, уроженец Санкт-Петербурга, 
представлял Россию, а на главное соревнование 
в рамках фестиваля в Вейк-ан-Зе его еще не допу-
скали: бился в турнире B. Позже Гири сменил граж-
данство, превратился из шахматного вундеркинда 
в мощного гроссмейстера и, естественно, как но-
вый флагман голландских шахмат, турнир в Нидер-
ландах уже практически не пропускал.

Но с ним у него складывались странные отноше-
ния. Аниш Гири, который уже давно не выпадает 
из элиты, вернее, даже из той ее части, что можно 
назвать «сливками» (а он бывал и в тройке лидеров 
рейтинга Международной шахматной федерации 
(FIDE)), очень часто претендовал на выигрыш до-
машнего супертурнира, а с ним никак не сраста-
лось. Гири пять раз занимал второе место, но до 
первого дотянуться не мог. В двух случаях — в 2018 
и 2021 годах — он набирал равное количество оч-
ков с теми, кому доставалось золото,— Магнусом 
Карлсеном и Йорденом ван Форестом, уступая им 
лишь на тай-брейках.

Срослось с титулом лишь сейчас, когда 28-летне-
го Аниша Гири уже воспринимают чуть ли не как 
шахматного ветерана. Ну, в конце концов, среди за-
метных гроссмейстеров действительно множест-
во тех, кто не просто моложе его, а гораздо моложе. 
В этом релизе Tata Steel Tournament, скажем, при-
няли участие аж пятеро шахматистов, не достиг-
ших 20-летнего возраста: это три индийца — Ард-
жун Эригайси, Рамешбабу Прагнанандха и Гукеш 
Доммараджу, немец Винсент Каймер и узбек Нодир-
бек Абдусатторов. А у его победы был довольно за-
нимательный оттенок.

В принципе выступление Аниша Гири можно лег-
ко описать банальными определениями: мощное, 
стабильное, ровное. Он не проиграл ни одной пар-
тии, а среди четырех, выигранных им в 13 турах, 
были те, в которых Гири противостояли знаменито-
сти высшей категории. В одной это был китаец Дин 
Лижэнь, который в апреле будет сражаться с рос-
сиянином Яном Непомнящим за звание чемпиона 
мира, в другой — норвежец Магнус Карлсен, кото-
рый был чемпионом десять лет, а в прошлом году ре-
шил с этим званием расстаться, но остается бесспор-
ным шахматным фронтменом. Правда, в Вейк-ан-Зе 
Карлсен играл неровно и лишь благодаря ударному 
финишу смог внедриться в призовую тройку.

Но на самом деле точно так же справедливо оха-
рактеризовать взлет Аниша Гири как следствие 
в первую очередь удивительной развязки, такого 
твиста, который редко в шахматах увидишь. В це-
лом приглашенная в Вейк-ан-Зе юниорская брига-
да выглядела на фоне опытных оппонентов, надо 
признать, скромно. Но имелось и исключение из 
правила. Узбек Нодирбек Абдусатторов, который 
к своим 19 годам накопил уже приличный послуж-
ной список (в нем есть, допустим, золотые медали 
мирового первенства по быстрым шахматам и Все-
мирной шахматной олимпиады), играл в Нидер-
ландах зрело и с искрой. Он, как и Гири, расправил-
ся с Карлсеном, а лидерство удерживал с шестого 
тура вплоть до последнего.

К нему он подошел, опережая голландца на 
пол-очка и имея преимущество по дополнитель-
ным показателям. При этом Нодирбеку Абдусатто-
рову предстояло сыграть белыми против соотече-
ственника Гири Йордена ван Фореста, на сей раз 
смотревшегося крайне невыразительно и окопав-
шегося в подвальной части таблицы. Гири же — 
тоже белым цветом — рубился со сменившим не-
давно венгерское гражданство на румынское 
классным гроссмейстером Рихардом Раппортом. 
Казалось, удержать превосходство для Абдусатто-
рова будет делом техники.

Но случилось нечто совершенно неожиданное. 
Узбекский гроссмейстер вдруг допустил срыв, по-
зволив Йордену ван Форесту взять верх в позиции, 
не сулившей фавориту проблем, а Рихард Раппорт 
сделал шикарный подарок конкуренту Нодирбека 
Абдусатторова. Раппорт известен как раз тем, что 
любит нешаблонную игру, чуть ли в каждой ситуа-
ции старается найти ход, удивляющий соперника, 
пусть с виду и корявый. В партии против Гири он, 
защищаясь, без труда удерживал позицию, отводя 
застрявшего возле угла доски короля на любое из 
доступных четырех полей позади него или сбоку. 
Раппорт же своим 34-м ходом зачем-то двинул его 
вперед — на g6, по сути, под матовую атаку и вско-
ре проиграл.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Аниш Гири 
покорил 
домашнюю 
высоту
Лучший голландский 
гроссмейстер наконец 
выиграл супертурнир  
в Вейк-ан-Зе

Н Е К Р О Л О Г

В возрасте 84 лет скончался один из самых яр-
ких форвардов в истории Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ) Бобби Халл. В 1960-е Халл был эталоном 
хоккейного снайпера, а в начале 1970-х — первым 
в своем виде, кому дали контракт стоимостью более 
$1 млн в год. Получил он его, сбежав из НХЛ в пы-
тавшийся конкурировать с ней новый чемпионат — 
Всемирную хоккейную ассоциацию (ВХА).

В 1998 году в Москве проходил традиционный для тех 
времен предсезонный турнир — Кубок «Спартака», и в чи-
сле его почетных гостей был человек, похожий на архе-
типичного простоватого американского дедушку-фер-
мера — такого, каким его изображают в голливудских 
фильмах: клетчатая рубашка, добрая улыбка, морщины 
на опаленном солнцем лице, лучащиеся радостью нехи-
трых повседневных забот глаза. Собственно, сам гость не 
скрывал, что сельское хозяйство его интересует не мень-
ше, чем хоккей, и даже попросил свозить его на экскур-
сию на подмосковную ферму.

Впрочем, у публики он, конечно, ассоциировался 
все-таки исключительно с хоккеем, и на объявление име-
ни этого человека она реагировала удивительно живо. 
Выяснилось, что в России на рубеже веков все-таки знают 
о канадце, чей пик славы пришелся на 1960-е.

В ту эпоху Бобби Халл был очень особенной фигурой 
для НХЛ — даже на фоне других очень особенных фигур 
вроде Бобби Орра, Фила Эспозито, Горди Хоу, Фрэнка Ма-
ховлича. Во всяком случае, именно с Халлом долго ассоци-
ировался образ эталонного снайпера.

К нему быстро приклеилась кличка Golden Jet. Он, 
блондин с волосами золотистого цвета, действительно пе-
ремещался по ледовой площадке в темпе реактивного ис-
требителя. В НХЛ уже тогда существовали довольно про-
двинутые штуковины, с помощью которых можно было, 
например, измерить, насколько быстро игрок передвига-
ется по льду. Так вот, однажды такой прибор зафиксировал, 
как Халл разогнался почти до 48 км/ч — чудовищная ско-
рость. А другой прибор показал, что до 190 км/ч с гаком ра-
зогналась шайба после его щелчка. И это тоже грандиозная 
цифра. Особенно если учесть, что, как считалось, щелчок 
у Бобби Халла слабее броска, ради хлесткости которого он 
научился сгибать прямой крюк деревянной (до примене-
ния композитных материалов было еще далеко) клюшки 
в дугу: обычный сейчас трюк, но тогда — по сути, прорыв.

Резвые ноги, крепкие руки, нацеленность на ворота 
и отличное взаимопонимание с партнером по «Чикаго 
Блэкхокс», тонким и щедрым центрфорвадом Стэном Ми-
китой, позволили Халлу заработать множество призов. 
Кубок Стэнли они с Микитой взяли, правда, всего один 
раз — в 1961 году, зато нападающий чикагцев получил 
кучу индивидуальных наград. В 1960-м, 1962-м и 1966-м 
он становился лучшим бомбардиром чемпионата НХЛ, 
в 1965-м и 1966-м — самым ценным игроком, во втором 
случае — после того как первым в истории лиги забросил 
в регулярном чемпионате более 50 шайб. А альтернатива 
на позиции левого крайнего в символической сборной по 
итогам первенства на протяжении всех полутора десят-
ков сезонов Халла в НХЛ находилась ему крайне редко: 
в общей сложности у него десять попаданий в нее.

Последнее случилось в 1972 году, то есть накануне глав-
ной хоккейной битвы всех времен, в которой сборная СССР 
впервые рубилась с настоящей, составленной из професси-
оналов сборной Канады. Бобби Халл должен был в ней иг-
рать, но, в отличие от Микиты и брата Денниса, тоже напа-
дающего, не сыграл.

Одновременно с Суперсерией свой чемпионат запуска-
ла Всемирная хоккейная ассоциация, решившая, что суме-
ет составить конкуренцию НХЛ, и переманивавшая отту-
да игроков. Большинство звезд воздерживались от прыжка 
в неизвестность. Халл согласился, сказав, когда сообщили 
об интересе к нему в ВХА, как ему казалось, ради шутки, что 
уйдет туда только за миллион. $1 млн — в начале 1970-х это 
была сумма для хоккея фантастическая, эквивалентная, мо-
жет быть, сегодняшним $50 млн или чему-то в этом роде. 
Бен Хатскин, хозяин одного из сформировавших расколь-
ническую лигу клубов, согласился дать Халлу десятилет-
ний контракт на $1,75 млн в год.

Клубом этим был «Виннипег Джетс», и, уже давно выйдя 
на пенсию и переключившись на сельскохозяйственные 
заботы, Бобби Халл признавался, что не помнит, откуда 
взялось так удачно совпавшее с его известной всей Кана-
де кличкой название. Ну, вроде бы дело в том, что все тогда 
напевали «Benny and the Jets» Элтона Джона, и решающую 
роль, получается, сыграло имя владельца. Но факт, что при-
липчивый хит вышел все же чуточку позже, чем образова-
лась хоккейная команда.

Отрезок карьеры Бобби Халла в просуществовавшей 
недолго и потерпевшей в конце концов финансовый крах 
ВХА вышел совсем неплохим. Кубок Avco, местный ана-
лог Кубка Стэнли, он завоевал трижды, персональных тро-
феев тоже добавил в послужной список прилично. А еще 
худо-бедно заполнил пробел в биографии, по поводу ко-
торого переживал, увидев в 1972 году в статусе обычного 
зрителя, насколько хороша таинственная советская шко-
ла. С ней он сразился в 1974-м. В той Суперсерии сборной 
СССР противостояла сборная ВХА. Она была, понятно, по-
слабее энхаэловской и уступила сопернику, одержав в вось-
ми матчах лишь одну победу и в трех встречах добившись 
ничьей. Но сам Бобби Халл, теперь ветеран, вышел из нее 
героем, оказавшись на верхушке списка и бомбардиров (де-
вять очков), и снайперов (семь голов) противостояния. Еще 
через десять лет Халла включили в Зал хоккейной славы, 
а в 2009-м в нем очутился его сын, который — редкий слу-
чай — унаследовал от отца выдающийся снайперский дар.

Алексей Доспехов

Форвард на миллион
Умер легендарный хоккейный снайпер Бобби Халл

После домашней ничьей 
с «Реал Сосьедадом»  
отставание «Реала»  
(№20 — форвард  
мадридцев Винисиус)  
от «Барселоны» увели-
чилось до пяти очков 
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Бобби Халл стал первым в истории НХЛ 
хоккеистом, преодолевшим отметку в 50 голов 
в регулярном чемпионате ФОТО AP

Чемпионаты и кубки европейских стран
Чемпионат Испании. 19-й тур. «Жирона»—«Барселона» 0:1 (Педри, 61). «Хетафе»—«Бетис» 
0:1 (Иглесиас, 86 (пен.)). «Осасуна»—«Атлетико» 0:1 (Ньигес, 74). «Реал»—«Реал Сосьедад» 0:0. 
Положение команд. 1. «Барселона» — 47 очков (после 18 матчей). 2. «Реал» — 42 (18). 3. «Реал 
Сосьедад» — 39 (19). 4. «Атлетико» — 34 (19). 5. «Бетис» — 31 (18). 6. «Вильярреал» — 31 (18).

Чемпионат Франции. 20-й тур. «Марсель»—«Монако» 1:1 (Санчес, 47 —  
Верету, 17 (автогол)). «Труа»—«Ланс» 1:1 (Ларуси, 50 — Томассон, 18). ПСЖ—«Реймс» 1:1  
(Неймар, 51 — Балогун, 90+6). Положение команд. 1. ПСЖ — 48 очков. 2. «Ланс» — 45.  
3. «Марсель» — 43. 4. «Монако» — 38. 5. «Ренн» — 37. 6. «Лорьян» — 35.

Чемпионат Италии. 20-й тур. «Кремонезе»—«Интер» 1:2 (Окереке, 11 — Мартинес, 
21, 65). «Аталанта»—«Сампдория» 2:0 (Мехду, 42; Лукман, 57). «Милан»—«Сассуоло» 2:5 (Жиру, 
24; Ориги, 81 — Дефрель, 19; Фраттези, 22; Берарди, 30; Лорьенте, 47 (автогол); Энрике, 79). 
«Ювентус»—«Монца» 0:2 (Чиурриа, 18; Карвалью, 39). «Лацио»—«Фиорентина» 1:1 (Казале, 8 — 
Николас Гонсалес, 49). «Наполи»—«Рома» 2:1 (Осимхен, 17; Симеоне, 86 — Эль-Шаарави, 75). 
Положение команд. 1. «Наполи» — 53 очка. 2. «Интер» — 40. 3. «Лацио» — 38. 4. «Аталанта» — 
38. 5. «Милан» — 38. 6. «Рома» — 37.

Чемпионат Германии. 18-й тур. «Герта»—«Унион» 0:2 (Дуки. 44; Зегуин, 67). 
«Бавария»—«Айнтрахт» 1:1 (Зане, 34 — Коло Муани, 69). «Фрайбург»—«Аугсбург» 3:1 (Грегорич, 
13; Хёлер, 30; Линхарт, 85 — Бериша, 29 (пен.)). «Байер»—«Боруссия» (Дортмунд) 0:2 (Адейеми, 
33; Тапсоба, 53 (автогол)). «Лейпциг»—«Штутгарт» 2:1 (Собослаи, 25, 49 — Фюрих, 68 (пен.)). 
Положение команд. 1. «Бавария» — 37 очков. 2. «Унион» — 36. 3. «Лейпциг» — 35. 4. «Борус-
сия» (Д) — 34. 5. «Фрайбург» — 34. 6. «Айнтрахт» — 32.

Кубок Англии. «Манчестер Юнайтед»—«Рединг» 3:1 (Каземиру, 54, 58; Фред, 66 — 
Мбенг, 72). «Брайтон»—«Ливерпуль» 2:1 (Данк, 39; Митома, 90+2 — Эллиотт, 30).  
«Манчестер Сити»—«Арсенал» 1:0 (Аке, 64). Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Турнир Tata Steel Chess  
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Итоговое положение участников. 1. Аниш Гири (Нидерланды) — 8,5 
очка. 2. Нодирбек Абдусатторов (Узбекистан) — 8. 3. Магнус Карлсен 
(Норвегия) — 8. 4. Уэсли Со (США) — 7,5. 5. Фабиано Каруана (США) — 7. 
6. Пархам Магсудлу (Иран) — 7. 7. Левон Аронян (США) — 6,5. 8. Рихард 
Раппорт (Румыния) — 6,5. 9. Рамешбабу Прагнанандха (Индия) — 6. 10. 
Йорден ван Форест (Нидерланды) — 6. 11. Дин Лижэнь (Китай) — 5,5. 12. 
Гукеш Доммарджу (Индия) — 5,5. 13. Винсент Каймер (Германия) — 5. 14. 
Арджун Эригайси (Индия) — 4.
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